
Новый формат 
Лиги  чемпионов: восемь 
 лучших клубов сыграют 
в Лиссабоне без зрителей

ЯВЛЕНИЕ Почему героем нашего времени стал «чувак, 
который все делает не так» 

Вирус кумира 

Татьяна Карабут

В 
стране после двух месяцев 
простоя начали откры-
ваться кафе и рестораны. 

Но, вопреки ожиданиям, люди 
не рвут меню на части. Чувство 
самосохранения оказалось 
сильнее желания вернуться к 
привычному образу жизни, 
даже несмотря на все принятые 
меры предосторожности.

В патовую ситуацию попал 
общепит, которому вроде бы 
разрешили работать, пусть и с 
ограничениями, но гости не 
спешат занимать столики. Хва-
тит ли отрасли запаса прочно-
сти и господдержки, как будем 
возвращаться к прежней жизни, 
в интервью «Российской газе-
те» рассказал статс-секретарь — 
заместитель министра про-
мышленности и торговли Вик-
тор Евтухов.

Когда торговля восстановит-
ся до прежнего, докризисного, 
уровня и восстановится ли во-
обще?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Сейчас часто слы-
шу, что мир никогда не будет 
прежним, каким был до вируса. 
Я такие дискуссии поддержи-
вать не хочу. Во всяком случае, в 
нашей стране веками складыва-
лась культура личного общения 
людей друг с другом (выража-
ясь модным сленгом, офлайн-
культура общения). Это наша 
особенность, и это никуда не уй-

дет, уверен. Да, пандемия изме-
нила очень многое, за два меся-
ца мы изменили образ жизни. 
Теперь, чтобы просто сходить в 
магазин, необходимо соблю-
дать определенные меры без-
опасности. Но бизнес очень бы-
стро адаптируется к текущей 
ситуации. Поэтому я бы не стал 
говорить, что кризис может за-
тянуться надолго. Все зависит 
от общей эпидемиологической 
обстановки. Не думаю, что ка-
кие-то сегменты исчезнут на-
всегда.

Роспотребнадзор дал реко-
мендации по открытию пред-
приятий общепита. Нет 
мысли добавить к ним свои 
пожелания — например, уста-
новить стеклянные перего-
родки в кафе для соблюдения 
дистанции? 

ВИКТОР ЕВТУХОВ: В новом варианте 
рекомендаций Роспотребнадзо-
ра нет этапности снятия огра-
ничений, нет ограничений по 
площади. Вместо этого установ-
лена необходимость соблюде-
ния социальной дистанции. Эту 
проблему решают, в частности, 
летние веранды. Полагаю, что 
даже если кафе и рестораны сей-
час повсеместно откроются, на-
плыва посетителей не будет. 
Людей останавливает чувство 
самосохранения, все-таки мно-
гие разумно избегают 
посещения обществен-
ных мест. 

Владимир Емельяненко 

К
огда блогер-аптекарь 
Катя Диденко в пря-
мом эфире окунула в 
су хо й  л е д  с в о е го 
мужа и еще двух че-
ловек, и они погибли 
«на миру», казалось, 
дно пробито. Оказа-
лось — нет. Желание: 

«Я тоже так хочу!» сильнее ин-
стинкта самосохранения. И в са-
моизоляции начался даже не па-
рад блогерства, а оформление 
блогера в героя нашего време-
ни. Почему так происходит, раз-
бирается «РГ». 

Эффект «дверного глазка» 
Все начиналось, как и самои-

золяция, — с мозаики. Кто-то, 
как блогер аля бунтарь из Уфы 
Гузель Шарафутдинова от ка-
рантина наотрез отказалась в 
пользу пляжей Таиланда, а не-
согласных подписчиков обо-
звала непечатными словами.  

Инстаграм-блогер Игнат Таги-
ев из Москвы, наоборот, евро-
пеец, — в самоизоляции устраи-
вал концерты на балконе и вы-
кладывал их в Сеть. Кто-то 
меры по самоизоляции нашел 
«детскими» и пошел дальше: в 
Москве запустил автомобиль 
«Отдел по борьбе с коронавиру-
сом», а в Петербурге и Перми — 
авто «Covid19-control». И хотя 
блогеров-пранкеров поймали и 
оценили их чувство юмора сро-
ками иной изоляции — от испра-

вительных работ до шести ме-
сяцев, социальные сети зажили 
по их «протестным» рецептам. 

Лавры таджикского блогера 
Кароматулло Джаборова, того 
самого, кого первым арестова-
ли за пранк в московском ме-
тро, оказались вирусными. Он, 
кто не помнит, сам загрузил на 
Ютуб ролик, где корчился на 
полу поезда, а его спутники ора-
ли о приступе «короны» у «чум-
ного». И хотя им грозит до 7 лет 
колонии по статье «Хулиганст-

во, совершенное группой лиц по 
предварительному сговору» 
(часть 2 ст. 213 УК РФ), последо-
вателей не остановить. То они в 
десятках городов продают ме-
дицинские маски с символикой 
Победы и Апокалипсиса, то 
пранкуют в костюмах химзащи-
ты в Иркутске и Новосибирске. 
В Челябинске и Тюмени и вовсе 
пранкеры-подростки в СИЗ — 
средствах индивидуальной за-
щиты от COVID — ловили на ули-
цах зараженных «китайским 
вирусом». Их кого оштрафова-
ли на сумму от 100 до 500 ру-
блей, на кого составили досье 
для комиссии по делам несовер-
шеннолетних, но ролики из 
Ютуба не удалили. Более того, 
растет число их просмотров. 
Новые кумиры Сети в росте чи-
сла просмотров, лайков и по-
стов видят подтверждение сво-
ей правоты.  

— Я не совсем понял, что пло-
хого сделал, — признается в ин-
тервью «РГ» пранкер из Тюмени 

(без согласия родителей мы не 
имеем права называть имя и фа-
милию несовершеннолетнего. — 
«РГ»), за постановочный ролик 
которого родители заплатили 
штраф 500 рублей. — Ролик мы 
сняли для того, чтобы показать: 
в 2020 году на улице никто не по-
дойдет и не окажет помощь чело-
веку, которому плохо. На ролике 
видно, что никто не подошел к 
человеку, когда он упал. Подо-
шли мы, «хулиганы». Прохожие 
это видели и шли мимо. Кстати, 
мы показали только смонтиро-
ванный вариант. Поверьте мне 
на слово, из всех только двое 
остановились. И те поверили 
нам на слово, что это «заражен-
ный», а мы — «врачи». Я считаю 
— это проблема. Но после штрафа 
я сделал вывод, что высказывать 
свое мнение на острые темы — 
себе дороже. Парень ничего осо-
бенного не видит в том, что боль-
шинство комментато-
ров на Ютубе ему пи-
шут: «Что за бред?».

ТОЛЬКО В «РГ» Замглавы минпромторга Виктор Евтухов о работе 
кафе в пандемию, продуктовых карточках и дефиците товаров

Воспитательные блюда

02
Прожиточный 
минимум 
за первый 
 квартал 
 увеличится до 
10 843 рублей

03
В новом КоАП 
повысят штра-
фы за утечку 
личных данных

03
ГАИ сможет 
проводить 
контрольные 
закупки диаг-
ностических 
карт машин

04
Столица возоб-
новляет рабо-
ты по програм-
ме реновации

06
Арестован 
человек, 
 угрожавший 
убить премьера 
Израиля 

07
Опубликован 
график отклю-
чений горячей 
воды в Москве

ФУТБОЛ

Блогер Хизри Запиров, 4,2 млн подписчиков, зарабатывает инсценировками нападения на полицию, девушек и даже пранкует как каннибал, но всегда юридически неуловим. 

А К Ц Е Н Т

Так начинается эпоха «цифры» — блогер, 
провоцируя, заставляет быть 
и зрителем, и пользователем. 
А если у вас нет набора аксессуаров 
благополучия «цифры», вы — неудачник...

Австралийский доллар 47,1828
Азербайджанский манат 40,2837
Армянский драм** 14,0997
Белорусский рубль 28,6234
Болгарский лев 39,1708
Бразильский реал 13,1408

Венгерский форинт** 22,1463
Вон Республики Корея*** 56,1136
Гонконгский доллар* 88,1778
Датская крона 10,2800
Доллар США 68,3413
Евро 76,6243

Индийская рупия** 90,5483
Казахстанский тенге** 17,1193
Канадский доллар 50,5483
Киргизский сом** 92,9192
Китайский юань* 96,1038
Молдавский лей* 39,3331

Новый туркменский манат 19,5540
Норвежская крона* 71,9647
Польский злотый 17,4795
Румынский лей 15,8348
СДР 94,0274
Сингапурский доллар 48,8816

Таджикский сомони* 66,5284
Турецкая лира 10,1585
Узбекский сум**** 67,3380
Украинская гривна* 25,5239
Фунт стерлингов 86,0007
Чешская крона* 28,8555

Шведская крона* 73,5889
Швейцарский франк 70,9818
Южноафриканский рэнд* 40,1038
Японская иена* 62,8397

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.06.20

Академики предлагают 
 ограничить число 
организаций, 
 присуждающих 
ученые степени

Виртуальный клуб 
«Дубль дв@» начинает 
свои вечера: старт — 
4 июня в 19 часов 
по московскому времени
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Талия Хабриева: 
 Как поправки 
в Конституцию 
повлияют на законо-
дательство
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ДЕНЬГИ Правительство 
поддержало введение 
рассрочек должникам

Не время 
для долгов

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, вво-
дящий временные послабления для должников. Соци-
ально незащищенным гражданам, чьи дела находятся 
на исполнении в службе судебных приставов, будут 
предоставляться рассрочки по долгам до двух лет. Кро-
ме того, предлагается ввести мораторий на арест иму-
щества должников, находящегося по месту их житель-
ства. То есть речь идет о личных вещах человека.

Как рассказал один из инициаторов проекта, пред-
седатель комитета Госдумы по информационной поли-
тике, информационным технологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн, документ был подготовлен в разви-
тие ранее принятых инициатив по отсрочке налоговых 
платежей, арендной платы для малого и среднего биз-
неса, наиболее пострадавшего в результате пандемии.

«Для нас важно, чтобы законопроект заработал 
именно сейчас, чтобы снять существующие долговые 
нагрузки с малых и средних предпринимателей, отне-
сенных к наиболее пострадавшим отраслям, а также с 
пенсионеров», — подчеркнул он. 

В инициативе предлагается целый ряд мер, 
касающихся, как социально незащищенных 
граждан, так и малого бизнеса.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Цена 
полиса: лихачи доплатят, 
аккуратные водители 
сэкономят

Кому ОСАГО 
дешевле

Владимир Баршев

Для кого подорожают полисы ОСАГО после 25 августа, 
когда поправки в закон об обязательной автограждан-
ке вступит в силу? Чем и как будут пользоваться стра-
ховщики при выборе тарифа? Не будет ли картельного 
сговора и массового повышения цены полиса? Об этом 
рассказал исполнительный директор Российского со-
юза автостраховщиков Евгений Уфимцев на «Деловом 
завтраке», прошедшем в онлайн-формате. 

Напомним, как ранее писала «Российская газета», у 
страховщиков появится возможность назначать тариф 
не для всех автовладельцев в регионе, а персонально 
каждому. На это будут влиять различные факторы. В 
том числе наличие или отсутствие грубых нарушений 
Правил дорожного движения, которые выявлены ин-
спекторами ГИБДД. То есть за исключением случаев 
фотовидеофиксации нарушений. Также на размер та-
рифа повлияет, не был ли водитель лишен прав.

— Евгений Владимирович, с 24 августа Центробанк 
тариф не поменяет?  

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Центробанк может пересмо-
треть базовую ставку, но исходя из экономи-
ческой ситуации. 

ЭКСПОРТ Квоты на зерно 
сдержали цены на рынке 
РФ и не привели к кризису

Все всходы 
записаны

Татьяна Карабут 

Урожай зерновых и зернобобовых в новом сезоне мо-
жет превысить 120 млн тонн, прогнозирует «Объеди-
ненная зерновая компания» (ОЗК). Из них только пше-
ницы на экспорт может уйти более 35 млн тонн, счита-
ет гендиректор ОЗК Дмитрий Сергеев. В интервью 
«РГ» он опроверг слухи о дефиците зерна на мировом 
рынке и рассказал, как арабские страны отреагирова-
ли на ограничение экспорта отечественного зерна.

— Какова реакция мирового рынка на ограничения по-
ставок российского зерна? Что говорят ваши зарубеж-
ные партнеры на этот счет?

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ: Новость была воспринята неоднозначно. 
Общая тональность была тревожной, так как существо-
вали опасения, что эта мера может привести к дефици-
ту пшеницы в глобальных масштабах. Позже рынок вос-
становил равновесие. Введение механизма квотирова-
ния не привело к дефолтам или другим негативным по-
следствиям для российского экспорта. Всплеск интере-
са к зерну на волне COVID-19 в апреле быстро прошел.

По нашим прогнозам, в текущем сезоне экспорт зер-
на из России составит 43 млн тонн зерна, а без квоты 
это было бы около 44—45 млн тонн. То есть к 
значительному снижению экспорта ограниче-
ние поставок не привело.
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Наш гость — 
известный бело-
русский драма-
тург Алексей 
Дударев / стр. 4

НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

В нашей стране сложилась культура 
личного общения людей друг с другом, 
она никуда не уйдет из-за пандемии
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Чрезвычайная ситуация 
 объявлена 
в зоне разлива 
дизтоплива 
в Норильске 
Страница 02
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ТЕХНОЛОГИИ Трудовые 
договоры станут 
электронными

Персональные 
данные

Алексей Дуэль

Перевод кадрового документооборота в электронную 
форму — один из пунктов проекта Общенационального 
плана действий, разрабатываемого правительством. Ис-
ходя из имеющейся в распоряжении «РГ» версии доку-
мента, он станет обязательным для всех с нового года.   

«Многие компании уже ведут внутренний докумен-
тооборот в электронном виде, — пояснили в пресс-служ-
бе минтруда. — Это одна из последних сфер, где опреде-
ленные документы должны дублироваться на бумажном 
носителе».

Работодатели смогут использовать как свою инфор-
мационную систему для работы с электронными доку-
ментами в сфере кадрового делопроизводства или поль-
зоваться функционалом портала «Работа в России», 
уточнили в минтруде. 

«Система электронного документооборота уже дав-
но внедряется в различных сферах деятельности компа-
ний, — говорит директор по персоналу ФБК Грант Торн-
тон Сергей Костаков. — Это взаимоотношения с банка-
ми, Пенсионным фондом, Фондом социального страхо-
вания. Теперь появится возможность оформления тру-
довых договоров с дистанционными работниками, что 
значительно сокращает время, требуемое для оформле-
ния. Главное — подготовить кадры для такой работы».   

ПРАВО Талия Хабриева 
рассказала, как поправки 
в Конституцию повлияют 
на законодательство

Укрепим 
основы

Владислав Куликов

Поправки в Конституцию, которые вынесены на обще-
российское голосование, зададут новый вектор разви-
тия законодательства. В первую очередь будут разви-
ваться отрасли, ориентированные на человека, укрепля-
ющие в том числе социальные гарантии. Об этом расска-
зала директор Института законодательства и сравни-
тельного правоведения при правительстве России Талия 
Хабриева.

Современные конституционные преобразования 
стали главной темой XV Международной школы-пра-
ктикума молодых ученых-юристов, которая уже не-
сколько дней проходит в режиме онлайн и продлится до 
5 июня. Проводит большие научные чтения Институт за-
конодательства и сравнительного правоведения при 
правительстве РФ.

Как отметила Талия Хабриева, хотя поправки в Кон-
ституцию еще только предстоит принять на общерос-
сийском голосовании, они фактически уже оказывают 
влияние на развитие законодательства России.

«Сейчас происходит важное событие в жизни стра-
ны, в новейшей истории — это принятие масштабных по-
правок в Основной Закон, — говорит Талия Хабриева. — 
Для юристов важно оценить не только сами конституци-
онные новеллы, но и как они повлияют на будущее пра-
вовое развитие России. Это в первую очередь связано с 
модернизацией законодательства».

По ее словам, предстоит большая работа, чтобы пра-
вовая система стала функционировать в унисон с обнов-
ленным конституционным текстом.

«Конечно, впереди еще общероссийское голосова-
ние, но мы наблюдаем такой феномен удивительный, что 
уже самые важные поправки определяют развитие зако-
нодательства», — заметила директор института законо-
дательства.

Она подчеркну-
ла, что поправки в 
Конституцию уже 
определяют не толь-
ко антикризисное, 
антипандемическое 
законодательство, а 
законодательство в 
целом.

«То, что пособия 
растут, это все уже 
реализация новых 
конституционных 
норм. Это очень ин-
тересное правовое 
явление, которое мы 
хотим обсудить», — 
пояснила она.

Юридическое со-
общество уже про-
рабатывает конкретные вопросы, связанные с дальней-
шим развитием законодательства. Этому посвящены и 
доклады молодых ученых. Конечно, развитие получат 
все отрасли права, но в первую очередь, по мнению ака-
демика Хабриевой, будут развиваться направления, 
ориентированные на человека. Поправки в конститу-
цию приведут к появлению большого объема нового за-
конодательства.

«Предварительно мы сейчас провели исследование: 
около 100 федеральных и федеральных конституцион-
ных законов уже надо принять, если голосование прой-
дет успешно, — говорит Талия Хабриева. — Сотни подза-
конных актов, уставы субъектов Федерации, законы 
субъектов Федерации. Даже чисто количественно это 
большой объем нового законодательства. Чтобы оно 
было сопряжено правильным образом с Конституцией, 
это надо все учесть».

В свою очередь, академик РАН Геннадий Осипов зая-
вил, что проведение ежегодной Школы-практикума мо-
лодых ученых-юристов в Институте законодательства и 
сравнительного правоведения при правительстве РФ 
стало хорошей традицией. «Приобщение молодежи к на-
учному поиску, решению актуальных проблем очень 
важно, так как помогает формированию кадрового ре-
зерва для науки, служит залогом поступательного обще-
ственного развития», — сказал он.

Школа молодых ученых всегда посвящена самым 
острым вопросам и проблемам, которые стоят перед 
современным правоведением. Поправки в Конституцию 
показывают вектор, по которому будет развиваться рос-
сийское общество и государство. Они неразрывно связа-
ны с той социальной реальностью, трансформация кото-
рой происходит на наших глазах.

«Изменение Конституции предполагает последую-
щую масштабную модернизацию законодательства, что 
неизбежно скажется на регулировании общественных 
отношений, их дальнейшем развитии», — сказал акаде-
мик Осипов.  

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин поручил поддержать легкую 
промышленность

Следует шить
Кира Латухина 

В
ладимир Путин дал 
кабмину поручения 
по легкой промыш-
ленности, которые не-
обходимо включить в 
общенациональный 
план восстановления 
экономики. В частно-
сти, создать режим 

максимального благоприятст-
вования для тех предприятий, 
которые работают «в белую».

Вчера президент провел со-
вещание о ситуации в легкой 
промышленности. От стабиль-
ной работы текстильных, швей-
ных, обувных предприятий и 
фабрик во многом зависит на-
сыщение внутреннего рынка ка-
чественной продукцией, жиз-
ненно необходимыми товара-
ми, в том числе и для обеспече-
ния безопасности граждан.

«В самом начале эпидемии, 
причем в условиях известных 
вынужденных ограничений, 
российские компании прояви-
ли ответственный, гибкий под-
ход и развернули, причем до-
статоч н о  б ы ст р о,  в ы п ус к 
средств индивидуальной защи-
ты, в каких-то случаях пере-
профилировали свое производ-
ство, а где-то наладили его фак-
тически с нуля», — оценил Вла-
димир Путин. В короткие сроки 
в десятки раз выросло произ-
водство масок, перчаток, за-
щитных костюмов. «В резуль-
тате удалось избежать крити-
ческих сбоев в снабжении вра-
чей, среднего и младшего мед-
персонала больниц, служб ско-
рой помощи. А если где-то они и 
были на первом этапе из-за не-
хватки, то это достаточно бы-
стро было исправлено», — заме-
тил он. «Другие сбои тоже име-
ли место, знаю об этом хорошо. 
Но, как правило, это вызвано 
просто административными 
недоработками», — добавил 
президент.

«Ситуация на начальном 
этапе эпидемии показала — нам 
нужно скорректировать подхо-
ды к реагированию на масштаб-
ные вызовы в области здоровья 
людей. В том числе это касается 
выпуска средств индивидуаль-
ной защиты», — продолжил Пу-
тин. От событий чрезвычайного 
характера в мире не застрахо-
ван никто, и отечественное про-
изводство, логистика и система 
здравоохранения должны быть 
в полной мере готовы к любому 
развитию событий, действовать 
«загодя, на опережение». Пре-
зидент предложил обсудить, что 
нужно изменить в работе госу-
дарственного материального 
резерва.

Путин отметил резкое паде-
ние спроса на продукцию лег-
кой промышленности этой ве-
сной: «Сказалось временное за-
крытие магазинов непродо-
вольственных товаров, другие 
вынужденные ограничения, об-
щая непростая ситуация с эко-
номикой и доходами граждан». 
В легкой промышленности за-
няты около 300 тысяч человек. 
И главное — защитить интересы 
трудовых коллективов, сохра-
нить доходы и благосостояние 
российских семей. При этом 
важно, чтобы компании могли 

реализовывать долгосрочные 
инвестпрограммы. В этой логи-
ке власти и выстраивают стра-
тегическую линию на развитие 
конкуренции и повышение про-
зрачности внутреннего рынка, 
на его защиту от контрабанды и 
контрафакта, на поддержку тех, 
кто работает «в белую», забо-
тится о сотрудниках, вкладыва-
ется в развитие и осваивает но-
вые ниши.

Путин заверил собравшихся, 
что никогда не считал, что лег-
кая промышленность — какая-то 
второсортная по сравнению с 
другими отраслями. И отметил, 
что объем импорта чуть ли не 
вдвое превышает в стоимост-
ном выражении то, что произ-
водят в стране. Поэтому есть 
куда развиваться.

Президент предложил вы-
сказаться о мерах поддержки — 
как сделать их более эффектив-
ными и какие нужны дополни-
тельные решения. Главы пред-
приятий выступили с конкрет-
ными предложениями. Естест-
венно, просили о помощи. Не-
которые предлагали свои това-
ры. Например, за просьбой уве-
личить объем закупок отечест-
венной спортивной продукции 
последовало и предложение — 
отшить президенту индивиду-
альные комплекты коллекции 
Putin Team. «Спасибо большое 
за предложение, будет очень 
здорово, — улыбнулся Путин. — 
О цене договоримся, надеюсь?» 
Глава минспорта Олег Маты-
цин рассказал, что министер-
ство обеспечивает сборные 

экипировкой, которая на 90 
процентов производится в Рос-
сии. Но по некоторым видам 
спорта приходится использо-
вать форму иностранного про-
изводства — из-за специфики и 
требований международных 
спортивных федераций.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров доложил по матери-
альным резервам средств инди-
видуальной защиты: можно за-
ложить номенклатуру до 15 
млрд рублей — маски, защитные 
костюмы, респираторы, в пере-
чень включить многоразовые 
очки, перчатки и антисептики. 
«Но тогда нужно своевременно 
предусматривать и выделение 
денег на так называемое осве-
жение этой продукции. Она 
должна быть в работоспособ-

ном состоянии всегда», — под-
черкнул президент. Вице-пре-
мьер Юрий Борисов заявил, что 
в кризисной ситуации Росре-
зерв показал малую эффектив-
ность: и номенклатуры нужной 
не оказалось, и механизм об-
новления запуска хранящейся 
там продукции в оборот тоже 
хромает. Создана комиссия, и 
будет разработан действенный 
механизм обновления продук-
ции: «чтобы это было рачитель-
но и по-государственному, что-
бы она там не пролежала десят-
ки лет и потом утилизирова-
лась, а своевременно шла в обо-
рот», сказал он.

Поддержал одобренные мин-
промторгом предложения и ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. Правда, в ответ на просьбы 
участников по снижению стра-
ховых взносов сказал, что это 
нужно еще проработать. Также 
министр заявил о готовности 
внести предложения по «обеле-
нию» отрасли. Глава государст-
ва попросил и Силуанова, и 
Мантурова посмотреть еще раз, 
как на практике работают меры 
поддержки малого и среднего 
бизнеса в легкой промышлен-
ности, и, если надо, донастроить 
систему поддержки.

Поручения по итогам сове-
щания по легкой промышленно-
сти необходимо включить в об-
щенациональный план по вос-
становлению экономики, ре-
шил президент, подводя итог. 
Во-первых, он поручил обеспе-
чить субсидирование скидок по 
оборудованию, которое переда-
ется в лизинг предприятиям 
легпрома. Скидка должна пре-
доставляться с этого года в раз-
мере 50 процентов от стоимо-
сти оборудования. Еще должны 
быть увеличены субсидии на 
обслуживание кредитов до 1 
млрд рублей ежегодно.

Во-вторых, Путин указал 
увеличить финансирование 
программы поддержки произ-
водства льняных изделий. В-
третьих, правительство должно 
подготовить решение об уста-
новлении приоритета россий-
ской продукции легкой про-
мышленности в госзакупках. 
«Здесь нет никаких нарушений 
правил ВТО», — добавил Путин. 
Также это касается госкорпора-
ций и компаний с госучастием. 
Такую идею президент считает 
востребованной, своевремен-
ной и справедливой. В России 
импорт порой «захлестывает», 
нужно осваивать свой рынок, 
пояснил он.

Важнейшим приоритетом 
господдержки президент назвал 
помощь компаниям, которые 
работают честно и соблюдают 
права сотрудников, и поручил 
подготовить комплекс мер по 
созданию режима максималь-
ного благоприятствования для 
предприятий легкой промыш-
ленности, которые работают «в 
белую». У правительства есть 
ряд программ на этот счет, и 
надо посмотреть, какие поправ-
ки в них внести. Оперативные, 
адресные меры должны не толь-
ко поддержать предприятия, но 
и запустить структурные изме-
нения для выхода экономики на 
качественно новый уровень, за-
ключил президент.  

Владимир Путин поручил увеличить субсидии на кредиты для легкой промышленности. 

А К Ц Е Н Т

Правительство должно подготовить решения о госзакупках 
продукции российского легпрома

ПРОЕКТ 

Прожиточный 
минимум 
в целом 
по России 
вырастет 
на 2,2 процента

А ЧТО 
В КОРЗИНЕ
Алексей Дуэль

Величина прожиточного ми-
нимума в целом по России уве-
личится на 2,2%, до 10 843 ру-
блей. Такая сумма по итогам I 
квартала 2020 года указана в 
проекте приказа минтруда, 
размещенного для обществен-
ного обсуждения.

Для трудоспособного насе-
ления прожиточный минимум 
вырастет на 1,9%, до 11 731 
рубля, для пенсионеров — на 
1,8%, до 8944 рублей, для де-
тей — на 3,3%, до 10 721 рубля, 
следует из проекта документа.

При расчете прожиточного 
минимума учитывается изме-
нение цен на основные виды 
товаров, входящих в потреби-
тельскую корзину. 

Квартальный прожиточный 
минимум в целом по России ис-
пользуется главным образом 
для мониторинга уровня жиз-
ни, оценки реализации феде-
ральных целевых программ, 
для обоснования федерального 
уровня минимального размера 
оплаты труда (МРОТ), а также 
для определения размеров фе-
деральных стипендий, пособий 
и других социальных выплат. 

Это показатель не влияет на 
объемы региональных мер со-
циальной поддержки, для их 
расчета используется величина 
прожиточного минимума, уста-
новленная в субъекте РФ.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС проверит 
системы 
оповещения 
по всей стране

СИРЕНА 
ПРЕДУПРЕДИТ
Тимофей Борисов

Комплексные проверки систем 
оповещения проведут в октя-
бре этого года специалисты 
МЧС России. Впервые в совре-
менной истории в готовность 
приведут по всей стране элек-
тросирены и громкоговорите-
ли. Такое решение принято в 
рамках Правительственной ко-
миссии по предупреждению и 
ликвидации ЧС.

Будет объявлена, условно 
говоря, тревога, как если бы 
неожиданно случилось ЧП об-
щенационального значения. 
Проверят мгновенное пере-
ключение всех теле- и радио-
трасляций во всех субъектах 
РФ на сообщения о быстро раз-
вивающемся ЧП и надвигаю-
щейся угрозе.

Как показала пандемия ко-
ронавируса, а до этого еще и 
падение Челябинского метео-
рита, неожиданные угрозы 
планетарного масштаба реаль-
ны. На заседании комиссии 
было отмечено, что успехом 
будет считаться, если к 2030 
году не менее 90 процентов на-
селения сможет гарантирова-
но получать экстренную ин-
формацию через все системы 
оповещения. Так определено 
Планом мероприятий по реа-
лизации Основ государствен-
ной политики в области гра-
жданской обороны.

Отдельные элементы гло-
бальной системы оповещения 
уже опробованы во время ин-
формирования граждан о ме-
рах по предотвращению рас-
пространения инфекции о 
COVID-19. Но, как оказалось, в 
стране еще достаточно угол-
ков, где единственное средство 
связи — телефоны-автоматы в 
будках. 

Как сообщил замглавы МЧС 
Павел Барышев, спасатели сов-
местно с Минкомсвязью и Рос-
связью координируют разви-
тие систем оповещения населе-
ния о ЧС. В частности, планиру-
ется дооборудовать таксофоны, 
установленные в отдаленных 
населенных пунктах, средства-
ми оповещения.  

Поправки 
в Конституцию 
сделают законода-
тельство более 
человекоориенти-
рованным, укре-
пятся в том числе 
социальные 
гарантии

ВЛАСТЬ Владимир Путин объявил ЧС федерального характера в Норильске

Пятно в Заполярье
Кира Латухина

Ч
резвычайной ситуацией 
федерального характера 
президент назвал ЧП с 

разливом дизельного топлива в 
Красноярском крае и поручил 
правоохранительным органам 
разобраться в действиях дол-
жностных лиц, которые вовре-
мя не отреагировали на случив-
шееся.

Напомним, что 29 мая в ре-
зультате разгерметизации од-
ного из резервуаров на ТЭЦ-3 в 
Норильске на промышленной 
площадке Надеждинского ме-
таллургического завода выли-
лось большое количество ди-
зельного топлива. Значительная 
часть нефтепродуктов попала в 
реку Амбарная.

Совещание в формате видео-
конференции глава государства 
начал с вопросов. Первым отве-
чал глава МЧС: разгерметизация 
резервуара произошла из-за про-
седания свай фундамента, ре-
зультатом стал разлив топлива с 
возгоранием. Информация в ве-
домство поступила лишь 31 мая, 
до этого предприятие собствен-
ными силами старалось нейтра-
лизовать последствия. Собрано 
100 тонн нефтепродуктов и за-
грязненного грунта. «Остро сто-
ит вопрос с их утилизацией», — 
заявил Евгений Зиничев.

Губернатор Красноярского 
края Александр Усс также зая-
вил, что власти отреагировали 
на ситуацию 31 мая, потому 
что, по информации спасатель-
ной службы комбината, эколо-
гического ущерба на прилегаю-
щей территории не было. «И 
только после появления трево-
жащей информации в соцсетях 
и настойчивых вопросов соот-
ветствующим должностным 
лицам утром в воскресенье 
была выяснена реальная кар-
тина происшедшего», — заме-
тил он. Сразу было доложено в 
национальный центр управле-
ния в кризисных ситуациях. 
Сейчас на месте работают 300 
человек, но, как считает регио-
нальный лидер, за 14 дней лик-
видировать последствия будет 
проблематично. «Главная про-
блема — утилизация нефтепро-
дуктов, которые при помощи 
помп могут откачиваться из ак-
ватории реки», — сказал он. Из-
за бездорожья вывезти столько 
топлива невозможно, остается 
сжигать. Но опыта работы с та-
кими объемами загрязнения в 
крае нет.

«А чего делать-то? Вы же гу-
бернатор!» — сказал Путин. 
Дальше ответ держал глава Но-
рильско-Таймырской энергети-
ческой компании Сергей Ли-
пин. «Что произошло и почему 

органы власти узнали об этом 
только через два дня? Мы что, 
будем узнавать о чрезвычайных 
ситуациях из социальных се-
тей? У вас там все в порядке со 
здоровьем?» — президент не 
скрывал своего возмущения. 
Липин заверил, что происшест-
вие не повлияло на энергоснаб-
жение и водоснабжение района, 
и рассказал, что к локализации 
на предприятии приступили не-
медленно. Только утром вышли 
на разведку водных объектов и 
нашли пятно в 100 тысяч кв. м, 
тогда оперативно привлекли 
морскую спасательную службу. 
«14 дней — прогнозируемый 
срок ликвидации ситуации», — 
заключил он, добавив, что тер-
мическая утилизация — единст-
венный способ сделать все мак-
симально быстро. «Почему не 
сообщили сразу о том, что про-
исходит? Раньше бы подключи-
ли соответствующие структу-
ры», — заявил глава государства. 
«Губернатор говорит, что узна-

ли только через два дня, и мне 
министр Зиничев тоже докла-
дывал о том, что и МЧС не было 
осведомлено о том, что проис-
ходит», — заметил он. «Инфор-
мация в соответствии с планом 
была передана», — стоял на сво-
ем собеседник. «Передана? Ну 
хорошо, мне придется попро-
сить соответствующие контр-
олирующие органы и правоох-
ранителей разобраться, что там 
от кого было передано, куда пе-
редано, и какова была реакция 
всех, кто должен в соответствии 
с инструкциями действовать 
как полагается», — сказал Пу-
тин. «Вынужден буду давать по-
ручения правоохранительным 
органам дать правовую оценку 
всем действиям должностных 
лиц», — заявил президент.

Очень тяжелой ситуацию на-
звал глава минприроды Дмит-
рий Кобылкин. «Я не представ-
ляю себе, как сжигать сейчас в 
Арктической зоне РФ такое ко-
личество топлива», — признался 

он, добавив, что есть большие 
сомнения не то что в сроке — 14 
дней, а в самой ликвидации. 
«Нужно постараться макси-
мально все-таки извлечь топли-
во, смешать с соответствующи-
ми реагентами химическими, и 
в случае, когда уже совсем будет 
тя ж к о,  н а в е р н о е,  ч е го -то 
сжечь», — предположил он. «Та-
кой костер на такой площади та-
кого количества — это будет 
большая проблема», — заклю-
чил министр. Президент спро-
сил, кто мог бы эту задачу эф-
фективно решить. Кобылкин на-
звал ведомства: МЧС, возмож-
но, с подключением военных. А 
глава минэнерго Александр Но-
вак выразил готовность перего-
ворить с нефтяными компания-
ми — возможно, у них есть опыт. 
Путин призвал сделать это пря-
мо сейчас. Глава государства 
поддержал предложение Зини-
чева признать происшествие 
чрезвычайной ситуацией феде-
рального характера и призвал 
как можно быстрее организо-
вать работу по предотвраще-
нию негативного влияния на 
окружающую среду. Ключевым 
президент назвал вопрос утили-
зации нефтепродуктов. Доклад 
он ждет от главы МЧС 5 июня. 

Подробнее о ситуации 
в Норильске читайте на с.8

А К Ц Е Н Т

Правоохранительные органы дадут 
правовую оценку всем действиям 
должностных лиц

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ЦИФРА

3,3 
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составит рост прожиточного 

минимума для несовершенно-

летних. 
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ПРОЕКТ В новом КоАП 
увеличат штрафы за утечку 
личных данных

Оставим в тайне

Владислав Куликов

Проект нового КоАП, вынесенный на общественное 
обсуждение Министерством юстиции России, предус-
матривает увеличение в десять раз штрафов за утечку 
персональных данных.

Сегодня компания, допустившая, что конфиденци-
альная информация оказалась в широком доступе, ри-
скует заплатить штраф от 25 до 50 тысяч рублей. В про-
екте нового КоАП предусматривается, что за «невы-
полнение обязанности по соблюдению конфиденци-
альности персональных данных» штраф для юридиче-
ского лица составит от 300 тысяч до 500 тысяч рублей. 
Если же виновниками будут признаны обычные гра-
ждане, им будет грозить штраф от 10 тысяч до 20 тысяч 
рублей. Максимальный порог здесь тоже вырос в де-
сять раз. Сегодня граждан за такое нарушение оштра-
фуют на сумму от 700 рублей до 2 тысяч. 

В целом в КоАП планируется ввести отдельную гла-
ву, в которой будут 
собраны санкции в 
области сбора, об-
работки, распро-
странения и защи-
ты информации. 
Одной из чувстви-
тельных тем, конеч-
но же, является за-
щита персональных 
данных. Откуда раз-
личные мошенники 
и назойливые ком-
мерсанты узнают 
наши номера? Из 
тех самых баз, в которые, строго говоря, ни один посто-
ронний глаз сунуться не имеет право.

В КоАП, как действующем, так и проектируемом, 
предусмотрены санкции и за невыполнение требова-
ний гражданина о блокировании или уничтожении 
персональных данных в случае, если они неточны, не-
законно получены или не являются необходимыми. 
Штраф для юридических лиц составляет от двадцати 
пяти тысяч до сорока пяти тысяч рублей. Данные сан-
кции менять не планируется.

Часто этим грешат банки: отказываются удалять из 
дел граждан некоторые данные, в том числе номера те-
лефонов, даже после многократных настойчивых тре-
бований. Человек мог уже много раз сменить номер, а в 
секретных электронных папках гражданина все равно 
будет значиться давно забытый телефон. Например, 
один из крупных банков внес в досье телефон жены 
клиента и по собственной воле стал сбрасывать ей SMS 
о пришедшей на его карту зарплате. В рамках бесплат-
ной акции по продвижению своих услуг. В ответ на пре-
тензии гражданина банкиры улыбались, обещали ис-
править, но злополучный номер так и не удалили, про-
должая время от времени радовать жену гражданина 
ценной информацией. Но такие действия тоже попада-
ют под КоАП, в том числе под понятие утечки данных. 
Гражданам, пострадавшим от такого, вряд ли предлага-
емые штрафы покажутся чрезмерными.  

ИНИЦИАТИВА Минюст 
будет утверждать правила 
расчета нотариальных 
тарифов

Нотариус 
доступен

Владислав Куликов

Вчера группа сенаторов внесла в Госдуму законопро-
ект, детально прописывающий систему назначения 
нотариальных тарифов. Более того, предложенный 
документ вводит перечень обязательных нотариаль-
ных действий, которые войдут в общий тариф. Требо-
вать за них дополнительной платы не положено.

С инициативой выступили сенаторы Андрей Кли-
шас, Николай Федоров, Владимир Журавлев, Влади-
мир Полетаев, Максим Кавджарадзе и Сергей Фа-
бричный. Предпо-
лагается, что нота-
риальный тариф 
теперь будет состо-
ять из двух частей: 
федерального и ре-
гионального тари-
фа. Федеральный, 
как и сейчас, уста-
новлен в Основах 
законодательства 
РФ о нотариате и 
Налоговом кодек-
се. Региональный 
будет ежегодно 
устанавливаться 
отдельно для каж-
дого субъекта по правилам, которые должно будет 
утвердить Министерство юстиции России.

При расчете тарифа по каждому нотариальному 
действию обязательно будет браться во внимание ве-
личина прожиточного минимума для конкретного 
региона. Принципиальное условие: услуги нотариу-
са должны быть доступны для граждан. 

В обязательный перечень при совершении нотари-
ального действия войдут базовые действия, без кото-
рых невозможно поставить печать. Это, например, 
правовой анализ представленных документов, их 
проектов, консультирование по вопросам примене-
ния норм законодательства, изготовление докумен-
тов, копий документов, скан-образцов документов, 
регистрация совершенных действий в Единой ин-
формационной системе нотариата и т.п.

«Двухкомпонентная тарифная система, которую 
планируется установить законом, решает все основ-
ные задачи: контроль со стороны государства и до-
ступность нотариальных действий для граждан, са-
мофинансирование нотариальной деятельности и ее 
дальнейшего развития, соответствие реальной стои-
мости нотариального действия экономическим реа-
лиям конкретных регионов», — сказал президент Фе-
деральной нотариальной палаты Константин Кор-
сик.

Останутся и льготы. Как сообщают в ФНП, ежегод-
но нотариусы предоставляют гражданам льготы при 
совершении более чем 1,7 млн нотариальных дейст-
вий. Кстати, сейчас активно развивается электрон-
ный нотариат, многие сервисы являются бесплатны-
ми. Например, можно в Сети проверить подлинность 
доверенности или узнать, не находится ли машина в 
залоге.  

Кому ОСАГО дешевле
На это может повлиять 
стоимость запасных 
частей, увеличение 

аварийности или другие факто-
ры. Но такие изменения Цен-
тробанк делает очень взвешен-
но и очень редко. После скрупу-
лезного аналитического иссле-
дования. Очередные измене-
ния, которые могут быть — не 
раньше осени. И связано это бу-
дет с отменой определенных ко-
эффициентов.

Какие еще факторы может 
использовать страховщик?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: В законе есть 
прямо поименнованные факто-
ры, а есть так называемые 
«иные факторы». Было предло-
жение прямо в законе пропи-
сать все факторы. Но рынок так 
стремительно меняется, что 
пошли по другому пути. Было 
решено обозначить те факторы, 
которые страховщик не может 
применять, — их Банк России бу-
дет определять. 

Но факторы, которые не за-
прещены — они могут быть раз-
личны. Говорили недавно, да-
вайте сделаем скидку для тех, 
кто приобретает электронный 
полис. Вот это один из факто-
ров, который может учитывать 
страховщик. Либо у человека 
несколько автомобилей на се-
мью записаны и другие водите-
ли не вписаны в полис. Если 
страховщик четко понимает, 
что это семейные машины, а не 
использующиеся для коммерче-
ских перевозок, то он как фак-
тор это может учесть. Наличие 
детей, спортивный автомобиль 
или минивэн — все это те самые 
факторы. Для спортивной — та-
риф дороже. Для семейного ав-
томобиля — дешевле. 

Откуда автовладелец будет 
знать, какие факторы при-
меняет страховщик? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: В законе четко 
прописано, что эти факторы 

страховщик должен указать на 
своем сайте. 

В каско некоторые страховые 
компании закладывают в 
том числе цвет машины. 
Считается, что владельцы 
красных автомобилей управ-
ляют агрессивней. В ОСАГО 
цвет тоже может учиты-
ваться ? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Здесь нет закры-
того перечня, и если Центро-
банк не запрещает, то у страхо-
вой компании может быть такой 
тарифный фактор, как цвет ав-
томобиля. Могут быть иные, ко-
торые страховая компания ви-
дит по своей статистике. Кто-то 
будет определять тариф, напри-
мер, по наличию полного приво-
да или в зависимости от того, пе-
редний привод или задний. Это 
тоже влияет на аварийность. 

Изначально планировалось за-
ложить новый повышающий 
коэффициент для грубых на-
рушителей правил. Но исходя 
из закона он не предусмотрен? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: В структуре, ко-
торая сейчас заложена, допол-
нительный коэффициент к ба-
зовой ставке не появляется. То 
есть для злостных нарушителей 
страховщик будет повышать та-
риф только в рамках тарифного 
коридора. А сверху, к коэффи-
циентам возраст—стаж, бонус-
малус, территориального ис-
пользования, мощности двига-
теля, к ним новый коэффициент 
не добавляется. Все внутри та-
рифного коридора. 

И этого достаточно при ны-
нешней тарификации?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Конечно, мы го-
ворим, что этих границ мало. 

Смотрите, злостный наруши-
тель получит максимум 4,9 
тысячи рублей базовый тариф. 
Хотя для таких лихачей надо 
ставить больше — около 10 ты-
сяч рублей. Тогда возможно 
было бы сделать большую 
скидку для тех, кто не наруша-
ет. Потому что при таких гра-
ницах получается, что злост-
ным нарушителям прощают 
их опасное поведение. Тем са-
мым разницу компенсируют 
добросовестные водители. По-
этому страховщики говорят, 
что этот коридор в дальней-
шем в перспективе необходи-
мо расширять. Чтобы страхов-
щики могли ставить более 
справедливый индивидуаль-
ный тариф. 

А не получится, что компа-
нии возьмут и поставят та-
рифы по высшей планке для 
всех? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: На первом этапе 
надо убедиться, что цены не 
взлетят и всем не поставят 
4900 рублей базовый тариф. Но 
так и сейчас страховщики не 
ставят тарифы по максимуму. 
Если посмотреть по Москве 
или по любому региону, то вид-
но, что у разных компаний — 
разные базовые ставки. Мы уже 
год работаем в такой полуинди-
видуальной системе назначе-
ния ставок, и бояться, что сей-
час страховщики вдруг всем 
поднимут цены, не стоит. И сто-
ит напомнить, что таких людей, 
которые регулярно приносят 
убытки страховщикам, не так 
уж и много. Из 40 миллионов 
полисов — порядка 10 тысяч. 
Им, конечно, цена будет назна-
чена по максимуму. 

До 24 августа Центробанк 
должен подготовить указа-
ние. А страховщики готовы 
работать по новой схеме?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Мы должны от-
ладить взаимодействие с Госав-
тоинспекцией, чтобы страхо-
вые компании быстро получали 
информацию о нарушениях 
того или иного автовладельца. 
Возможно, онлайн, или по за-
просу. Мы над этим работаем. 
Это чисто технологическая 
часть. 

Какова судьба дальнейшей ин-
дивидуализации тарифа?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: В течение полу-
года будет понятно, как стра-
ховщики отработают этот 
этап, и тогда осенью можно бу-
дет запускать его продолже-
ние.  

АВТОМОБИЛИ 

ГАИ сможет 
провести 
контрольную 
закупку карты 
диагностики 
машины

ТЕХОСМОТР
НЕ ПРОДАЕТСЯ
Владимир Баршев

Госавтоинспекция получит 
право на контрольную закупку 
диагностических карт, если 
есть подозрение, что оператор 
техосмотра ими торгует без 
проведения диагностики маши-
ны. Постановление правитель-
ства о госконтроле за организа-
цией и проведением техосмо-
тра подписал глава правитель-
ства Михаил Мишустин. 

Напомним, что сейчас ку-
пить диагностическую карту не 
составляет труда. Как только 
техосмотр перестал быть госу-
дарственной услугой и им заня-
лись коммерсанты, он превра-
тился просто в дополнитель-
ный налог на автовладельцев. 
Однако техосмотр покупают не 
только собственники частных 
машин, но и перевозчики. А это 
уже серьезная угроза безопа-
сности движения. Поэтому сей-
час принимаются различные 
меры по контролю за техосмо-
тром. Главное, чтобы машину 
действительно диагностирова-
ли на безопасность для окружа-
ющих. Это постановление пра-
вительства — очередной доку-
мент в рамках обеспечения 
контроля за проведением ТО. 

Так, согласно ему, Госавто-
инспекция наделяется правом 
проведения проверок операто-
ров ТО без взаимодействия с 
ними. Также ГИБДД сможет 
проверять операторов внепла-

ново, причем как документар-
но, так и с выездами. Ну и как 
вишенка на торте, ГИБДД смо-
жет проводить контрольную 
закупку диагностических карт. 
Это для того, чтобы операторы 
не расслаблялись и знали, что 
покупателем ТО может ока-
заться сотрудник ГИБДД. 

В отношении каких пунктов 
и операторов будут проводить-
ся подобные проверки? Как со-
общили в Госавтоинспекции, у 
них есть полгода на разработку 
индикаторов риска нарушений 
операторами. Эти риски уже 
известны, осталось оформить 
их в виде приказа МВД. 

В них, в частности, войдут 
такие, как превышение количе-
ства выданных диагностиче-
ских карт по сравнению с про-
пускной способностью того 
или иного пункта ТО. Напом-
ним, что поправки в закон о те-
хосмотре предусматривают 
установление пропускной спо-
собности каждого пункта. 

Еще один из факторов — ча-
стые ошибки в оформлении ди-
агностических карт. 

Также поводом для провер-
ки или даже контрольной за-
купки может стать выявление 
на дороге неисправного авто-
мобиля с пройденным техосмо-
тром. 

В случае выявления наруше-
ний в работе оператора ГИБДД 
должна в течение трех дней 
проинформировать Россий-
ский союз автостраховщиков, 
который аккредитует операто-
ров для этой работы. И уже РСА 
должен будет разбираться с на-
рушителем. 

Если нарушения были допу-
щены самим РСА, то в этом слу-
чае ГИБДД в течение трех дней 
должна поставить об этом в из-
вестность Центробанк.

Постановление правитель-
ства вступит в силу одновре-
менно с поправками в закон о 
техосмотре. То есть 1 марта 
2021 года. 

Напомним, что эти поправ-
ки также предусматривают 
массу различных новаций, на-
правленных на то, чтобы диаг-
ностические карты не прода-
вались без проведения диагно-
стики. В частности, они пред-
усматривают обязательное фо-
тографирование автомобиля с 
привязкой по геолокации к 
пункту ТО. Фотографий долж-
но быть две. На первой должна 
быть машина, снятая непо-
средственно перед осмотром. 
Должно быть видно марку, 
цвет и номер. Вторая фотогра-
фия должна быть сделана по-
сле осмотра. Фотографии зано-
сятся в электронную диагно-
стическую карту.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Федеральные и частные клиники возвращают 
к лечению плановых больных

Прием по профилю

Владимир Кузьмин 

В 
регионах, где позво-
ляет санитарно-эпи-
демиологическая си-
туация, начинается 
восстановление про-
фильной работы ме-
дицинских учрежде-
ний, ранее переори-
ентированных на по-

мощь больным с коронавиру-
сной инфекцией.

«Я подписал распоряжение о 
закрытии перепрофилирован-
ных под лечение коронавируса 
коек в федеральных и частных 
клиниках и о восстановлении 
работы по оказанию плановой 
медицинской помощи, в первую 
очередь высокотехнологич-
ной», — сообщил вчера премьер-
министр Михаил Мишустин на 
президиуме Координационного 
совета по борьбе с инфекцией. 
Пока что это относится к тем 
субъектам Федерации, где рас-
пространение вируса снижает-
ся и нет необходимости держать 
лишний резерв инфекционных 
коек. Прежде всего речь идет о 
федеральных клиниках Москвы. 
Решения будут принимать феде-
ральные министерства или 

агентства, являющиеся учреди-
телями медицинских организа-
ций.

Глава минздрава Михаил Му-
рашко подтвердил, что по ли-
нии министерства в столице ряд 
федеральных клиник возвраща-
ется к профильной работе. При 
этом во многих регионах ситуа-
ция с коронавирусом все еще 
остается напряженной, поэто-
му, как заметил министр, «там 
количество задействованных 
инфекционных коек достаточно 
велико».

Опыт борьбы с коронавиру-
сом продемонстрировал важ-
ное значение в современном 
мире санитарно-эпидемиологи-
ческой службы страны. Сотруд-
ники Роспотребнадзора, заме-
тил глава правительства, как и 

врачи, оказались на передовой 
этой работы: осматривали насе-
ление, давали рекомендации об 
организации разных сфер жиз-
ни, проводили исследования в 
лабораториях. 

Дальнейшее развитие сани-
тарно-эпидемиологической 
службы должно лечь в систему 
биологической безопасности 
нашей страны, заявил Михаил 
Мишустин. «Необходимо укре-
пить это направление кадрами 
и технической базой, усилить 
научную составляющую и еще 
больше повысить эффектив-
ность службы, чтобы она была 
готова оперативно и четко отве-
тить на вызовы любой сложно-
сти в будущем, защищать жизнь 
и здоровье наших людей», — счи-
тает глава кабмина. Роспотреб-

надзору совместно с министер-
ством обороны, Федеральным 
медико-биологическим агент-
ством, управлением делами 
президента поручено внести со-
ответствующие предложения.

В ходе президиума был за-
слушан доклад минздрава о том, 
как осуществляются стимули-
рующие выплаты медицинским 
и иным работникам, оказываю-
щим помощь больным с корона-
вирусом и лицам из группы ри-
ска. По словам Михаила Мураш-
ко, в мае их число увеличилось в 
два раза по сравнению с апре-
лем и превысило 450 тысяч.

На основании заявок боль-
ниц и регионов правительство 
направило более 9,5 миллиарда 
рублей на президентские вы-
платы (постановление прави-
тельства №484) и еще почти 
14,5 миллиарда по постановле-
нию №415. «Все средства дове-
дены до регионов, все соглаше-
ния подписаны, все документы 
оформлены», — подчеркнул гла-
ва минздрава.

Президентские выплаты на-
числены 243,5 тысячи специа-
листов. По этой категории — ме-
дработники, непосредственно 
оказывающие стационарную 

помощь, и специально закре-
пленные бригады скорой помо-
щи — прирост персонала соста-
вил более 60 процентов. «Все 
должны получить до 10 числа 
выплаты в полном объеме. 
Средства начислены», — заве-
рил Михаил Мурашко.

Увеличилось и количество 
медработников, получающих 
стимулирующие выплаты за 
особые условия труда и допол-
нительную нагрузку. Прирост 
составил более 70 процентов, и 
деньги назначены более 340 ты-
сячам человек. Михаил Мишус-
тин также вернулся на день на-
зад, когда он представлял прези-
денту проект общенациональ-
ного плана действий для восста-
новления экономики. Документ 
принят за основу и будет дора-
батываться. Кроме того, прави-
тельству поручено уточнить 
планы национальных проектов. 
Премьер поручил вчера своему 
первому заместителю Андрею 
Белоусову и министру экономи-
ческого развития Максиму Ре-
шетникову в ближайшее время 
провести эту работу.  

Михаил Мишустин поручил обеспе-
чить дальнейшее развитие санитар-
но-эпидемиологической службы. 

А К Ц Е Н Т

Майские стимулирующие выплаты 
медики, помогающие больным
с COVID-19, должны в полном объеме 
получить до 10 июняПоводом для про-

верки может стать 
выявление на до-
роге неисправной 
машины 
с пройденным ТО

Тарифы привяжут 
к прожиточному 
минимуму 
в регионе, 
чтобы гарантиро-
вать доступность 
для граждан

Оператор обязан 
по первому требо-
ванию удалить 
устаревшие или 
ненужные персо-
нальные данные
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Евгений Уфимцев: Водителей, кото-
рые приносят убытки страховщи-
кам, не так много.

— Все об авто в спецпроекте 
«РГ»: цены, ПДД,
страхование
rg.ru/auto/
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ЖИЛЬЕ В столице 
возобновлены работы 
по программе реновации

Новоселье 
в Ростокино

Любовь Проценко

Вот уже третий год в столице реализуется программа 
реновации. Более 17 тысяч москвичей уже переехали 
из «хрущоб» в 57 современных многоэтажек, еще 5 ты-
сяч горожан в эти дни готовятся к переезду. Как сооб-
щил глава департамента строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов, одновременно строятся и проектируют-
ся еще 262 дома. 

Вчера на одной из новостроек побывал мэр Москвы 
Сергей Собянин, посмотрел, как строится дом на ули-
це Сельскохозяйственной, 14. Жильцы соседних до-
мов, шестидесятых годов постройки, стоящих от ново-
стройки всего в семистах метрах, каждый день наблю-
дают из своих окон, как строится их новый дом. Они 
точно знают даже дату своего переезда: четвертый 
квартал 2020 года. Сергей Собянин, осмотрев ход ра-
бот, сроки уточнил: «Надеюсь, что сдан будет к 1 сентя-
бря и начнется переселение из ближайших пятиэтажек 
в этот достаточно качественный и удачно расположен-
ный дом. Так что желаю жителям, которые будут пере-
езжать сюда, поскорее отпраздновать новоселье». 

Уже сейчас видно, как эффектно будет смотреться 
новое двухсекционное здание высотой 11—12 этажей, 
облицованное светлым керамогранитом среди одина-
ковых хрущоб. Получат москвичи в нем 110 квартир, 
из которых 43 однокомнатных, 55 двухкомнатных и 12 
трехкомнатных. Отделка в каждой из них, как и поло-
жено по закону города, будет соответствовать классу 
комфорт. Стены оклеены обоями под покраску, на полу 
— качественный ламинат, в ванной и туалете установ-
лена высококачественная сантехника. А еще в каждой 
из квартир установят индивидуальный узел отопле-
ния, который позволит хозяевам самим регулировать 
температуру в комнатах, а не отапливать улицу, от-
крывая форточки, когда покажется слишком жарко. 
Просторные балконы и лоджии у всех остеклят.

Порадует новоселов и вид из окна. Во дворе по про-
екту обустроят детскую и спортивную площадки с без-
опасным резиновым покрытием. Оборудуют зону от-
дыха, тротуары и пешеходные дорожки, а также места 
для парковки автомобилей. Высадят деревья, кустар-
ники, разобьют газоны и цветники.

Обновляется в районе Ростокино не только жилье, 
но и вся социальная инфраструктура. Строятся новые 
школы, детсад, физкультурно-оздоровительный ком-
плекс, а также поликлиника. Жители Ростокино ценят 
свой район и за хорошую транспортную доступность. 
В частности, от дома № 14 по улице Сельскохозяйст-
венной в радиусе всего полутора километров находят-
ся две станции метро — «ВДНХ» и «Ботанический сад», 
станции МЦК — Ростокино и монорельса — «Улица 
Сергея Эйзенштейна». А в 600 метрах проходит круп-
ная автомобильная магистраль — проспект Мира. В пе-
шей доступности расположено много магазинов, Дом 
культуры, стадион, отделение банка, почта и другая со-
цсфера. Очень много зелени, начиная от главной вы-
ставки страны ВДНХ и кончая парками, расположен-
ными вдоль реки Яузы.

В заключение осмотра Сергей Собянин отметил, 
что программа реновации остается для Москвы одной 
из ключевых. Он понимает, что огромное количество 
людей ждут переселения из ветхих пятиэтажек: «К со-
жалению, во время пика эпидемии мы приостановили 
большинство строек по реновации. Часть объектов, ко-
торые находились уже в высокой степени готовности, 
при этом продолжали строиться. Сегодня мы вышли на 
большинство площадок и не отступаемся от своих пла-
нов. Все необходимые ресурсы для реализации про-
граммы реновации будут предоставлены в полном 
объеме, настолько, насколько будет необходимо для 
строительства».   

ЗДОРОВЬЕ  
ВОЗ 
предупредила 
о возможности 
новой волны 
коронавируса 

ТРУДНОСТИ 
ПЕРЕХОДА
Ольга Игнатова

Ситуация с распространением 
коронавируса в России стаби-
лизировалась, заявил директор 
Европейского регионального 
бюро ВОЗ Ганс Клюге. Но спо-
койно вздохнуть мы еще не мо-
жем.

Вирус не побежден, он по-
прежнему среди нас. А в неко-
торых странах, таких как Арме-
ния, Азербайджан и Израиль, 
как отметил Клюге, наблюдает-
ся небольшой подъем выявле-
ния новых случаев коронавиру-
са. Дело в том, что отдельные 
страны, например Азербайд-
жан и Казахстан, за последние 
несколько недель пересмотре-
ли свои стратегии тестирова-
ния. 

Всего в европейском регио-
не выявлено более 2,2 млн мил-
лиона случаев COVID-19. Умер-
ли более 181 тысячи человек. 
«Несмотря на то, что ежене-
дельное число выявляемых слу-
чаев уменьшилось почти напо-
ловину по сравнению с апре-
лем, риск остается очень высо-
ким», — отметил Клюге. Он под-
черкнул, что ВОЗ продолжает 
поддерживать страны в реше-
нии таких вопросов, как веде-
ние больных, лабораторная ди-
агностика, эпидемиология, 
эпидемиологический надзор, 
логистика и поставки материа-
лов. И поблагодарил Россию за 
вклад в оперативную работу, за 
предоставление в рамках бла-
готворительности бригад по 
оказанию медицинских услуг, 
мобильных лабораторий и спе-
циалистов.

По словам Клюге, все страны 
Европейского региона прило-
жили серьезные усилия, чтобы 
использовать научно обосно-
ванные данные и рекомендации 
экспертов в решении сложных 
проблем в трудной ситуации. 
Но расслабляться рано. «Выход 
из самоизоляции — это как пе-
реход к «новой норме». Он дол-
жен быть основан на принци-
пах охраны здоровья населения 
с учетом социальных и эконо-
мических факторов. Главный 
принцип для руководителей 
всех уровней — переходим по-
степенно и делаем это с осто-
рожностью», — подчеркнул 
Клюге.

Он считает, что вторая волна 
коронавируса не является не-
избежной. Но из-за того, что все 
больше стран снимают ограни-
чения, риск повторения панде-
мии возрастает. И вторая волна 
может оказаться очень разру-
шительной. «Следует помнить, 
что сегодня наши дела обстоят 
не лучше, чем это было в начале 
года. У нас по-прежнему нет ни 
вакцины, ни лечения от 
COVID-19. Хорошая новость в 
том, что мы многому научились 
после первой волны. Если воз-
никнет новый всплеск, мы бу-
дем лучше подготовлены. Мы 
лучше понимаем вирус, какие 
меры работают, как сотрудни-
чать и соблюдать принцип во-
влечения всего общества», — 
считает представитель ВОЗ. 

Он напомнил, что в Азии, ко-
торая приняла на себя удар ко-
ронавируса, сейчас уже возни-
кают повторные случаи. Проис-
ходит это каждый раз, когда 
ослабевает контроль. «Вот по-
чему мониторинг эпидемии 
имеет очень важное значение 
для быстрого реагирования. 
Эффективные меры — это когда 
мы выявляем, изолируем и об-
следуем все подозрительные 
случаи; переводим на карантин 
и отслеживаем состояние здо-
ровья всех заболевших и кон-
тактирующих с ними; готовы, 
если нужно, к повторному вве-
дению некоторых ограниче-
ний», — отметил Клюге. Он счи-
тает, что вирус останется с 
нами надолго — как минимум до 
тех пор, пока не появится без-
опасная вакцина или метод ле-
чения.  

Воспитательные 
блюда

Кроме того, у людей 
снизились доходы, а 
значит, многие вернут-

ся к домашнему питанию. Пи-
тание вне дома будет очень 
медленно восстанавливаться, 
таковы прогнозы экспертов, и 
мы с ними солидарны. Посте-
пенно тренд есть в ресторанах 
и кафе восстановится, конечно. 
Мне очень хочется верить, что 
это восстановление не будет 
излишне болезненным для ре-
стораторов.  На разных пло-
щадках государство и бизнес 
обсуждает, какая должна быть 
профилактика в кафе и ресто-
ранах. Говорят про одноразо-
вую посуду, стеклянные пере-
городки, бесконтактную опла-
ту, одноразовое меню… Ча-
стично это учтено в новых ре-
комендациях Роспотребнадзо-
ра. Однако ресторан — это пре-
жде всего атмосфера. Этими 
мерами рестораторы разгонят 
те единицы, которые захотят 
его посетить. Более того, эти 
меры не приведут к реальной 
профилактике. Минпромторг 
направлял в регионы набор 
простых профилактических 
мер для общепита, реализация 
которых позволит обеспечить 
безопасность для посетителей 
и персонала.

Сейчас санитарно-эпидемио-
логические требования по по-
нятным причинам макси-
мально ужесточены. Целесоо-
бразно сохранить их хотя бы 
частично после пандемии?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Существующие 
сейчас санитарные правила в 
торговле, общепите и бытовом 
обслуживании в какой-то степе-
ни строги. Хотя есть много мне-
ний о второй волне пандемии. 
При осложнении эпидемиоло-
гической ситуации ограничи-
тельные мероприятия могут на 
любом этапе возобновиться.

Как будут открываться не-
продовольственные магази-
ны?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Если в регионе 
благоприятная эпидемиологи-
ческая ситуация, то это уже сде-
лано и делается. Непродоволь-
ственный сектор начинает от-
крываться, но с соблюдением 
санитарных требований к тра-
фику покупателей в зависимо-
сти от площади магазина. Од-
новременно в магазине может 
находиться столько покупате-
лей, чтобы не нарушалась соци-
альная дистанция. Постепенно 
«возвращаются» строительные 
магазины, спорттовары, торго-
вые центры.

Какие сегменты торговли 
кардинально изменятся и в 
чем именно?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Главное измене-
ние в торговле заключается в 
том, что торговые сети (как про-
довольственные, так и непродо-
вольственные) стали развивать 
продажи онлайн и службы до-
ставки.

Многие осознали, что ини-
циативы, обсуждавшиеся дол-
гие годы с нашей подачи или 
участием, были бы весьма кста-
ти: развитие мобильной и не-
стационарной торговли, интер-
нет-торговли лекарствами и ал-
когольной продукцией, про-
грамма стимулирования потре-
бительского спроса.

Планируются ли какие-то 
антикризисные меры поддер-
жки для торговых сетей/тор-
говых центров в связи со сни-
жением спроса или вовсе оста-
новкой работы? В связи с при-
нятием законопроекта о воз-
можности разрыва договоров 
аренды что станет с торго-
выми центрами, которые 
строились на кредитные сред-
ства и закредитованы до пре-
дела?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Минпромторг сов-
местно с деловым сообществом 
разработали и направили в пра-
вительство сбалансированные 
меры поддержки отрасли тор-
говли, общественного питания, 
бытовых услуг и сегмента 
управления коммерческой не-
движимости. Меры включали 
мероприятия по арендной ам-
нистии на период распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции и последующего восстанов-
ления. 

Но нельзя решать проблему 
арендаторов исключительно за 
счет арендодателей. Последних 
также надо поддержать. От-
дельное внимание следует уде-
лить сегменту торговой недви-
жимости, прежде всего торго-
вым центрам. Крупные торго-
вые центры (более 1000, из них 
более 500 — профессиональные 
качественные ТЦ), как прави-
ло, построены на банковские 
кредиты и закредитованы. Ре-
шать вопрос с ними следует с 
учетом этого фактора. Поэтому 
минпромторг предлагал ком-
плекс мер по обеспечению 
льготного рефинансирования и 

реструктуризации кредитов в 
сфере торговой недвижимости.

Продуктовые карточки: за 
или против? Может, имеет 
смысл использовать китай-
ский опыт — «цифровых сроч-
ных ваучеров» на покупку то-
варов первой необходимости?

В И К ТО Р  Е В Т У Х О В : При ответе на 
этот вопрос необходимо разо-
браться с самой системой про-
дуктовых карточек. В СМИ по-
являлись громкие заголовки о 
введении продуктовых карто-
чек. Наши люди сразу вспоми-
нали подобные меры из недав-
него прошлого,  например, 
позднего СССР. У народа оста-
лись негативные воспомина-
ния, и сейчас многие уверены, 
что подобные меры направле-
ны не на помощь определен-
ным, социально приоритет-
ным категориям граждан, а на 
то, чтобы всем выдавать про-
дукты по талонам. А ведь это не 
так. Этот термин не подходит к 
нашей ситуации. 

Дефицита товаров у нас нет. 
Торговые сети пополняют свои 
запасы, исходя из текущей си-
туации (до четырех недель). Не 
надо путать адресную помощь 
социально приоритетным ка-
тегориям людей и всеобщее 
введение продуктовых карто-
чек.

Минпромторг разработал 
концепцию программы под-
держки спроса «Потребитель-
ский сертификат». Это инстру-
мент поддержки экономики 
России за счет стимулирова-
ния потребительского спроса 
на отечественное продовольст-
вие. Параллельно выполняется 
социальная задача — эффектив-
ная помощь гражданам с невы-
соким доходом.

М е х а н и з м  п р о г р а м м ы 
прост: обладатели невысоких 
доходов будут получать из фе-
дерального бюджета на специ-
альную карту определенную 
сумму денег, которая может 
быть потрачена только на по-
купку товаров из определен-
ной матрицы (потребитель-
ской корзины). Получателями 
денежных средств станут гра-
ждане, которые реально ну-
ждаются в помощи: домохо-
зяйства с доходами ниже вели-
чины прожиточного минимума 
в регионе. Но к настоящему мо-
менту решений о запуске про-
граммы не принято.

В какой стадии находится ре-
шение вопроса о дистанцион-
ной продаже алкоголя? 

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Эта одна из ини-
циатив, поддерживаемая на-
шим министерством многие 
годы. Мы действительно отста-
ли от развитых стран в этом во-
просе. Не видим проблем с реа-
лизацией положений законо-

проекта. Цифровая торговля — 
более прослеживаемая и про-
зрачная с точки зрения фи-
скальных органов. Есть меха-
низмы соблюдения ограниче-
ний по реализации, которыми 
пользуются в иностранных го-
сударствах.

Сейчас, когда весь общепит 
перешел в онлайн, это было бы 
справедливо для его поддержки, 
когда он оказался в неравном 
положении относительно роз-
ничного ретейла. Возможность 
покупки алкоголя удешевила 
бы доставку. Общеизвестно, что 
алкоголь — высокомаржиналь-
ный продукт. Законопроект был 
внесен в правительство, по нему 
продолжают идти отдельные об-
суждения, ждем решения. 

Пару месяцев назад прозвуча-
ла идея о необходимости огра-
ничения торговой наценки на 
социально значимые товары. 
Вы как к таким мерам отно-
ситесь?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Системные меры 
государственного вмешательст-
ва в ценообразование не требу-
ются, они способны только 
ухудшить ситуацию, привести к 
товарному дефициту и разоре-
нию участников цепочки това-
родвижения. Данные Росстата и 
регионов показывают одинако-
вые тренды, ситуация с ценами 
стабильная. Данные ФНС Рос-
сии, полученные с онлайн-касс, 
также не отражают повышение 
цен.

Поэтому сейчас, когда ситуа-
ция нормализовалась, магази-
ны наполнены товарами, а в 
большинстве регионов работа-
ют рынки и ярмарки, прини-
мать нерыночные чрезвычай-
ные меры было бы крайне неже-
лательно. Это может погубить 
всю отрасль вместе с сельхоз-
производителями и производи-
телями продуктов питания.

Небольшие производители 
продуктов питания жалуют-
ся, что из-за снижения тра-
фика на продовольственных 
рынках они потеряли рынок 
сбыта. В качестве альтерна-
тивы фермерам предлагается 
вариант потребкооперации. 
Что это за инструмент? 

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Сейчас как никог-
да актуально заняться вопроса-
ми развития торговых коопера-
тивов. Ситуация с коронавиру-
сом выступила неким катализа-
тором этого процесса. Участни-
ками торговых кооперативов 
могут быть не только фермеры, 
но и другие мелкие производите-
ли и торговцы. Преимуществами 
системы кооперации должны 
стать, в частности, освобождае-
мая от налогов передача товаров 
и денег между членами коопера-
тива, возможность получить ме-
сто для развозной и нестацио-
нарной торговли без торгов, 
если ты реализуешь продукцию 
собственного производства, а 
также некоторые другие льготы.

Чтобы понять, насколько 
важно для экономики развитие 
кооперации, можно взглянуть на 
зарубежный опыт. Показатель-
ными примерами торговых коо-
перативов могут быть EDEKA в 
Германии или Valio в Финлян-
дии.

Также нужно усиленно разви-
вать такой формат как нестацио-

нарная и развозная торговля. 
Необходимо активизировать 
рассмотрение законопроекта о 
совершенствовании регулиро-
вания нестационарной и мо-
бильной торговли. Документ 
ожидает первого чтения в Госду-
ме.

В сегодняшних условиях, в 
первую очередь, важно не допу-
стить гибели малого и среднего 
бизнеса. Это представляется 
особо актуальным после заявле-
ния «ОПОРы России» о возмож-
ности закрытия в период с авгу-
ста 2019 года по август 2020-го 
около 1 млн малых предприятий. 
А как не допустить реализации 
таких негативных прогнозов? 
Для этого нужно снизить предъ-
являемые требования, отменить 
необоснованные администра-
тивные барьеры, обеспечить 
твердые, прозрачные правила 
осуществления предпринима-
тельской деятельности. Именно 
этому и будет способствовать 
наш законопроект.

Поэтому нестационарная и 
развозная торговля, как требую-
щая относительно небольших 
затрат и регулируемая просты-
ми правилами, станет спасени-
ем в тяжелых посткризисных 
условиях. А в совокупности с 
торговыми кооперативами это 
даст синергетический эффект.

Есть мнение, что, кроме по-
требкооперации, для ферме-
ров хорошим вариантом бу-
дет создание какого-то своего 
маркетплейса, агрегатора. 
Насколько это перспектив-
ная идея?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: По экспертным 
оценкам в России действует бо-
лее шести тысяч электронных 
торговых площадок B2B, обеспе-
чивающих контрагентов всеми 
необходимыми организацион-
ными, техническими и информа-
ционными ресурсами. Возмож-
ности участников системы сбы-
та кооперативной продукции мо-
гут быть существенно расшире-
ны за счет размещения организа-
циями потребкооперации ин-
формации о ней на существую-
щих интернет-площадках либо 
развития собственной.

Однако низкая осведомлен-
ность фермеров, недостаточная 
вовлеченность в технологиче-
ские цепочки поставок сель-
хозтоваропроизводителей, низ-
кая защищенность сделок, несо-
ответствие международным 
стандартам качества продукции, 
высокая стоимость издержек об-
ращения все еще создают серьез-
ные барьеры для сбыта коопера-
тивной продукции и продукции 
малых форм хозяйствования на 
рынке продовольственной про-
дукции по каналам электронной 
торговли. Этот вопрос актуален 
и в мировой практике. Напри-
мер, в Китае оборот торговли 
продукцией сельхозхозяйства в 
электронном сегменте составля-
ет 33,8 млрд долларов, или 0,72% 
от общего стоимостного объема 
розничной реализации товаров в 
интернете.

Однако тренд в так называе-
мом фудтехе сегодня все-таки 
восходящий, и можно ожидать 
живой интерес сельхозпроизво-
дителей к интернет-торговле.  

Обеспечить социальную дистанцию 
в кафе и ресторанах помогут летние 
площадки и веранды.

А К Ц Е Н Т

«Потребительский сертификат» подразу-
мевает денежную помощь для россиян 
с низкими доходами. На нее можно 
купить продукты отечественного 
производства

Коронавирус 
с нами надолго, 
считают в ВОЗ. 
Как минимум 
до тех пор, 
пока от него 
не появится 
вакцина
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— Ученый сообщил, сколько 
держится иммунитет к COVID-19
rg.ru/art/1895584

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Академик 
Петр Глыбочко: Я пациент 
дисциплинированный 

Испытал 
на себе

Ирина Краснопольская

Ректор Первого Московского государственного меди-
цинского университета имени Сеченова академик 
Петр Глыбочко заразился коронавирусом.

Вот сколько длится эта мучительная эпидемия, 
столько времени муссируется тема: кто в зоне риска? 
Претендентов много. Но совершенно очевидно: в этой 
зоне — медики. Да, это, можно сказать, профессиональ-
ный риск. Они вынуждены продолжать свою работу. 
Вынуждены быть на своем рабочем месте. Самоизоля-
ция — это не про них.  Да, я знала, что самое большое ко-
личество коек — 2000 — для лечения ковидных пациен-
тов развернуто в Сеченовском медуниверситете. Зна-
ла, что Петр Витальевич не покидает своего рабочего 
места. Общается и с медиками, и с больными в клинике 
урологии. Проводит заседания, научные консилиумы, 
обходы, клинические консультации. То есть в самой 
группе риска. И все же, когда узнала, что любимый наш 
автор, эксперт Петр Глыбочко поражен этим вирусом, 
просто не поверила: Петр Витальевич и ковид?..

 — Да, и врачи могут превращаться в пациентов, — 
сказал вчера мне по телефону Петр Витальевич. — Я па-
циент очень дисциплинированный. Все предписания 
выполняю. Свое состояние считаю стабильным. А лич-
ный опыт может пригодиться. Как любите говорить вы, 
журналисты, «испытано на себе». 

А мне от себя, от «РГ» осталось добавить: «Не бо-
лейте, доктор! Выздоравливайте Петр Витальевич!»  

Не болейте, доктор! Выздоравливайте, Петр Витальевич!
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ИНИЦИАТИВА Производители дешевых лекарств 
могут получить льготное кредитование 

Разжижение 
процента
Ольга Игнатова

В 
Госдуме обеспокоены си-
туацией с производством 
самых доступных по цене 

лекарств — в диапазоне до 100 
рублей.

Как сообщил первый замру-
ководителя фракции «Единая 
Россия» в Госдуме Андрей Иса-
ев, сегмент дешевых лекарст-
венных препаратов может в на-
ибольшей степени пострадать 
от изменения курса валют, так 
как 80% отечественных ле-
карств изготавливается из им-
портных субстанций. В сегмен-
те дешевых лекарств доля им-
портных субстанций доходит до 
90%. «Это очень серьезная про-
блема, поэтому мы предложили 
правительству ряд мер. Во-пер-
вых, в течение ближайшего ме-
сяца принять решение о льгот-
ном кредитовании под выгод-
ный процент организаций, вы-
пускающих дешевые качествен-
ные препараты. Во-вторых, вве-
сти нулевую таможенную пош-
лину на ввоз фармацевтических 
субстанций», — рассказал Иса-
ев.

В Госдуме предложили более 
гибко регулировать вопрос, 
связанный с ценой на жизненно 
необходимые и важнейшие ле-
карственные препараты. «Не-
которые из этих препаратов 
объективно растут в себестои-

мости, но цена их зафиксирова-
на. Это может привести к тому, 
что их производство станет аб-
солютно невыгодно для произ-
водителя, и они просто переста-
нут выпускать лекарства. Допу-
стить этого, безусловно, нель-
зя», — подчеркнул Исаев. 

Он рассказал, какие реко-
мендации в адрес правительст-
ва и Росздравнадзора будут под-
готовлены в Госдуме, чтобы с 1 
июля запустить процесс обяза-
тельной маркировки лекарств. 
Откладывать и переносить мар-
кировку парламентарии не ре-
комендуют. Но будет предложе-
но пока не применять админи-
стративную ответственность в 
отношении тех организаций, 
которые не успели подготовить-
ся к ней из-за пандемии, и будут 
иметь нарушения по вопросам 
маркировки в течение ближай-
ших месяцев.

Послабления могут полу-
чить и иностранные произво-
дители. В связи с карантинны-
ми мерами многие специали-

сты, представляющие ино-
странные компании, не могли 
приехать в Россию и провести 
необходимую донастройку си-
стемы маркировки. «Поэтому 
мы предложим и оператору — 
Центру развития перспектив-
ных технологий — и минпро-
мторгу вести адресную работу 
с отдельными компаниями по 
донастройке системы. А также 
внести изменения в закон об 
обращении лекарственных 
препаратов, которые обеспечи-
ли бы возможность беспрепят-
ственного ввоза в Россию и вве-
дения в гражданский оборот 
продукции, выпущенной до 1 
июля 2020 года. В том случае, 
если у иностранных произво-
дителей что-то застопорится с 
маркировкой, они смогут про-
вести замещение за счет това-
ра, который произведен ранее 
и может реализовываться в 
России законно без маркиров-
ки. Соответствующие предло-
жения нами будут внесены», — 
уточнил Исаев.  

АНАЛИЗ 

Эксперты 
рассказали 
о незаметной 
войне Запада 
против России

КАК РИСУЮТ 
ВРАГА
Игорь Дунаевский

Нападки стран Запада на Мо-
скву являются не просто прояв-
лением разногласий, а самой на-
стоящей информационной вой-
ной. Такую острую характери-
стику дали эксперты на конфе-
ренции под говорящим за себя 
названием «Информационная 
борьба против России: констру-
ируя образ врага», состоявшей-
ся в пресс-центре МИА «Россия 
сегодня». Публике представили 
одноименный аналитический 
отчет, подготовленный экспер-
тами АО «Крибрум», которое 
специализируется на анализе 
социальных медиа.

Специалисты «Крибрума» 
провели глубокий анализ ин-
формационного поля в социаль-
ной сети «Твиттер», среда кото-
рой наиболее оперативно реаги-
рует на события в мире, и при-
шли к выводу: выпады против 
России — это не разовые и разо-
бщенные эпизоды. «Речь идет о 
системной и серьезной работе, — 
пояснил директор Центра поли-
тической информации Алексей 
Мухин. — О такой незаметной 
войне, информационном проти-
воборстве с Россией с множест-
вом мультипликативных эффек-
тов, которых они достигают са-
мыми разными способами».

Что это означает? Атаки на 
Россию в прессе и сосцсетях но-
сят четкий характер, имеют кон-
кретные этапы реализации — от 
формирования «образа врага» 
вокруг нашей страны в зарубеж-
ных обществах до экспорта это-
го восприятия в саму Россию, и, 
наконец, ясные конечные цели. 
Среди них Мухин перечислил 
смягчение позиции Москвы по 
тактическим и стратегическим 
вопросам, противодействие 
успехам России и перепланиров-
ку мирового пространства под 
свои интересы.

Оружием в этой войне явля-
ются постоянные попытки обви-
нить Москву в тех или иных со-
бытиях в мире, при этом доказа-
тельства зачастую отсутствуют. 
Особняком стоит внедренный в 
сознание западных стран тер-
мин «русские хакеры», которым 
Россия часто «демотивируется» 
как геополитический игрок.

Как следует из отчета, актив-
ное конструирование образа 
«врага» из России началось в 
2014 году вместе с кризисом на 
Украине. В 2016 году эта исте-
рия вышла на новый уровень, 
когда появился тезис о «россий-
ском вмешательстве». С тех пор 
«руку Кремля» видят во всем. 
Недавно Сьюзан Райс — экс-со-
ветник президента Барака Оба-
мы — разглядела ее даже за ны-
нешними погромами в США на 
расовой почве. Как обычно, до-
казательств не приводилось, но 
в том и суть конструирования 
образа врага — чем больше укре-
пляется этот стереотип, тем 
больше американцев готовы 
принимать на веру такие выпа-
ды и без доказательств. Дирек-
тор Международного института 
новейших государств Алексей 
Мартынов отметил, что верить 
этой информации склонна та ау-
дитория, которая некритически 
воспринимает любые новости, 
поступающие через социальные 
сети. И аудитория эта растет.

На взгляд экспертов, интен-
сивность информационной вой-
ны будет только увеличиваться, 
поскольку на Западе чувствуют, 
что теряют контроль над ситуа-
цией. Сергей Мухин указал, что 
уже сейчас способы противо-
борства «мало похожи на право-
вые», но Россия должна быть го-
това к «ожесточению и еще бо-
лее неправовому воздействию», 
укреплять свои институты и 
спецслужбы, по которым и стре-
мятся нанести основной удар.

Гендиректор АО УК «Спут-
ник» Александр Лосев отметил, 
в контексте череды различных 
кризисов в странах Запада все 
эти инструменты иногда идут в 
ход не только против России, но 
и против союзников, которые 
становятся конкурентами или 
вдруг теряют управляемость, от-
казываясь действовать по указ-
ке старших товарищей. 

ПЕРСПЕКТИВА Как нацпроект «Здравоохранение» изменит медицинские 
возможности российских регионов 

Помощь, скорая

В 
2020 году в регионах 
заработают более ты-
сячи передвижных 
медицинских ком-
плексов, будет по-
строено 350 фель-
дшерско-акушерских 
пунктов и амбулато-
рий, а также 78 верто-

летных площадок для санитар-
ной авиации, сообщили «Рос-
сийской газете» в АНО «Нацио-
нальные приоритеты», создан-
ной правительством для повы-
шения осведомленности гра-
ждан о возможностях нацпро-
ектов.

Как пояснила гендиректор 
организации София Малявина, 
в условиях пандемии работа по 
реализации нацпроекта «Здра-
воохранение» не останавлива-
лась, поставленные задачи се-
годня четко выполняются. Не-
которые новые инструменты, 
которые были использованы в 
период введения карантинных 
мер, по ее словам, только под-
твердили свою эффективность. 
Так, портал непрерывного ме-
дицинского и фармацевтиче-
ского образования, который 
развивается в рамках нацпроек-
та, позволил оперативно моби-
лизовать медицинских работ-
ников всей страны и обучить их 
методам лечения новой корона-
вирусной инфекции.

«Мы постоянно получаем 

информацию от регионов и мо-
жем сказать, что в каждом из 
них идет планомерная работа: 
медицинская инфраструктура 
развивается, строятся новые 
объекты здравоохранения, ме-
дучреждения дооснащаются не-
обходимым оборудованием, ис-
пользуются новые технологии. 
Все это делает медицинскую по-
мощь ближе и доступнее», — 
сказала она. 

В Ханты-Мансийском авто-
номном округе в отдаленной на-
циональной деревне Каюкова в 
Сургутском районе, где прожи-
вают 398 человек, открылся 
фельдшерско-акушерский 

пункт и обустроена дополни-
тельная точка базирования са-
нитарной авиации, рассказал 
«РГ» заместитель губернатора 
Всеволод Кольцов. В рамках 
нацпроекта в медорганизациях 
округа модернизировано диаг-
ностическое оборудование, 

особое внимание уделяется ро-
довспоможению, так как одна 
из приоритетных задач — сниже-
ние уровня младенческой и пе-
ринатальной смертности. 

По словам главы министер-
ства здравоохранения Примор-
ского края Анастасии Худченко, 
фельдшерско-акушерские пун-
кты в регионе строятся в насе-
ленных пунктах, которые нахо-
дятся на расстоянии более 6 км 
от ближайшей медорганизации. 
«Мы ставим целью обеспечить 
охват всех жителей края профи-
лактическими медицинскими 
осмотрами не реже одного раза 
в год», — сказала она. 

До конца июля в Приморье 
заработают 11 новых фель-
дшерско-акушерских пунктов, 
которые будут обслуживать 
около пяти тысяч жителей. Два 
из них открылись в селах Фи-
липповка Хасанского района и 
Пархоменко Ханкайского окру-

га в апреле. Сегодня в них уста-
новлено необходимое медобо-
рудование, работают обучен-
ные фельдшеры, которые прош-
ли переподготовку.

«Раньше жителям Филип-
повки приходилось обращаться 
за медицинской помощью за 
шесть километров в райцентр», 
— говорит главврач Хасанской 
ЦРБ Евгений Махиня. «Теперь 
рядом с домом они могут сдать 
анализы, пройти ЭКГ и диспан-
серизацию, поставить ребенку 
плановую прививку, проверить-
ся на коронавирусную инфек-
цию», — пояснил он. По словам 
Махини, проведенные фельдше-
ром исследования передаются в 
районную больницу для интер-
претации, при необходимости 
можно даже связаться с сосуди-
стым центром во Владивостоке. 
По нацпроекту «Здравоохране-
ние» во второй половине года в 
удаленных районах Приморья 
будет построено еще девять ми-
ни-поликлиник. 

«Развивать высокотехноло-
гичную помощь очень важно, но 
если человек рядом с домом не 
может обратиться к врачу за 
элементарной помощью или 
выписать необходимые лекар-
ства, все наши старания беспо-
лезны», — считает министр 
здравоохранения Алтайского 
края Дмитрий Попов. В регионе 
много сельских жителей, поэто-

му в приоритете — развитие пер-
вичной медпомощи в удален-
ных районах края, планируется 
строительство фельдшерско-
акушерских пунктов там, где 
раньше их не было. По словам 
чиновника, в 2019 году в регио-
не было построено два фель-
дшерско-акушерских пункта, в 
2020 году появится еще 16. 

В Ярославском районе Яро-
славской области открылась 
новая амбулатория, которая 
должна повысить качество и до-
ступность медпомощи жителям 
поселка Красный Бор. Сегодня 
она обслуживает почти семь 
тысяч человек, в том числе 900 
детей. 

По словам директора депар-
тамента здравоохранения и 
фармации Ярославской области 
Руслана Саитгареева, на прове-
дение работ было затрачено 
около 8 млн рублей.

Постоянный прием в амбу-
латории ведут два врача общей 
практики и два участковых пе-
диатра. По словам заместителя 
главврача Ярославской ЦРБ Ар-
тема Манджликяна, будет орга-
низован регулярный выезд уз-
ких специалистов, в том числе с 
оборудованием для ультразву-
ковых исследований.  

Подготовили Елена Манукиян, 
Ольга Журман, Елена Мационг, 
Элина Труханова, Сергей Зюзин

А К Ц Е Н Т

Портал медицинского образования, 
развиваемый в рамках нацпроекта, 
позволил оперативно мобилизовать 
медработников во время пандемии

А К Ц Е Н Т

Еще раз переносить сроки введения 
обязательной маркировки лекарств 
в Госдуме не рекомендуют

«Образ врага» 
вокруг России 
создается 
для того, 
чтобы нападкам 
на нее верили 
без доказательств

Специальный самолет из Москвы авиакомпании «Победа» с рисунком на носовом отсеке в медицинской маске приземлился в Краснодаре. Как сообщили в авиакомпании, ливрея, 
нанесенная на воздушное судно, символична и напоминает пассажирам об обязательном ношении масок и перчаток. А надпись на борту лайнера «Спасибо героям в белых халатах!» 
служит напоминанием о том, что мы в ответе перед нашим обществом. Авиакомпания «Победа» планирует до конца июля возобновить полеты всех самолетов, часть которых сейчас 
не летает из-за снижения спроса на билеты в связи с эпидемиологической ситуацией в стране.
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Не время 
для долгов

Индивидуальным пред-
принимателям и субъ-
ектам малого и средне-

го бизнеса, работающим в наибо-
лее пострадавших отраслях, 
предлагается предоставлять без 
обращения в суд однократную 
рассрочку по взысканию задол-
женности по налогам, сборам, 
страховым взносам, кредитным 
договорам в пределах 15 миллио-
нов рублей. Срок рассрочки — до 
года.

Если пенсионер живет на 
одну пенсию, размер которой 
меньше двух МРОТ, он сможет 
написать судебным приставам 
заявление и получать рассрочку 
в пределах миллиона рублей на 
срок до двух лет по взысканию 
задолженности по кредитам.

Кроме того, согласно законо-
проекту, до 1 октября вводится 
мораторий на изъятие движимо-
го имущества, находящегося по 
месту жительства должника. За-
щитный запрет предлагается 
распространить как на граждан, 
так и на индивидуальных пред-
принимателей.

При этом смягчающая норма 
не будет распространяться на 
должников, которые уклонялись 
от уплаты налогов и сборов или 
скрывали имущество. Как под-
черкивают разработчики, зако-
нопроект учтет интересы креди-
торов, требования которых свя-
заны с уплатой алиментов, воз-
мещением вреда и другими соци-
альными обязательствами.

Чтобы за время моратория 
должник не смог распродать цен-
ное имущество, приставы по-
прежнему смогут запрещать 

проводить какие-то регистраци-
онные действия в отношении 
имущества, права на которое 
подлежат государственной реги-
страции. Раз нельзя будет зареги-
стрировать сделку, значит, нель-
зя будет и продать.

По данным разработчиков 
проекта, на принудительном ис-
полнении в Федеральной службе 
судебных приставов России на-
ходится 1,6 миллиона исполни-
тельных производств, где дол-
жниками являются граждане, по-
лучающие пенсии по старости, 
по инвалидности или по случаю 
потери кормильца и при этом не 
имеющие иных источников дохо-
дов. Общая сумма долга у них бо-
лее 340 миллиардов рублей. Из 
них более 332 миллиардов ру-
блей это долги по кредитам.
Кроме того, судебные приставы 
взыскивают долги с более чем 
2,7 миллиона организаций и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, задолжавших в общей слож-
ности более 870 миллиардов ру-
блей. Из них долги по кредитам 
составили более 630 млрд ру-
блей.

«Реализация предлагаемых 
мер позволит обеспечить защиту 
наиболее уязвимых категорий 
граждан и организаций и мини-
мизировать негативные послед-
ствия распространения корона-
вирусной инфекции», полагают 
инициаторы проекта.

Правительство высказало не-
которые технические замечания 
к документу. Они будут учтены. 
Соответствующие поправки пла-
нируется внести в документ ко 
второму чтению. 

ХРОНИКА

БОЛЬНИЦЫ ВЕРНУТСЯ 
К ПЛАНОВОЙ ПОМОЩИ  
Больницы, перепрофилированные для борьбы с COVID, бу-

дут постепенно возвращать к плановой медпомощи, следу-

ет из постановления правительства. Решение о восстанов-

лении профильной деятельности федеральные и частные 

клиники будут принимать самостоятельно с учетом эпиде-

миологической обстановки. 

ПОСОБИЯ ПОЛУЧИЛИ 
400 ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ 
ДО 7 ЛЕТ
Пособие на детей от трех до семи лет за два дня выплатили на 

400 тысяч детей. Заявлений на выплату поступило более чем 

на 1,3 миллиона детей, сообщил глава минтруда Антон Котя-

ков. Запланированные на 1 июля выплаты начались на месяц 

раньше. Пособия будут предоставляться в течение 2020 года 

в размере половины прожиточного минимума на ребенка. По 

подсчетам минтруда, выплату получат 2 миллиона семей.

ПЛЯЖИ НА ЮГЕ РОССИИ 
ОТКРОЮТ ДО 1 ИЮЛЯ 
Общественные и приотельные пляжи на юге России могут 

начать работу в течение ближайших двух недель, считает 

начальник управления государственных туристских проек-

тов и безопасности туризма Ростуризма Елена Лысенкова. 

Сейчас пляжи могут работать только при учреждениях сана-

торно-курортного комплекса с медицинской лицензией. В 

данный момент Ростуризм совместно с Роспотребнадзо-

ром дорабатывают дополнительные требования к работе 

общественных пляжей. 

УВОЛЕННЫМ В КАРАНТИН 
ОПЛАТИЛИ МАКСИМУМ 
Почти 450 тысяч россиян, уволенных после 1 марта, полу-

чают максимальное пособие по безработице — 12,13 тыс. 

рублей, сообщил глава минтруда Антон Котяков. По его 

словам, всего безработными признаны и стоят на учете 

в службе занятости 2,2 млн человек. Более 45% безработ-

ных пока получают минимальное пособие. Но минтруд 

предложил повысить его на три месяца с 1,5 тыс. до 4,5 

тыс. рублей. 

СЕЛЬСКАЯ ИПОТЕКА 
ИСЧЕРПАЛА ЛИМИТ  
Программа льготной сельской ипотеки под 3% оказалась 

настолько популярной, что лимит госсредств оказался ис-

черпан за несколько месяцев. На данный момент програм-

мой успели воспользоваться уже около 7,4 тыс. человек. 

Выдано кредитов на 15 млрд рублей. Минсельхоз рассчиты-

вает на увеличение финансирования. 

АВТОБУСЫ ОСНАСТЯТ 
ТАХОГРАФАМИ ПОЗЖЕ 
Минтранс предложил перенести оснащение тахографами 

пассажирских автобусов на год позже. Такая необходи-

мость установлена для микроавтобусов (категория М2) и 

больших автобусов (М3), которые осуществляют регуляр-

ные перевозки пассажиров в городском, пригородном и ме-

ждугородном сообщении. 

ВОЕННЫЕ СБОРЫ 
СТУДЕНТОВ ПЕРЕНЕСЛИ 
Минобороны перенесло сроки учебных сборов со студен-

тами вузов из-за коронавируса. Традиционно они начина-

ются в июне. Но в этом году основная часть сборов пройдет 

в июле — октябре. 

ПСИХОЛОГАМ ДОПЛАТЯТ 
ЗА COVID   
Стимулирующие выплаты за работу с больными коронави-

русом расширены на психологов, следует из постановления 

правительства. Выплаты составляют от 80 до 100% средне-

месячного дохода. 

Подготовила Татьяна Карабут

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 8536 подтвер-

жденных случаев коронавиру-

сной инфекции, из них в Москве 

— 2286 случаев. Всего в России 

зарегистрировано 432 277 случа-

ев коронавирусной инфекции в 

85 регионах. С начала пандемии 

выздоровели 195 957 человек. Скончались 5215 человек.

Все новости 
о коронавирусе 
ищите тут.

В Подмосковье открылись парикмахерские и салоны красоты. 
Запись на недели вперед. 

1

Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко,  
министр здравоохранения: 
«Если мы получим управляемую с помощью 
медикаментов медицинскую технологию, 
то, конечно же, однозначно вернемся в наше 
привычное русло»
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Арестован человек, угрожавший убить премьера 
Израиля Биньямина Нетаньяху и членов его семьи

Звонок из прошлого
Захар Гельман, Иерусалим

Ч
еловеком, угрожавшим 
убить премьера Израиля, 
оказался 21-летний изра-

ильский военнослужащий. Газе-
та «Гаарец» приводит пост Би-
ньямина Нетаньяху, размещен-
ный в Twitter: «Несколько дней 
назад я подал жалобу на серию 
угроз убийством в мой адрес и в 
адрес моих близких. Сегодня я, 
к сожалению, был вынужден по-
дать еще одну жалобу против 
подонка, который описывал то, 
как он собирается убить меня и 
мою семью». К записи Нетанья-
ху приложил скриншот с сооб-
щением, согласно которому уг-
роза содержалась в коммента-
рии, опубликованном на сайте 
«Гаарец». Впоследствии редак-
тор издания комментарий уда-
лил. 

Примерно две недели назад 
прокуратура предъявила обви-
нение в подстрекательстве к на-
силию 40-летнему жителю севе-
ра страны. Тот разместил в 
Facebook призывы к убийству 
не только Нетаньяху, но также 
председателя партии «Авода» 
Амира Переца и министра труда 
Ицика Шмули. Причем, согла-
сно материалам открытого уго-
ловного дела, обвиняемый, пси-
хические отклонения которого 
пока не подтверждены, писал на 
своей странице о готовности 
сесть в тюрьму за того человека, 

который убьет Нетаньяху. В 
прошлом месяце премьер вы-
нужден был подать жалобу на 
леворадикального активиста, 
призывавшего бросать бутылки 
с зажигательной смесью в рези-
денцию главы правительства. 

В еврейском государстве ни-
когда не забывают о том, что 
произошло в ноябре 1995 года. 
Тогда был убит премьер Ицхак 

Рабин. Его личную охрану со-
ставляли агенты ШАБАКа (из-
раильской службы общей без-
опасности). Но без полицейско-
го прикрытия охрана политиче-
ских и государственных деяте-
лей, а особенно членов их се-
мей, никогда не обходится. Из-

раильские эксперты подчерки-
вают, что обращение Нетаньяху 
в полицию на угрозы экстреми-
стов — первый случай в истории 
государства, когда премьер во 
время своей каденции подает 
заявление в правоохранитель-
ные органы. 

Согласно пункту 192 Уголов-
ного кодекса Израиля, лицо, уг-
рожающее другому лицу лю-
бым способом — физической 
расправой, лишением свободы, 
имущества, репутации или за-
работка его или другого лица, — 
наказывается лишением свобо-
ды до трех лет, если нет других 
отягчающих обстоятельств. Ад-
вокат Теодор Лещинский обра-
тил внимание «РГ» на тот факт, 
что жалобу в полицию на угро-
зы в соцсетях и СМИ в свой 
адрес и в адрес сына иницииро-
вал сам Нетаньяху, хотя такого 
рода материалы должны в пер-
вую очередь отслеживать пра-
воохранительные структуры. 

«Израильским спецслужбам 
нужно помнить трагический 
случай со шведским премьером 
Улофом Пальме, убитым 28 фев-
раля 1986 года полусумасшед-
шим наркоманом Кристером 
Петерссоном, — напоминает Ле-
щинский, — когда будущий 
убийца откровенно угрожал ли-
деру страны, эти угрозы тогда 
же стали известны полицей-
ским, но не рассматривались 
ими всерьез».  

КОНФЛИКТ Во Франции манифестация против полицейского 
насилия привела к беспорядкам

В Париже 
снова полыхнуло

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Б
аррикады из строи-
тельных щитов, про-
катных велосипедов, 
горящие мусорные 
баки и густой черный 
дым над северными 
кварталами Парижа. 
Нет, это не кадры бы-
лых нашествий буй-

ных «желтых жилетов». Такой 
погром устроили агрессивно на-
строенные участники манифе-
стации против полицейского на-
силия и расизма, а их было по 
меньшей мере 20 тысяч человек. 

Откровенно говоря, парижа-
не, промучившиеся два с поло-
виной месяца на антикоронави-
русном карантине и, наконец-
то, получившие во вторник воз-
можность посидеть на откры-
тых террасах бистро, такого не 
ожидали. Акцию протеста у зда-
ния парижского суда организо-
вало движение «Правда для Ада-
мы» — так звали 24-летнего чер-
нокожего француза по фамилии 

Траоре, который погиб четыре 
года назад при задержании по-
лицией. Заметим, что схожие 
демарши, в основном с подачи 
многочисленных родственни-
ков парня, происходили и рань-
ше, но никогда не приобретали 
столь широкого масштаба. Как 
здесь считают, сыграли свою 
роль растиражированные все-
ми местными телеканалами и 
газетами массовые беспорядки 
в США после смерти афроаме-
риканца Джорджа Флойда в 
Миннеаполисе. Недаром сестра 
Траоре Асса в соцсетях и в са-
мом начале парижской манифе-
стации заявила: «Дело Джорд-
жа Флойда — это дело Адамы». 
Тем не менее до сих пор с точно-

стью не установлено, что приве-
ло к гибели Адамы Траоре. Су-
дебно-медицинские эксперти-
зы, проведенные по запросу 
следователей, говорят о том, 
что у афрофранцуза не все было 
в порядке со здоровьем и он 
скончался от сердечного при-
ступа. По утверждению же дру-
гих экспертов, нанятых его се-
мьей, Адама умер от удушения.

Нынешняя манифестация на-
чиналась вполне мирно, хотя и не 
была разрешена властями — ведь 
до сих пор действует правило 
чрезвычайного санитарного по-
ложения, по которому запреще-
но собираться группами более 
10 человек. Да и полиция вела 
себя сдержанно. Но ближе к вече-

ру в стражей порядка, охраняв-
ших здание суда, полетели бу-
лыжники, бутылки, запылали ко-
стры. Более того, протестующие 
прорвались на проходящую ря-
дом «периферик» — окружную 
автодорогу вокруг Парижа и по-
пытались блокировать ее. Стол-
кновения переметнулись на Кли-
ши — северный пригород столи-
цы и продлились до глубокой 
ночи. По данным префектуры по-
лиции, были арестованы 18 чело-

век. Министр внутренних дел 
Кристоф Кастанер осудил мани-
фестантов, заявив, что француз-
ская полиция «защищает всех 
граждан страны в том числе и от 
расизма».  

Из-за угроз Нетаньяху стал первым 
израильским премьером, обратив-
шимся к правоохранителям.

«Вдохновленные» примером из США 
митингующие в Париже перешли от 
мирной акции к баррикадам и огню.

А К Ц Е Н Т

Манифестация в Париже начиналась 
вполне мирно, хотя и не была разрешена 
властями

БОЛЬШЕ 
НЕ КАРАНТИН
Иван Карташов, 
«Российская газета», Бразилиа

За минувшие сутки в Бразилии 
выявлено около 29 тысяч но-
вых случаев заражения коро-
навирусом, умерли 1262 чело-
века. Тем не менее все больше 
регионов страны начинают по-
этапно снимать наложенные 
ранее ограничительные меры.  
В первую фазу снятия каран-
тина вошел Рио-де-Жанейро. 
Открылись магазины рознич-
ной торговли, на пляжах и в 
парках разрешили заниматься 
спортом, плавать и кататься 
на серфинге, однако позаго-
рать на берегу океана пока не 
получится. С ограничениями 
продолжают работать гости-
ницы. Весь процесс в Рио ре-
шено было растянуть на шесть 
этапов, на каждый из которых 
отведено по две недели. Прав-
да, этот срок могут сократить 
или увеличить в зависимости 
от наличия свободных мест в 
районных больницах, отведен-
ных специально для лечения 
инфицированных коронавиру-
сом. Стартовал процесс сня-
тия карантина в штате Амазо-
нас, рассчитанный на четыре 
фазы. Рестораны здесь зарабо-
тают уже в середине июня. А 
некоторые районы штата Сан-
Паулу сразу же оказались на 
третьей фазе снятия каранти-
на, предусматривающей воз-
можность открытия баров и 
ресторанов.  

ИСТОРИЯ 

У «дома 
Гитлера» 
появится 
новый хозяин

НИКАКИХ 
ТАБЛИЧЕК
Юрий Когалов

Власти Австрии разместят в 
доме, где родился Адольф Гит-
лер, полицейский участок. Как 
рассказал глава МВД республи-
ки Карл Нехаммер, на здании 
не останется никаких упомина-
ний о том, что здесь произошло 
в 1889 году и какое оно имеет 
отношение к событиям XX 
века. «Все элементы, добавлен-
ные на фасад в период нацизма, 
будут удалены. Австрии потре-
бовалось много времени, что-
бы разобраться с собственной 
историей, но теперь мы на пра-
вильном пути», — считает ми-
нистр. Реконструкцией дома в 
центре города Браунау-ам-
Инн, недалеко от границы с 
Германией, займутся австрий-
ские архитекторы. В здании 
проведут косметический ре-
монт фасада и установят новую 
крышу. А также уберут мемори-
альный камень с надписью: «За 
мир, свободу и демократию. Не 
допустим фашизма вновь, мил-
лионы погибших просят нас об 
этом». Камень перевезут в му-
зей. На реализацию проекта 
власти Австрии выделили 5,6 
миллиона евро.  

КАК В ШЕСТЬДЕСЯТ 
ВОСЬМОМ
Знакомые американцы зрелого возраста говорят, что 
беспорядков такого масштаба не помнят с 1968 года. 
Тогда после убийства Мартина Лютера Кинга по Амери-
ке прокатилась волна выступлений чернокожих, кото-
рые местами принимали крайне агрессивный характер. 
Это накладывалось на общую протестную атмосферу — 
шла кровопролитная и непонятная обществу война во 
Вьетнаме, в полной мере развернулось движение за гра-
жданские права, начиналась очень острая избиратель-
ная кампания, шоковым эпизодом которой стало убий-
ство в июне Роберта Кеннеди, видного политика-демо-
крата и брата погибшего экс-президента. Царило ощу-
щение переломного времени, таким оно и было. 1968-й 
вошел в мировую историю как поворотный момент, и 
американские события заняли в этом важное место. 

Сейчас происхо-
дит нечто похожее. 
Как заметил один 
американский ком-
ментатор, забудьте о 
том, что в этом году 
просто очередные 
выборы, может слу-
читься все что угод-
но. Трагическая 
история в Миннеа-
полисе, где белый 
полицейский жесто-
ко убил при задер-
жании черного мест-
ного жителя, и сама 
по себе вызвала бы 
всплеск возмуще-
ния — уж очень кар-
тинно и вопиюще это выглядело. Но такие эпизоды, увы, 
не редкость, и размах последствий был бы иным, не на-
копись в обществе мощного заряда негативной энергии. 
Стресс пандемии и тотальных карантинов, которые уже 
спровоцировали резкий скачок безработицы и привели 
многих предпринимателей к банкротству, соединился с 
давно нараставшей поляризацией. Олицетворением 
внутреннего конфликта стал Дональд Трамп, специфи-
ческий стиль которого превращает политической рас-
кол нации в культурный. Но социологи и политологи дав-
но говорят о том, что нынешнее президентство — лишь 
наиболее выдающаяся верхушка айсберга, размежева-
ние такого рода шло по нарастающей с 1990-х годов. 

Билл Клинтон, несколько неожиданно ворвавшийся в 
Белый дом в 1993 году, уже был фигурой, вызывавшей 
острые чувства — как восторга, так и неприятия. К концу 
его президентства эмоции совсем накалились — адюль-
тер любвеобильного главы государства и неудачная по-
пытка импичмента превратили кампанию 2000 года в 
битву не только партийного, но и моралистического со-
держания. Выборы получились чрезвычайно экзальти-
рованными — разрыв республиканского претендента 
Джорджа Буша-младшего и клинтоновского вице-прези-
дента Альберта Гора оказался минимальным. В итоге ре-
шение о прекращении пересчета и признании победите-
лем Буша принял Верховный суд. Но Демократы и по сей 
день уверены, что истинным победителем был Гор, а на 
решение суда повлиял бывший президент Буш-старший 
— среди судей было много назначенцев эпохи Рейгана — 
Буша. 

Буш-младший вызывал столь же сильное отторжение 
среди демократов, как Клинтон среди республиканцев. 
Тем более что на его период пришлось время максималь-
ного внешнеполити-
ческого авантюриз-
ма в попытке обез-
опасить Америку 
после 11 сентября. 
Что привело к оче-
видному началу за-
ката мирового могу-
щества США и зало-
жило ряд проблем 
надолго вперед. Ма-
ятник продолжал 
раскачиваться, и на 
смену Бушу, завер-
шавшему каденцию 
на весьма низком 
уровне популярно-
сти, пришел очередной антипод — Барак Обама. Первый 
в истории Соединенных Штатов чернокожий президент 
вызывал лютую ненависть правоконсервативного спек-
тра, это стало следующим шагом к фатальному расхо-
ждению лагерей. 

Сильной стороной политической системы США — 
специфической и тесно связанной с необычной исто-
рией происхождения и развития государства — всегда 
считалась способность к самокоррекции даже в самых 
запутанных обстоятельствах. Оптимисты полагают, что 
так будет и теперь: настала пора очередного приспосо-
бления к изменившимся реалиям. Алармистов пугает не 
столько то, что происходит сейчас (при всей драматич-
ности это не уникально), сколько возможные сценарии 
выборов. Один из них — минимальный разрыв, требова-
ние пересчета в «колеблющихся штатах» (как во Флори-
де в 2000-м), подведение итогов затягивается, сторонни-
ки кандидатов, прежде всего Трампа, мобилизуются, 
чтобы защитить «волю народа», и т.д. Глубина раскола в 
обществе такова, что готовых к действию радикалов, на-
верняка, достаточно с обеих сторон. 

Все происходящее было бы сугубо внутренним делом 
американцев , если бы не исключительная роль, кото-
рую США играют в мире. Вся истекающая каденция 
Трампа представляла собой использование внешних и 
международных факторов в интересах внутриполитиче-
ской борьбы. Сейчас мы видим, как администрация 
Трампа превратила противостояние Китаю в одну из ос-
новных тем кампании, тем более что главный козырь в 
виде экономики у него выбила пандемия. От демократов 
можно ожидать новой волны обвинений в том, что на 
раскачивание ситуации в Америке опять работает Рос-
сия, чтобы реанимировать заглохшую было тему симпа-
тий русских к Трампу. В общем, когда у гегемона пробле-
мы, трясти опять будет весь мир.  

Олицетворением 
внутреннего 
конфликта стал 
Трамп, который 
превращает 
политической 
раскол нации 
в культурный

Глубина раскола 
общества в США 
такова, что гото-
вых к действию 
радикалов, навер-
няка, достаточно 
с обеих сторон
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Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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В МИРЕ

МИР НА ВРЕМЯ 
ЧУМЫ
Сергей Новиков, 
«Российская газета», Гавана

Официальные власти Венесуэ-
лы и претендующая на это зва-
ние оппозиция во главе с Хуа-
ном Гуайдо все же смогли дого-
вориться. Пусть лишь для реше-
ния одного конкретного вопро-
са. Глава венесуэльского мин-
здрава Карлос Альварадо и 
представляющий оппозицион-
ный парламент врач-инфекци-
онист Хулио Кастро поставили 
подписи под документом, в ко-
тором прямо указывается о на-
мерении совместно бороться с 
коронавирусом.

«Мы согласны, что спасение 
жизней и защита медперсонала 
являются главной задачей, а по-
этому признаем необходи-
мость совместной работы всех 
государственных и частных уч-
реждений. Обе стороны предла-
гают вести скоординирован-
ную работу по поиску финансо-
вых ресурсов, которые бы по-
могли усилить способности 
страны бороться с пандемией», 
— привел выдержки из подпи-
санного документа глава мин-
связи республики Хорхе Родри-
гес. «Лучшее, что сейчас можно 
сделать, — отложить в сторону 
политические разногласия и 
вместе сражаться с COVID-19», 
— добавил Родригес.

Полностью отложить в сто-
рону политические разногла-
сия получилось не у всех. Пре-
зидент-самозванец Хуан Гуай-
до, комментируя достигнутое 
соглашение на своей странице 
в Twitter, по-прежнему называл 
законные власти страны ис-
ключительно как «диктатура».

Как бы то ни было, главным 
остается то, что после заключе-
ния договоренностей в Венесу-
элу может быть поставлена гу-
манитарная помощь по линии 
международных организаций. 
Прежде всего Панамерикан-
ской организации здравоохра-
нения, представитель которой 
также поставил свою подпись 
под соглашением. Пока речь 
идет о том, что будут выделены 
деньги на закупку средств ин-
дивидуальной защиты, расши-
рение тестирования, а также 
лечение уже выявленных слу-
чаев коронавируса, число кото-
рых за последние сутки выро-
сло на 156, достигнув 1818.

В остальном говорить о пол-
ном преодолении имеющихся 
разногласий между сторонами 
пока явно не приходится. Пра-
вительство Николаса Мадуро 
уже неоднократно пыталось до-
говориться с оппозицией и 
сесть за стол переговоров как с 
самим Гуайдо, так и с его много-
численными предшественника-
ми. Этому во многом мешали 
постоянно выдвигаемые анти-
правительственными силами 
требования, которые преиму-
щественно сводились к одному: 
отставке Мадуро.  

Тем временем в США

В США не утихают беспорядки, вызванные убийством Джорджа Флойда. 

Протесты против полицейского произвола, переросшие в массовые гра-

бежи и погромы, охватили уже более половины штатов, примерно 70 го-

родов. Пентагон перебросил к столице  военную полицию, инженерные 

подразделения, а также батальон пехоты, всего 1600 человек. Контин-

гент, размещенный в казармах под Вашингтоном, приведен в «полную 

боевую готовность». В Нью-Йорке, где вандалы разнесли Сохо и другие 

кварталы, арестовали лишь двести человек «за нарушение комендантско-

го часа». А в Сент-Луисе (штат Миссури) мародеры застрелили 77-летнего 

капитана полиции  на пенсии Дэвида Дорна, который пытался защитить  

ювелирный магазин. На известие отреагировал в своем Twitter президент 

США Дональд Трамп, помертно выразив офицеру  благодарность. 
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НАУКА Академики 
предлагают ограничить 
число организаций, 
присуждающих
ученые степени

Три года 
без права роста

Юрий Медведев

Этот вопрос очень «больной» для Российской акаде-
мии наук. Она негативно относится к предоставленно-
му ряду вузов и научных организаций праву самостоя-
тельно присуждать ученые степени. И сейчас уже на 
первом после долгого перерыва заседании президиума 
академии наук эту тему вновь поднял председатель Ко-
ординационного совета профессоров РАН Александр 
Лутовинов. «Впервые право самостоятельно прису-
ждать ученые степени в виде эксперимента было дано 
ведущим российским вузам. Но потом без какого-либо 
анализа его результатов и последствий для научной 
жизни страны такое право передается значительном 
числу новых организаций», — заявил он. Напомним, 
что первоначально право самостоятельно присуждать 
ученые степени получили в 2016 году только МГУ и 
Санкт-Петербургский госуниверситет, а сегодня в 
этом списке уже 29 «пилотных» организаций — 25 ву-
зов и четыре научные. 

Лутовинов особо обратил внимание на критерии 
для включения в этот перечень: «В принципе вам мож-
но вообще не публиковать научные статьи, а достаточ-
но выполнить требования по затратам и удельному 
весу обучающихся, чтобы получить возможность со-
здавать диссертационный совет для самостоятельного 
присуждения уче-
ных степеней». По 
мнению Лутовино-
ва, бесконтрольное 
со стороны научно-
го сообщества полу-
чение такого права 
может разрушить 
всю систему атте-
стации научных ка-
дров в стране, пони-
зить конкуренто-
способность нашей 
науки.

Вице-президент 
РАН Алексей Хох-
лов оценил работу 
попавших в список 29 «пилотных» организаций, а так-
же сравнил их с советами, которые работают в тради-
ционной системе ВАК. Картина на данный момент та-
кая: наибольшее число соискателей ученой степени в 
«пилотах» защищаются по гуманитарным и общест-
венным наукам, больше всего диссертационных сове-
тов сформировано по специальности «экономика и 
управление народным хозяйством», наибольшую 
долю составляют защиты по отрасли «политические 
науки». 

А вот как «пилоты» работают по приоритетным на-
правлениям Стратегии научно-технологического раз-
вития страны. Оказалось, что в этих диссертационных 
советах защищается меньше работ, чем в ВАК: доля до-
кторских диссертаций — 39 процентов, кандидатских — 
всего 25. Для советов ВАК цифры по приоритетам: 55 и 
50 процентов соответственно. Аналогичная картина и 
для диссертаций по важнейшим для страны критиче-
ским технологиям. В «пилотных» советах доля канди-
датских и докторских диссертаций не превышает 
17 процентов, в ВАК доля докторских диссертаций — 
47 процентов, кандидатских — 43. 

— Кроме того, «пилотные» советы сориентированы 
в основном на соискателей, подготовивших работы в 
тех же организациях, где эти советы созданы, а доля 
сторонних докторских диссертаций — около 19 про-
центов, кандидатских — всего 10 процентов. В советах 
ВАК на сторонних соискателей приходится более 
30 процентов, — сообщил Алексей Хохлов. По его мне-
нию, такие результаты организаций, получивших пра-
во самостоятельно присуждать ученые степени, за-
ставляют задуматься, надо ли и дальше расширять 
этот список. Он подчеркнул, что новая система их при-
суждения еще ни разу не анализировалась главным на-
учным экспертным органом страны — Российской ака-
демией наук. 

Глава РАН Александр Сергеев напомнил, что обес-
покоенность этим вопросом ученые выражали и в 
2017, и в 2019 годах. Так, в прошлом году было написа-
но обращение в Минобрнауки России с предложением 
вынести этот вопрос на обсуждение правительства. 
Но мнение академии не было услышано.

— Сейчас мы предлагаем ввести мораторий на три 
года на включение в этот список новых организаций, — 
сказал Александр Сергеев. — За это время академия 
совместно с министерством должны провести экспер-
тизу результатов деятельности уже созданных само-
стоятельных диссертационных советов и выработать 
единые критерии их работы. На основании этого ана-
лиза рекомендовать правительству, как распростра-
нять действия этого постановления или приостано-
вить его.  

Вирус кумира 

 Или клянут на чем свет 
стоит шутников, назы-
вая их провокаторами. 

«Завидуют, что не они», — уве-
рен он. 

— Это ответ Отелло с соблю-
дением социальной дистанции 
в прямом эфире, — убежден до-
ктор психологических наук, 
профессор МГППУ Владимир 
Кудрявцев, — не признается же 
он, что его цель — прославиться 
любой ценой и на тщеславии 
заработать. Интернет, в отли-
чие от телевидения, куда не по-
пасть с улицы, дает такую воз-
можность. А эпоха развитого 
потребления, в которую мы жи-
вем, диктует свои правила: 
смерть, постель, деньги, эпа-
таж — крючки, на которые легко 
ловится аудитория. Срабаты-
вает «эффект дверного глазка». 
Блогер, провоцируя, заставля-
ет быть и зрителем, и пользова-
телем. Под постом или видеои-
зображением можно высказать 
свое мнение, поставить лайк. 
Что кормит блогеров финансо-
во и провоцирует на еще более 
шокирующий контент. И дело 
уже не в рекламе материаль-
ных благ. Дело в смене акцен-
тов и переноса центра тяжести 
жизни. В мире потребления это 
значит, что, если у вас нет набо-
ра определенных материаль-
ных аксессуаров благополучия 
«цифры», вы — неудачник. 

Центр тяжести Бузовой 
Так завершилась мощная 

эпоха Просвещения и начинает-
ся эпоха «цифры».  

П о  д а н н ы м  к о м п а н и и 
SimilarWeb, анализирующей 
интернет-трафик различных ре-
сурсов, из-за режима самоизо-
ляции сетевой трафик вырос на 
14—37 процентов. В соцсетях и 
мессенджерах он увеличился 
вдвое - до 19 процентов. На 37 
процентов взлетел  видеотра-
фик, а игровой — до 50 процен-
тов (его доля в общем объеме не-
большая — 7 процентов). Как по-
казывают цифры, в целом поль-
зователи на удаленке предпочи-
тают не работу (рост трафика на 
16 процентов) и самообразова-
ние (рост 14 процентов), а раз-
влекательный контент — соцсе-
ти, мессенджеры и видеотра-
фик, в структуре которого пор-
нотрафик составляет до четвер-
ти — почти 14 процентов.

Меняется и структура мыш-
ления блогеров. До самоизоля-
ции они пополняли контент 
легко, предпочитая виртуаль-
ный мир, в карантин перегруп-
пировались — вышли в офлайн. 
Так блогер DAVA (Давид Ману-
кян) начал волонтёрить — раз-
давать гречку пенсионерам, да-
рить медицинские маски под-
росткам, выбираться в парк в 
перчатках. В жизни он мало 
кому знаком, в Инстаграмме 
DAVA — звезда с армией фанатов 
в 7,7 миллиона подписчиков. 
Его вайны (короткие видео — 
В.Е.) и треки как раз о том, как 
он волонтёрит, входят в топ 
российских поп-чартов. Так 
благотворительность делает 
его миллионером и парнем ико-
ны инстаграмм-стиля — одного 
из самых богатых блогеров    
Ольги Бузовой.  

А эффект Бузовой — зараба-
тывать на любом хайпе, сделав 
его центром тяжести новых 
ценностей — цифрового благо-
получия, не дает покоя миллио-
нам ее подражателей. Вот толь-
ко добывают славу и деньги 
они кто как может. Вслед за не-
дорослями из Тюмени пранку-
ют, переодевшись в COVID-ко-
стюмы, и ловят носителей «ко-
роны», блогеры в Ангарске, 
Стерлитамаке и Челябинске. 
Инстаграмм-блогер Бруно (Де-
нис Путилин, Москва) как 
только не старается — на себе 
испытывает рецепты отбелива-
ния одежды, но сжигает кожу. 
Делает сальто и попадает в 
травмпункт, сбривает брови, а 
потом волосы на голове ради 
примерки COVID-короны. И, 
наконец, ловит лайки-лайки. 
Его соратник, блогер и тату-ма-

стер из Тольятти Илья Губарев 
(Губа) усовершенствовал образ 
COVID-прикида. Он сделал 
себе и предлагает татуировки 
на белках глаз. Одна из его бла-
годарных татуированных кли-
енток в обновленном облике и в 
прямом интаграмм-э фире 
предложила «на глазах у всех» 
съесть мадагаскарских тарака-
нов. И, как Бруно, DAVA и Губа 
на целый пранк-вечер стала ге-
роиней лайков, хайпа и легкого 
заработка. 

Герой герою конкурент 
Вот и получается, что новый 

герой нашего времени, как за-
метил один из комментаторов 
сайта пранкера-миллионера 
Николая Соболева, — «это чу-
вак, который все делает не так, и 
этим делает деньги». Герой на-
шего времени тоже парень с со-
седней улицы, как пионеры-ге-
рои, Виктор Цой или хрестома-
тийный Данила Багров. Но если 
раньше героем был крутой па-
рень, который оставил после 
себя поступки или крылатые 
фразы-постулаты, то сегодня 
через «все не так» герой-чувак 
просто делает быстрые деньги. 
И воспевает качества, необхо-
димые для продвижения, — тру-
долюбие, харизму и креатив-
ность. Еще поэтому от героев 
прошлого герои настоящего во-
ротят нос: их «правильность» 
не работает. 

Нынче герои сменяют друг 
друга как в калейдоскопе. Год-
два и о них забыли, потому как 
гремучая смесь трудолюбия, ха-
ризмы и креативности имеет 
конкретный ценник — число 
привлеченных  инвесторов, ре-
кламодателей и подписчиков. 

Без них и хайпа героя-блогера 
нет. 

Еще поэтому в эпоху вируса 
кратно вырос интернет-трафик. 
Ради него находчивые блогеры 
идут на все. Вот где формирует-
ся центр гражданского сопро-
тивления вирусу — на инду-
стрию удалённых и простых до 
ущербности инста-развлече-
ний брошены как интернет-ре-
сурсы, так и деньги. И склады-
вается нешуточная конкурен-
ция неприметным героям на-
шего времени — врачам. Одна 
сторона медали этой незримой 
конкуренции — Бузова и блоге-
ры-«олигархи», которые кана-
лизационные стоки канализи-
руют в прибыль. Другая — их 
безымянные и бесчисленные 
клоны с еще более доморощен-
ными «постановами» и тонна-
ми хейта, разумеется, под прав-
ду. 

И вот уже против «ГУЛАГ-ка-
рантина» хейтит армия про-

тестных героев-блогеров. Настя 
Созоник (1 млн подписчиков) 
из Кемерово — «назло врагу» 
вывозит семью на шашлыки и 
выкладывает сториз-«протест» 
в сеть. Влад Бахарев (около 200 
тысяч подписчиков) рассекает 
по Москве без цифрового про-
пуска. А ютубер Дима Гордей 
(4,8 млн подписчиков) выложил 
сториз-легенду о том, как у него 
угнали машину и он пранкует-
паникует на карантинной ули-
це… Получается так себе, прос-
мотры вяло, но растут, как и чи-
сло их официальных проверок. 
На бюджетные деньги, между 
прочим. Или народные. Своими 
кровными, выходит, народ пла-
тит за просмотры вирусных 
«постанов», барахтаясь в сетях 
постановочных же кумиров.  

Где бы найти вирус, что изво-
дит инста-героев как вид?   

До семи лет тюрьмы грозит блогеру 
Каra (Джаборову, лежит) за пранк-
панику в московском метро. 

А К Ц Е Н Т

 Формируется центр гражданского 
сопротивления вирусу — на индустрию 
удаленных и простых до ущербности 
инста-развлечений брошены 
как интернет-ресурсы, так и деньги. 
И складывается нешуточная конкурен-
ция героям нашего времени – врачам 
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ЖКХ Узнайте, 
когда в вашем 
доме отключат 
горячую воду

ОКНО В ДУШИ 

Ирина Огилько

В столице запустили информа-
ционный сервис с графиками 
отключения горячего водо-
снабжения. Первые отключе-
ния начнутся с 1 июля. Без го-
рячей воды москвичи, как и в 
прошлые годы, останутся не бо-
лее чем на 10 дней. 

Для того чтобы узнать дату 
отключения горячей воды, 
нужно зайти на официальный 
сайт мэра и правительства Мо-
сквыmos.ru/otvet-dom-i-dvor/
grafik-otklucheniya-goryachei-
vodi/ или на сайт поставщика 
горячей воды и отопления в 
столичные дома moek.ru, затем 
в открывшейся адресной стро-
ке набрать у лицу и номер дома. 
Так, введя адрес «Российской 
газеты»: ул. Правды, 24, стр. 4, 
я узнала, например, что наше 
здание и соседние с ним жилые 
дома останутся без горячего во-
доснабжения с 10 августа. Сре-
ди первых, у кого прямо с 1 
июля отключат горячее водо-
снабжение, будут жильцы дома 
№19 стр. 2 по Новому Арбату, 
жители дома 11 по Гоголевско-
му бульвару и другие. 

Как прокомментировал за-
ммэра по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и 
благоустройства Москвы Петр 
Бирюков, в этом году с учетом 

режима самоизоляции отклю-
чать горячую воду решили по-
зже, не с начала лета, а с 
1 июля. Так распорядился мэр 
столицы Сергей Собянин. «Со-
кращение срока профилакти-
ческих и ремонтных работ на 
теплосетях и оборудовании 
никак не отразится на качест-
ве, все работы по подготовке 
теплосетей к прохождению 
зимнего периода будут завер-
шены к 1 сентября», — сказал 
Петр Бирюков. 

В пресс-службе Московской 
объединенной энергетической 
компании (МОЭК) рассказали 
«РГ», что схожая ситуация со 
смещением и сокращением 
срока профилактики и ремонта 
на теплосетях была в 2018 году 
во время проведения чемпио-
ната мира по футболу. И удач-
ное прохождение зимы 2018—
2019 года — подтверждение, что 
и в более короткие сроки ре-
монта качество работ может 
быть высоким. 

Всего в этом году специали-
сты проверят надежность 
16 тыс. км тепловых сетей и от-
ремонтируют «потенциально 
опасные участки». Как напом-
нили в пресс-службе, за прош-
лое лето в городе было отре-
монтировано более 13 тысяч 
«ненадежных» участков, что 
позволило пережить отопи-
тельный сезон без крупных ава-
рий на теплосетях. Напомню, 
что выявляют опасные участки 
на теплосетях, повышая давле-
ние до максимального. Если 
труба дает течь, ее ремонтиру-
ют. Это позволяет выдержать в 
зимний период времени макси-
мальную нагрузку на теплосе-
ти, подающие помимо горячей 
воды еще и отопление в город-
ские дома.  

Полный график, даты и сроки 
отключения горячей воды 
смотрите на moek.ru

Раньше 1 июля 
воду отключать 
не будут
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ДОСЬЕ «РГ»

Пять самых богатых блогеров Ютуба-2019  
1. Валентин Петухов, обзор компьютерных технологий и видеоигр, 5 млн 

подписчиков. Прибыль до 51 млн рублей в год. 

2. Николай Соболев, пранкер, действующий по модели развлекательных 

телеканалов США, до 1 млн подписчиков и до 50 млн прибыли в год. 

3. Амиран Сардаров. Его блог рассказывает о жизни кавказца в Москве 

по модели американского сериала «Друзья». Около 3 млн подписчиков и 

до 40 млн прибыли  в год. 

4. Саша Спилберг на YouTube-канале рассказывая о себе любимой, про-

двигает индустрию красоты (ЗОЖ, салоны красоты и т.д. ). 3,5 млн под-

писчиков, годовой доход — 36 млн. рублей. 

5. Юрий Дудь. Его канал «ВДудь» специализируется на интервью со зна-

менитостями. Прибыль до 35 млн в год. 1 млн подписчиков.  

Лидеры рейтинга блогеров Истаграмм-2019  
1. Ольга Бузова, аудитория — более 16 млн человек, 

вовлеченность — 25 млн   

2. Оксана Самойлова, аудитория — 9 млн человек, 

вовлеченность — 25 млн  

3. Хабиб Нурмагомедов, аудитория — более 18 млн, 

вовлеченность — 16 млн 

4. Ксения Бородина, аудитория — 13 млн человек, 

вовлеченность — 12 млн

5. Sports Videos,  аудитория — 5 млн, вовлеченность — 11 млн 

Самые богатые дети-блогеры России
1. Мистер Макс, 8 лет и мисс Кэти, 6 лет (Григорьевы), Лондон. 15,3 млн 

подписчиков. Блог ведут родители Андрей и Оксана, а дети зарабатыва-

ют миллионы на ярком семейном сериале.  

2. Настя Радзинская, Краснодар. 41,2  млн. подписчиков. Канал «Лайк 

Настя» — детский блог о путешествиях.

3. Семейный канал Kikido, Казань. 6,07 млн подписчиков. Веселые исто-

рии мальчика Камиля и его сестры Аминки о путешествиях.  

Источник — агентство РИАБ  (Российское информационное 
агентство блогеров)

Бесконтрольное 
присуждение
степеней может 
разрушить
всю систему
аттестации
научных кадров
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МЧС Сигнал о пожаре 
в питерской больнице  
на пульт не дошел 

Врач-пожарный

Тимофей Борисов

Трагедией закончился пожар в больнице им. С. П. Бот-
кина в Санкт-Петербурге. От огня погиб пациент 1981 
года рождения, больной желтухой.

«Под утро он закурил в кровати, на месте была об-
наружена зажигалка. В результате возникло тление по-
стельных принадлежностей, мужчина получил отрав-
ление продуктами горения. Он погиб», — сообщили в 
экстренных службах. 

Жертв могло бы быть намного больше, так как ту-
шить возгорание пришлось исключительно медперсо-
налу клиники. Тревожный сигнал в автоматическом 
режиме на пульт пожарной части так и не поступил. По 
данным МЧС, возгорание произошло в 5.50 утра, одна-
ко пожарные прибыли на тушение только в 7.30. 

 «Выехали сразу же, как получили вызов. Персонал 
больницы тушил возгорание своими силами», — сооб-
щили в пресс-службе управления МЧС по Санкт-Пе-
тербургу.

Кто позвонил пожарным, в МЧС не уточнили. Но со-
вершенно точно, что в автоматическом режиме сигнал 
не прошел, иначе пожарные были бы на месте происше-
ствия в течение считаных минут. Питер ранним утром в 
пробках не стоит. Интересно, что больницу обслужива-
ет тот же самый «Центр безопасности «Охрана поме-
щений» с системой Цаспи, сигнал от которого был 
поздно передан во время пожара в больнице св. Георгия 
в начале мая. Известно, что этот центр еще в декабре 
грозился  отключить передачу сигнала, если больницы 
не будут платить за услуги . А это нарушение закона, 
так как сигнал  с соцобъектов должен поступать в авто-
матическом режиме без услуг посредников. 

Алексей Бондарев,
Золик Мильман, 
«Российская газета», 
Красноярский край

О
коло 20 тысяч тонн 
топлива, а это не-
сколь сотен желез-
нодорожных ци-
стерн, разлившись 
на площади почти 
350 квадратных ме-
тров, угрожают и 
озеру Пясино, и од-

ноименной речке. А местные во-
доемы так или иначе связаны с 
Карским морем,  до которого, 
впрочем, более 800 километров. 
По данным властей, которые 
опираются на предварительное 
заключение Росприроднадзора, 
ущерб арктической экосистеме 
может исчисляться десятками 
миллиардов рублей. 

Напомним, авария на Но-
рильской ТЭЦ произошла 29 
мая. Режим ЧС межмуници-
пального уровня был введен из-
за разгерметизации одного из 
резервуаров, в котором храни-
лось дизтопливо, используемое 
на станции в качестве резервно-
го. Как пояснили в Норильско-
Таймырской энергетической 
компании (НТЭК), которая вла-
деет ТЭЦ-3, аномально теплая 
погода растопила вечную мер-

злоту. Под одним из «танков» 
просела опора.  

Ситуацию осложнил пожар: в 
горючий поток врезался проез-
жавший мимо самосвал.

Глава Росприроднадзора 
Светлана Радионова, прибывшая 
на место, написала на своей стра-
нице в Facebook, что сотрудники 
Енисейского управления осмо-
трели место аварии на ТЭЦ-3 АО 
«НТЭК»: дизтопливо разлилось 
за пределы промплощадки, попа-
ло в ручей, затем в реки Далды-
кан и Амбарная. 

По словам прилетевшего в 
Норильск вице-премьера крае-
вого правительства Анатолия 
Цыкалова, возглавляющего ра-
бочую группу по устранению по-
следствий ситуации, «урон мог 
быть значительно меньше, если 
бы компания НТЭК и админи-
страция Норильска своевремен-
но проинформировали краевой 
центр, нашу систему реагирова-
ния, а также Главное управление 

МЧС России о происшедшей ка-
тастрофе». 

— Дизельное топливо токсич-
ней, чем нефть. Химические сое-
динения в нем не улавливаются 
бонами, они хорошо взаимодей-
ствуют с водой. Ликвидация по-
следствий может занять месяцы. 
Слава богу, что все произошло в 
малонаселенном месте. Однако 
все равно мы имеем дело с эколо-
гической катастрофой, — заявил 
«РГ» эколог, член Енисейского 
бассейнового совета Александр 
Колотов. 

По последним данным, масля-
ное пятно было остановлено в 
реке Амбарная несколькими ка-
скадами бонов. Сейчас идет сбор 
ГСМ с водной поверхности. На 
место ЧП доставлены нефтесбор-
ные системы, боновые загражде-
ния, устройства для распыления 
сорбентов. По оценкам специа-
листов, на ликвидацию последст-
вий аварии потребуется не менее 
двух недель. 

СИТУАЦИЯ Москва нарастила производство 
медицинских масок до миллиона в сутки

Защита для врача

Любовь Проценко

М
едицинские маски в сто-
лице, еще недавно жут-
кий дефицит, сейчас 

можно купить не только в любой 
аптеке, но они лежат у кассы по-
чти в каждом магазине. И это не 
случайно. Как рассказал «РГ» за-
ммэра Москвы по вопросам эко-
номической политики и имуще-
ственно-земельных отношений 
Владимир Ефимов: «За послед-
ние два месяца Москва сумела 
нарастить общие объемы произ-
водства масок до 1 миллиона 
штук в сутки». 

Большая часть масок произ-
водится на территории особой 
экономической зоны «Технопо-
лис Москва». Там, продолжил 
рассказ Владимир Ефимов, в 
круглосуточном режиме работа-
ют 14 линий. Это позволяет сто-
лице обеспечивать не только си-
стему здравоохранения, соци-
альные и другие городские служ-
бы, но и не допустить дефицита 
этого товара в городе. К концу 
лета планируется увеличить 
штат сотрудников этого произ-
водства до 350 человек, а объемы 
к концу года — до 4 миллионов из-
делий в сутки».

Ну а пока приоритет отдается 
все-таки защите медиков, кото-
рые остаются на переднем крае 
борьбы с пандемией коронави-
русной инфекции. Именно им 

еженедельно отгружается около 
4 миллионов единиц средств ин-
дивидуальной защиты. А для 
того, чтобы поставлять их было 
более удобно, здесь же, на терри-
тории технополиса «Москва» на 
юго-востоке столицы открылся 
самый крупный склад площадью 
17 тысяч квадратных метров для 
хранения самой важной сейчас 
для города продукции. Заммэра 
Москвы по вопросам социально-
го развития Анастасия Ракова 
рассказала журналистам: 

 — Медицинские работники 
были первыми, кто столкнулся с 
эпидемией новой коронавиру-
сной инфекции. Поэтому перво-
степенной задачей для нас была 
и остается до сих пор уверен-
ность в их безопасности. Мы ста-
раемся обеспечивать медиков в 
полной мере средствами защи-
ты, проводим регулярное тести-
рование на коронавиурс. Среди 
средств индивидуальной защи-
ты, которые получают медра-
ботники больниц, поликлиник, 
лабораторий, КТ-центров и дру-
гих медицинских организаций 
города, — маски, перчатки, за-
щитные костюмы и очки, респи-
раторы, бахилы, средства дезин-
фекции и другие предметы. На 
новом складе создан неснижае-
мый запас средств индивидуаль-
ной защиты в расчете на две — че-
тыре недели».

Работает новый склад кругло-

суточно. Для контроля влажно-
сти и температуры в его помеще-
ниях установлены высокоточ-
ные датчики, которые позволяют 
хранить средства индивидуаль-
ной защиты в идеальном состоя-
нии. Система видеонаблюдения 
на складе обеспечивает визуаль-
ный контроль помещений и тер-
ритории и одновременно ведет 
запись. Адресная система хране-
ния помогает в максимально ко-
роткое время формировать ин-
дивидуальные комплекты исхо-
дя из потребности каждой меди-
цинской организации. При прие-
ме и погрузке продукции исполь-
зуются самое современное стел-
лажное оборудование и погру-
зочная техника, а также система 
штрихкодирования. 

Для эффективной работы 
склада была оперативно собра-
на команда из профессиональ-
ных логистов с опытом работы. 
Сотрудники транспортной ком-
пании доставляют продукцию в 
медучреждения и помогают с 
разгрузкой. Ежедневно достав-
ка осуществляется более чем по 
10 адресам, также возможен са-
мовывоз через специальный 
пункт выдачи. В июне доставка 
со склада будет проводиться 
уже более чем по 100 адресам 
еженедельно. 

ПОДРОБНОСТИ Что стало причиной разлива дизтоплива 
в Норильске

Запятнали Арктику

Самый крупный склад технополиса 
отвели под главный товар первой 
необходимости — маски. 

А К Ц Е Н Т

Главная задача сейчас — снять 
дизельное пятно с водной поверхности, 
чтобы не допустить его растекания

ТОРГОВЛЯ В столице снова 
откроются ярмарки 
выходного дня

Ягодка опять

Ангелина Зеленькова

Уже завтра москвичи смогут от-
правиться на вновь открывшие-
ся ярмарки выходного дня. 
Свои продукты привезут более 
4 тысяч фермеров с юга страны. 
Свежие овощи, фрукты, сыры и 
колбасы разных сортов можно 
будет купить рядом с домом — в 
городе открываются 82 ярмар-
ки. Работать придется под стро-
гим санитарным контролем, с 
короткими перерывами на де-
зинфекцию. Меры безопасно-
сти придется соблюдать и поку-
пателям, в противном случае 
ждет штраф — 4 тысячи рублей. 

Первый раз ярмарки в этом 
году открывались 27 марта. Те-
плая весна позволила развер-
нуть шатры на неделю раньше, 
чем обычно. Но у вируса свой 
график — уже в начале апреля 
торговлю пришлось свернуть. Те-
перь, похоже, привычная жизнь 
потихоньку возвращается. Фер-
меры вновь могут открыть тор-
говые точки, которые каждый 
год столичные власти предостав-
ляют им бесплатно. На ярмарках 
горожанам полюбились колбасы 
из Тамбовской и Липецкой обла-
стей, овощи из Орловской и Ива-
новской, а сладости из Вологод-
ской и Тульской. Ждут москвичи 
в начале июня, конечно, и клуб-
нику. В гипермаркетах уже поя-
вилась ягода из Дагестана, Став-
ропольского и Краснодарского 
краев. На ярмарку привезут ран-
ние сорта теперь уже и из Подмо-
сковья. В первую очередь из Ко-
ломны, Луховиц, Ступина.

О безопасности ярмарочной 
продукции можно не беспоко-
иться — торговать можно, только 
строго следуя предписаниям сто-
личного управления Роспотреб-
надзора. Три раза в день ярмарки 

будут закрывать и огораживать 
сигнальными лентами для прове-
дения дезинфекции специальны-
ми средствами без кислот и ще-
лочей. Обработке подлежат и ме-
бель, и торговое оборудование. 
«У сотрудников и продавцов яр-
марок утром и вечером будут из-
мерять температуру, к работе до-
пустят только здоровых людей», 
— рассказала руководитель 
управления Роспотребнадзора 
по Москве Елена Андреева. Раз-
метка для социальной дистанции 
должна быть на каждой ярмарке, 
а без масок и перчаток москви-
чей к прилавкам не пустят. 

Требования к продавцам 
тоже строгие: регулярно менять 
перчатки и маски. Штраф для 
них за нарушение, как и для по-
купателей, а работодателя, на-
пример, если он индивидуаль-
ный предприниматель, ждет на-
казание покрупнее — от 30 до 50 
тысяч рублей.  Прежде чем по-
пасть на прилавок, фермерские 
товары из 50 регионов страны 
проверят на соответствие нор-
мам качества и безопасности.  

Больше всего ярмарок откро-
ется в ЮАО и ЮЗАО — по 11 пло-
щадок в каждом округе. Самая 
большая — в районе Строгино, на 
90 торговых мест. В этом году яр-
марки появятся и по 12 новым 
адресам: по улице 1905 года, 4, 
Грузинскому валу, 11, улицам 
Скаковой, 19, Ростокинской, 9, 
Волгоградскому проспекту, 73, 
улицам Южнопортовой, 14-16, 
Перерве, 8, стр. 1, Коломенскому 
проезду, 10, Азовской, 24, Нахи-
мовскому проспекту, 11, к. 2, Ни-
кулинской, 21, вблизи станции 
метро «Саларьево».

Если кто-то забыл, напомню: 
ярмарки выходного дня работа-
ют по пятницам, субботам и вос-
кресеньям с 8.00 до 21.00. 
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Продажа части административного здания по адресу:  
г. Москва, пр. Вернадского, д. 41, стр. 1

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-76-22, 609-76-14, inf@adm.gazprom.ru
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru,  

(495) 276-00-51, доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения публичного предложения в электронной форме: 09.07.2020 

в 12.00 МСК.
Заявки на участие в процедуре принимаются: с 05.06.2020 с 12.00 

по 07.07.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 08.07.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: продажа части ад-

министративного здания по адресу: г. Москва, просп. Вернадского, д. 41, стр. 1.
Начальная цена / Цена отсечения (минимальная цена): 1 557 550 000 / 

626 844 619 руб. (кроме того НДС).
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 62 047 025,40 / 

31 023 512,70 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (зада-

ток) составляет: 50 000 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация размещена на официальном сайте Организатора  

https://etp.gpb.ru и сайте Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Как сообщил корреспонденту «РГ» официальный представитель Генпро-

куратуры Андрей Иванов, по материалам прокурорских проверок воз-

буждены три уголовных дела. Кроме того, в рамках расследования, как 

отметили в ведомстве, в качестве подозреваемого был задержан началь-

ник котлотурбинного цеха ТЭЦ-3 АО «НТЭК». Территориальному управ-

лению Росприроднадзора поручено провести на предприятии внепла-

новую проверку. Генпрокурор Игорь Краснов поручил держать на кру-

глосуточном контроле ход расследования и проверочных мероприятий 

в связи с разливом нефтепродуктов в Норильске.

Подготовил Иван Егоров

Дизтопливо, разлившись на площади 350 квадратных метров, угрожает и озеру Пясино, и одноименной речке.
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РАКУРС Принят 
проект охраны 
музея-усадьбы 
Архангельское 

ТОЧКА 
НА РАЗДОРАХ
Ирина Рыбникова

Точкой на раздорах назвал ру-
ководитель мастерской плани-
рования и анализа историче-
ских территорий Института 
генплана Москвы Дмитрий 
Верховский новый проект зон 
охраны объекта культурного 
наследия государственного му-
зея-усадьбы «Архангельское». 
Разработан документ по заказу 
самого музея, прошел все эк-
спертизы и согласования, в том 
числе с прокуратурой РФ, был 
утвержден 26 мая. Вчера его 
представили журналистам. 

«Это был очень сложный 
проект, вокруг которого слома-
но множество копий», — расска-
зал Верховский. Дело в том, что 
в охранные зоны музея попали 
деревня Раздоры, две местные 
школы, и частично даже Ново-
рижское шоссе. Попали давно — 
Раздоры, например, после вой-
ны начинались несколькими 
дачами тогдашних партийных 
функционеров, одну из школ 
строили для их детей и внуков, 
а шоссе с первоначальных че-
тырех полос разрослось до 10 
не без одобрения живущей ря-
дом с музеем общественности. 
Но в последние годы «Архан-
гельское» все чаще стало упо-
минаться в негативном свете — 
деревенская застройка подби-
ралась все ближе, мест в шко-
лах на всех не хватало... При 
этом в существовавшей градо-
строительной документации 
про Раздоры, например, гово-
рилось, что деревня может 
уплотняться в пределах суще-
ствующих норм. Новый проект 
убрал подобные алогизмы.  

«В нем мы скорректировали 
границы музея-усадьбы, учи-
тывая историческую застройку 
территории. Они увеличились, 
несмотря на то, что некоторые 
объекты из охранной зоны 
были изъяты», — объяснила на-
чальник главного управления 
культурного наследия Москов-
ской области Валерия Березов-
ская. В частности, лишились ох-
ранного статуса Раздоры, шко-
ла и небольшой участок земли в 
0,6 га, на котором «Архангель-
ское» в рамках собственной 
программы реконструкции бу-
дет строить новое фондохрани-
лище. Но зато в охранные гра-
ницы попал расположенный 
рядом Лохин остров площадью 
430 га. «Охраняемая площадь 
музея-усадьбы стала больше на 
105 гектаров», — уточнил глава 
комитета по архитектуре и гра-
достроительству Подмосковья 
Владислав Гордиенко. По его 
словам, все изъятые террито-
рии теперь считаются зоной ре-
гулируемой застройки, для ко-
торых прописаны отдельные 
правила: территория не может 
выходить за определенные для 
нее границы, никакое строение 
на ней не должно превышать в 
высоту 12 метров, процент озе-
ленения не может снижаться. 
Тем самым власти подстрахова-
лись на случай незаконной за-
стройки — мало ли бывало слу-
чаев, когда на таких вот землях 
пытались отгрохать многоэ-
тажки. «Под коммерческую за-
стройку мы не отдали ни метра 
охранной земли», — утверждает 
Гордиенко.

Есть еще территория в се-
верной части музея-усадьбы, 
которая в новый проект тоже не 
попала. Но это земли Москвы, и 
они уже несколько лет зарезер-
вированы под строительство 
метро. «Архангельское» — феде-
ральный памятник культурно-
го наследия. У министерства 
культуры РФ давно есть планы 
по повышению туристического 
престижа усадебного комплек-
са. Участок рядом с музеем до-
жидается своего проходческого 
щита, и никаких попыток осво-
ить его как-то по-другому ни-
когда не предпринималось. 

Разработчики нового проек-
та охранных зон считают, что в 
нем нет никаких лазеек для не-
законного строительства. «Ар-
хангельское» находится на тер-
ритории двух подмосковных 
округов — Одинцовского и Кра-
сногорского. Их депутаты при-
нимали свои правила земле-
пользования и застройки уже 
после того, как проект получил 
утвердили. И эти ПЗЗ учитыва-
ют все положения, обозначен-
ные в проекте, — чтобы не выш-
ло так, что один закон противо-
речит другому. 

Охраняемая 
площадь подмо-
сковного Версаля 
увеличилась 
на 105 гектаров

ОПРОС Откажутся ли 
москвичи от путешествий 
из-за коронавируса?

Байкал вместо 
Комо

Александр Мелешенко

Две трети москвичей не готовы отказаться от отпуска 
этим летом и хотят отправиться в путешествие по Рос-
сии в течение максимум двух месяцев после самоизо-
ляции. Исключить дальние поездки из-за боязни забо-
леть коронавирусом готовы лишь 6% жителей региона. 
Таковы результаты опроса консалтинговой компании 
CBRE. 

Ее специалисты опросили жителей Москвы и Под-
московья. Большинство жертвовать отдыхом не хотят, 
но и планы строят с осторожностью. Поездки за грани-
цу в ближайшее время остаются под вопросом, поэто-
му людей спрашивали об отдыхе внутри страны, и 78% 
сказали, что вполне к этому готовы. 

«Большинство 
респондентов пред-
почитают морские 
курорты Красно-
дарского края и 
Крыма. Другие по-
пулярные направ-
ления: Алтай, Бай-
кал и заповедники 
Дальнего Востока», 
— говорят авторы 
исследования. 

Рассматривает 
внутренний туризм только каждый пятый опрошен-
ный. Главной причиной называют низкий уровень сер-
виса и высокие цены, а также то, что многие курортные 
регионы обязывают гостей из субъектов с неблагопо-
лучной эпидситуацией соблюдать двухнедельный ка-
рантин. Приезжим из Москвы и области это грозит в 
первую очередь. 

Основным фактором при выборе места отдыха мо-
сквичи называют цену. 44% опрошенных планирует 
сэкономить на отпуске, 55% полагают, что потратят 
столько же, как всегда, и только каждый сотый готов 
увеличить расходы. Большинство готово рассмотреть 
отпуск за границей, если это станет возможным. Отка-
заться от зарубежных поездок готовы лишь 7%. Почти 
столько же — 6% — в качестве причины полного отказа 
от отпуска назвали ковидофобию. Впрочем, нельзя 
сказать, что большинство горожан совсем не беспоко-
ит ситуация с вирусом при мыслях об отпуске. Больше 
половины говорят, что при выборе направления из-
учат эпидситуацию в точке назначения. 18% респон-
дентов сказали, что и вовсе предпочтут в первое время 
после пандемии отдыхать в уединенных местах и по-
стараются избегать больших скоплений людей. 

«Страх вызывает неопределенность, связанная с 
отдыхом, — комментирует руководитель подразделе-
ния CBRE Татьяна Белова. — Никто не хочет приехать в 
санаторий, открывшийся 1 июня, и не иметь возмож-
ности сходить на пляж. Требования и правила постоян-
но меняются. За два дня до открытия многие отельеры 
не понимали, какие еще меры могут быть предложены 
для исполнения». Впрочем, интерес к отдыху просыпа-
ется. Это «РГ» подтвердили в онлайн-сервисе по пои-
ску и бронированию туров Travelata.ru. Число посети-
телей их сайта во второй половине мая по сравнению с 
первой выросло на четверть.   

Каждый пятый 
отпускник хочет 
уехать подальше 
от многолюдных 
курортов

Комментарий 

Константин Ильковский, профессор РГУ нефти 
и газа им. И.М. Губкина: 
— Произошедшие в последнее время два неприятных события в нашей 

Арктике — разрушение железнодорожного моста на реке Кола и масштаб-

ная протечка дизтоплива в Норильске — результат деградации вечной мер-

злоты. Этот фактор почти не учитывается сегодня при капитальном строи-

тельстве новых объектов, а особенно при ремонтах и реконструкции су-

ществующих.  

Ход ликвидации разлива дизтоплива в Норильске вызывает у меня се-

рьезные опасения. Уверен, что компания приняла своевременные  и 

системные меры, но если с разливами нефти мы научились бороться, и 

достаточно эффективно, то с протечками жидких нефтепродуктов 

(дизтопливо, бензины), являющихся более токсичными, такого опыта 

практически нет. По крайней мере, за последние десятилетия подоб-

ных ЧП в нашей стране не припомню.  На мой взгляд, процесс ликвида-

ции этого разлива и его последствий займет месяцы и годы. Это еще 

один сигнал задуматься о необходимости масштабного развития энер-

гетики в Арктике на основе возобновляемых источников энергии. 

Подготовила Ольга Бухарова
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РЕСУРСЫ 

Российская 
нефть 
дорожает 
быстрее других 

РАСТЕТ 
НА СЕРНОЙ 
ПОЧВЕ 
Сергей Тихонов

На мировом рынке сложился де-
фицит сернистой нефти, благо-
даря чему российская марка 
Urals продается с премией к се-
вероморской Brent. Если стра-
ны, участвующие в ОПЕК+, про-
длят действующие условия со-
кращения добычи еще на не-
сколько месяцев, то Urals смо-
жет удержать или даже увели-
чить ценовой отрыв от Brent. 

По данным агентства Argus, в 
Северо-Западной Европе в по-
следнюю неделю мая россий-
ская нефть подорожала до 36,7 
доллара за баррель. Премия 
Urals к цене Brent составила 2,3 
доллара за баррель. В Средизем-
номорье стоимость Urals выро-
сла до 37,2 доллара за баррель. 
Здесь премия к Brent достигла 
2,8 доллара за баррель.

Традиционно Urals торгуется 
с дисконтом к Brent в 2—3 долла-
ра за баррель. Ситуация впер-
вые изменилась в 2019 году по-
сле введения санкций США сна-
чала против Ирана, а потом Ве-
несуэлы, которые также произ-
водили большие объемы серни-
стой нефти. Тогда Urals также 
обогнал в цене Brent, но на ко-
роткий период. Возникший де-
фицит был быстро ликвидиро-
ван поставками сернистой не-
фти из других стран, в том числе 
из России. 

По данным минэнерго, в мае 
Россия сократила добычу нефти 
до 8,59 млн баррелей в сутки. 
Значительная часть снижения 
производства пришлась на ме-
сторождения Поволжья, Урала и 

Западной Сибири, нефть с кото-
рых смешивается в трубопрово-
де для получения сорта Urals. 
Снижение добычи привело к со-
кращению экспорта. В этом году 
компенсировать выпадающие 
объемы сернистой нефти оказа-
лось некому. Саудовская Аравия 
и некоторые другие страны, спо-
собные поставить на рынок про-
дукт с нужными характеристи-
ками, как и Россия, участвуют в 
сделке ОПЕК+. В США и Север-
ном море в основном произво-
дится малосернистая нефть. 
Мощности Канады, где добыва-
ется много высокосернистой не-
фти, ограничены как техниче-
ски, так и экономически из-за 
плохой рентабельности произ-
водства при котировках барреля 
ниже 40 долларов.

«Конкретные НПЗ настрое-
ны на работу с определенными 
сортами нефти, и их нехватка 
может приводить к локальному 
подъему цен», — сказал аналитик 
«Финам» Алексей Калачев. Он 
уточнил, что европейская не-
фтепереработка начинает вос-
станавливаться по мере снятия 
противовирусных карантинов, к 
тому же дополнительный спрос 
на российскую нефть в европей-
ских портах формируют покупа-
тели из США и Юго-Восточной 
Азии. Спрос на Urals поддержал 
Китай, куда в первом квартале 
2020 года поставили рекордное 
количество этого сорта нефти — 
4 млн тонн, отметил персональ-
ный брокер «БКС Брокер» Вик-
тор Щеглов. Он уточнил, что 
здесь раньше стали открываться 
города после карантина и уже в 
марте отгрузки Urals начали вос-
станавливаться и сейчас продол-
жают расти.

Если страны ОПЕК+ догово-
рятся о продлении действую-
щих условий сокращения, сум-
марно в 9,7 млн баррелей в сут-
ки, то на фоне восстановления 
спроса на нефть в Европе и АТР 
дефицит сернистой нефти мо-
жет увеличиться, считает стар-
ший аналитик по нефтегазово-
му сектору центра энергетики 
Московской школы управления 
«Сколково» Екатерина Груше-
венко. По ее мнению, это под-
держит цены Urals на высоком 
уровне, но испортить ситуацию 
может вторая волна эпидемии 
или сильное замедление эконо-
мического роста.  

Все всходы записаны

Зато в совокупности с 
зерновыми интервен-
циями, оператором ко-

торых является ОЗК, это увели-
чило предложение на внутрен-
нем рынке, стабилизировало 
цены и повысило уровень до-
ступности зерна для потребите-
лей. Ведь квота в первую оче-
редь призвана решать вопросы 
национальной продовольствен-
ной безопасности.

По данным Международно-
го института исследований 
продовольственной политики 
( Internat ional  Food Pol icy 
Research Institute), подобные 
ограничения для поддержки 
внутреннего рынка были вве-
дены или рассматривались еще 
в 17 странах. Среди них круп-
нейшие поставщики зерна на 
мировом рынке: Румыния, Ка-
захстан, Украина. 

При этом российский меха-
низм один из самых мягких, на 
мой взгляд. Механизм квотиро-
вания позволил избежать спе-
куляций и ажиотажа на рынке в 
апреле, дал возможность муко-
молам России и мира обеспе-
чить себя зерном в плановом 
режиме. При этом ни один из 
иностранных клиентов не по-
страдал.

Что происходило на рынке по-
сле того, как квота на эк-
спорт зерна 26 апреля была 
выбрана? 

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ: Тот всплеск ак-
тивности и интереса к экспорту 
дополнительных объемов, кото-
рый мы наблюдали в конце апре-
ля, был связан с краткосрочным 
ослаблением курса рубля к дол-
лару, а также локальным укре-
плением мировых цен на зерно, 
в свою очередь, вызванным па-
никой на фоне пандемии.

В течение последующей неде-
ли и цены, и курс скорректиро-
вались, и с начала мая мы стали 
свидетелями традиционной для 
этого времени года активности: 
минимальный интерес к россий-
скому зерну на мировом рынке. 
В отдельных случаях небольшие 
экспортеры понесли убытки от 
простоев судов. Однако постав-
ки основного объема экспорта 
идут в плановом режиме. 

В прошлый раз приостановка 
экспорта российского зерна 
привела к арабской весне. Нет 
ли предпосылок для повторе-
ния ситуации сейчас?

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ: В начале 90-х го-
дов едва ли можно было пред-
ставить, что Россия из круп-
нейшего импортера зерновых 
культур превратится в ведуще-
го поставщика этой продукции 
на мировой рынок. Сегодня эк-
спортные поставки превышают 
импортные более чем в 60 раз 
— соотношение просто колос-
сальное. 

Квотирование экспортных 
поставок было прозрачным и не 
внезапным. Но, действительно, 
в связи с ограничениями сегод-
ня выражают обеспокоенность, 
например, в Ливане, который 
крайне заинтересован в возоб-
новлении поставок. Однако сте-
пень зависимости арабских и 
других стран от российского 
зерна не стоит преувеличивать.

Вероятность повторения 
сценария «арабской весны» 
крайне мала, так как эти и дру-
гие аналогичные события име-
ют фундаментальные предпо-
сылки и продолжительный этап 
развития, и поставки зерна да-
леко не основной фактор. 

Кто заменил Россию на миро-
вом рынке зерна сейчас? Не 
может ли случиться так, 
что, когда мы вернемся с но-
вым урожаем, это место уже 
будет кем-то занято? 

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ: Амбарный за-
мок на закрома родины никто 
не вешал — Россия с мирового 
рынка зерна никуда не ушла, и 
никто ее не заменял. Традици-
онно в северном полушарии в 
мае-июне завершается сель-
скохозяйственный сезон, про-
изводители и импортеры ждут 
зерно нового урожая. В июне 

большинство элеваторов и тер-
миналов проводят плановые 
ремонтные работы и приоста-
навливают производственную 
деятельность. Это время низ-
кой деловой активности по 
объемам торговли в мире в 
принципе. 

Насколько российская пшени-
ца ценится на зарубежном 
рынке?

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ: Российская пше-
ница ценна своим качеством, 
высоким содержанием протеи-
на. Это выгодно отличает ее от 
продукции других стран. В по-
следние годы американские эк-
сперты выражают серьезную 
озабоченность резким ростом 
качества российского зерна.

Это стало результатом госу-
дарственной политики по все-
сторонней поддержке сель-
хозтоваропроизводителей, 
включая внедрение современ-
ных технологий, обеспечение 
современной сельхозтехникой, 
удобрениями и средствами за-
щиты растений. Прибавьте 
сюда стабильный объем предло-
жения и современную экспор-
тно ориентированную инфра-
структуру — и мы получаем вы-
сококачественный и высоко-
конкурентный на мировом рын-
ке продукт.

Российские компании-эк-
спортеры обеспечивают про-
зрачную своевременную по-
ставку от поля до потребителя 
на всех целевых рынках, успеш-
но увеличивают объемы и но-
менклатуру поставок. Удобно 
расположенные терминалы у 
основных водных бассейнов 
(Азов, Черное море) позволяют 
охватывать большую часть 
рынка мирового экспорта и ос-
новных потребителей россий-
ского зерна — Африку и Ближ-
ний Восток.

Какие-то из контрактов 
были сорваны из-за быстрой 
выборки квоты в конце апре-
ля? 

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ: Заключенные 
контракты, в том числе с госу-
дарственными потребителями 
других стран, исполняются сво-
евременно и в полном объеме. 
«Новороссийский комбинат 
хлебопродуктов» (НКХП), кото-
рый входит в группу ОЗК, и дру-
гие глубоководные терминалы 
производят отгрузки по ранее 
согласованным графикам и до-
говорам. Все наши обязательст-
ва по уже заключенным кон-
трактам будут выполнены. Сей-
час идет контрактация урожая 
нового сезона.

В текущем сезоне (с 1 июля 
2019 года) группа ОЗК экспор-
тировала около 2,6 млн тонн 
зерна. Для сравнения — в прош-
лом сезоне было отгружено на 

экспорт чуть более 1,2 млн тонн 
зерна. Наши крупнейшие поку-
патели — Египет, Судан, Турция, 
Иран и Бангладеш.

Важное достижение в теку-
щем сезоне — существенное уве-
личение доли прямых поставок в 
адрес государственного агентст-
ва по закупкам продовольствия 
Египта и Турецкого государст-
венного зернового совета с 7% до 
37%, или более 900 тысяч тонн. 
Это позволило снизить объем 
продаж через международных 
трейдеров. В 2019 году впервые 
расчеты по всем выигранным 
компанией тендерам на постав-
ку зерна в Турцию были произве-
дены в российских рублях.

Ваши прогнозы по новому сезо-
ну — сколько соберем, сколько 
экспортируем? 

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ: Мы ожидаем, что 
валовой сбор зерновых и зер-
нобобовых культур составит 
более 120 млн тонн. По нашим 
прогнозам, только пшеницы в 
новом сезоне страна сможет 
экспортировать 33—35 млн 
тонн. Уверен, зерна хватит 
всем.

Сможет ли зерно стать но-
вой российской нефтью и глав-
ным источником валютной 
выручки в создавшейся ситуа-
ции?

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ: Тезис «зерно — 
новая нефть» появился неслу-
чайно. Этому способствовала, с 
одной стороны, долгая и упор-
ная работа отечественных агра-
риев и регулятора, обеспечив-
ших поступательный рост уро-
жаев зерновых культур в 2017—
2018 годах, и, как следствие, 
увеличение экспортных отгру-
зок. С другой — высокая вола-
тильность нефтяного рынка, 
резкие курсовые скачки и т.д. 
Все это и привело к тому, что 
стоимость зерна на экспорт в 
рублевом эквиваленте стала 
больше, чем нефти.

Вместе с тем я буду осторо-
жен в оценке перспектив гла-
венства валютной выручки от 
продажи зерна в экспортном 
портфеле России. И на это есть 
ряд причин. Во-первых, добыча 
и продажа нефти, производство 
нефтепродуктов и их цена мо-
гут быть регламентированы до-
кументально (соглашения 
ОПЕК+) в отличие от зерна, 
цена которого на физическом 
рынке зависит в том числе от 
перспектив будущего урожая, 
который будет собран только 
через полгода.  Во-вторых, 
нефть в отличие от зерна менее 
подвержена сезонным факто-
рам, а ее добыча не зависит от 
времени года в принципе. На-
конец, рост стоимости зерна 
внутри страны обусловлен пре-
жде всего девальвацией рубля, 
а не увеличением цен на миро-
вом рынке.

Несмотря на это, безуслов-
но, потенциал роста зернового 
экспорта есть.  Российские 
сельхозтоваропроизводители 

и экспортеры, используя про-
граммы поддержки отечест-
венного сельского хозяйства и 
экспорта продукции АПК, по-
следовательно наращивают 
объем и качество российского 
экспорта по всем категориям. 
В том числе по экспорту зерно-
вых культур. 

Многие эксперты считают 
зерновые интервенции пере-
житком прошлого. У вас дру-
гое мнение? 

ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ: На протяжении 
почти 20 лет интервенции за-
рекомендовали себя как меха-
низм оперативной поддержки 
регионов и потребителей в 
случае дефицита или излиш-
ков зерна на рынке. Это позво-
ляет защитить отечественный 
зерновой рынок от волатиль-
ности цен на мировых площад-
ках и экспортных ограниче-
ний.

Сейчас мы с минсельхозом 
прорабатываем вопрос о фор-
мировании запасов зерна в 
объеме до 6 млн тонн на базе 
госфонда. Такой объем мы пла-
нируем сформировать не менее 
чем в течение трех лет. Он при-
мерно соответствует месячно-
му потреблению зерна в России 
и направлен прежде всего на 
обеспечение продовольствен-
ной безопасности страны в слу-
чае повторения сценариев 
2010 и 2012 годов.

В те годы производство зер-
на в России составило 61,0 и 
70,9 млн тонн соответственно, 
а сейчас наша страна ежегодно 
потребляет 76 млн тонн. По на-
шей предварительной оценке, 
около половины данных запа-
сов будет направлено на под-
держку мукомольной отрасли, 
которая потребляет 1,1 млн 
тонн зерна в месяц. То есть мы 
стремимся обеспечить трехме-
сячную потребность всей стра-
ны в зерне для производства 
хлеба. Оставшиеся объемы 
предполагается направить на 
поддержку животноводческой 
отрасли и прежде всего неболь-
ших производителей, не обла-
дающих собственной сырьевой 
базой.  

ЖИЛЬЕ Часть работ 
по капремонту могут 
отложить

Малой кровлей

Марина Трубилина

Ряд работ по капитальному ремонту домов может быть 
перенесен на следующий год. Из-за ограничительных 
мер в период самоизоляции подрядчики могут не 
успеть завершить их до осени.

«В период нерабочих дней в 14 регионах работы по 
капремонту были приостановлены полностью, в 29 ча-
стично, в остальных акцент был сделан на внешних ра-
ботах — ремонте кровли и фасадов», — говорит испол-
нительный директор Ассоциации региональных опе-
раторов капремонта многоквартирных домов (АРОКР) 
Анна Мамонова. Есть риск невыполнения работ по 
внутридомовым инженерным системам — период их 
проведения сократился из-за самоизоляции, во мно-
гие квартиры не попасть: жители уехали на дачи.

Подрядные организации оказались в сложном фи-
нансовом положении, у них проблемы с сотрудниками 
(одни не могут приехать из-за закрытия границ, дру-
гим необходимо обеспечить проживание в регионе). 
«Банкротство подрядчиков ухудшит качество работ, а 
в некоторых регионах, где на конкурсы заявляется 
мало участников, появится риск срыва региональных 
программ», — подчеркивают в ассоциации. Мерой под-
держки для подрядчиков, которые не могут выполнить 
запланированные работы, могло бы стать участие в 
конкурсах на ремонт других элементов зданий, в том 
числе из плана на 2021 год, считают в АРОКР. Нужно 
сокращение сроков проведения электронных аукцио-
нов, продление срока нахождения организаций в рее-
стре квалифицированных подрядчиков до конца года. 

Осложняет ситуацию подорожание на 10—30 про-
центов стройматериалов, переход производителей на 
работу по полной предоплате. По мнению Мамоновой, 
в связи с этим необходимо предусмотреть возможно-
сти увеличения цены договора по капремонту и выпла-
ты увеличенного аванса. 

Но некоторые меры, введенные из-за пандемии, мо-
гут помочь в проведении капремонта, считают в 
АРОКР. Это, например, развитие онлайн-сервисов 
оплаты и возможность проведения собраний собст-
венников через интернет.  

ТРАНСПОРТ   Авиаперевозки 
в июне достигнут 
лишь 30% от показателей 
прошлого года

Поток им 
только снится

Евгений Гайва

Росавиация с 14 мая уже одобрила заявки на получе-
ние субсидий 18 авиакомпаний на общую сумму 9,454 
млрд рублей, сообщили в ведомстве. Эти деньги помо-
гут перевозчикам погасить расходы, возникшие с фев-
раля по апрель 2020 года, когда пассажиропоток упал 
более, чем на 90%. Сейчас перевозки начинают восста-
навливаться. . 

«В июне мы ожидаем +40% к маю», — сообщили  
«РГ» в группе компаний S7. На 40% планируют увели-
чить загрузку рейсов в июне «Уральские авиалинии»: 
загрузка рейсов составит 65—70%, тогда как в мае в 
среднем она была на уровне 35—50%, пояснили в ком-
пании. Перевозчик выполняет только около половины 
внутренних рейсов от того их количества, которое 
было в июне прошлого года. 

После длительного простоя авиаторы смотрят на 
летний сезон с надеждой. В аэропорту Шереметьево 
рассказали, что если по итогам мая было подано 3324 
заявки на обслуживание рейсов, то в июне планирует-
ся выполнить 10 665 заявок. Но авиакомпании посто-
янно корректируют расписание, отметили в пресс-
службе аэропорта Домодедово. 

Спрос восстанавливается медленно. По данным сер-
виса Biletix, объем бронирований авиабилетов туда-
обратно по России на июнь пока составляет лишь 20% 
от июня прошлого года. «Пока приезжающих закрыва-
ют на двухнедельную самоизоляцию там, где действует 
этот режим, говорить о серьезном росте объема перево-
зок не приходится», — пояснил главный эксперт Инсти-
тута экономики транспорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Федор Борисов. Если самоизоляцию отменят, 
по итогам июня пассажиропоток может составить до 
20—30% от  уровня прошлого года, прогнозирует он.  

ИНИЦИАТИВА Какие меры 
поддержки нужны бизнесу 
после пандемии

Потепление 
инвестклимата

Екатерина Петрова

Завершение реформы контрольно-надзорной деятель-
ности — одно из приоритетных направлений, которое 
позволит поддержать бизнес после пандемии. Речь о 
введении «регуляторной гильотины», когда в разы 
снижаются излишние требования к работе предприни-
мателей. Для этого требуется принять пакет докумен-
тов, включая законы об основных требованиях и о раз-
решительной деятельности.

Об этом заявил президент Российского союза про-
мышленников и предпринимателей (РСПП) Александр 
Шохин на онлайн-конференции.

Большинство предложений РСПП — свыше 50% — 
включено в проект Общенационального плана восста-
новления экономики. В числе важных изменений Шо-
хин назвал закон о защите и поощрении капиталовло-
жений (СЗПК) в России. Его основная задача — поддер-
жка и развитие инвестклимата. Мера должна зарабо-
тать с 1 июля — к этой дате планируется завершить под-
готовку нормативно-правовой документации.

Председатель комитета по международному со-
трудничества РСПП Виктор Вексельберг рассказал об 
изменении работы Российского экспортного центра — 
он перейдет на формат оказания услуг по принципу 
«одного окна». Это в разы должны повысить эффектив-
ность. Вексельберг отметил, что около 20% общего чи-
сла пунктов плана восстановления связаны с цифро-
вой трансформацией бизнеса, услуг, взаимоотноше-
ний с государством.  
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Амбарный замок на закрома родины 
никто не вешал. Россия с мирового 
рынка зерна не ушла, и никакая 
другая страна ее не заменяла
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Ограничение поставок российского зерна на мировой рынок сильно взволновало некоторые арабские страны. Там наше зерно ценится особенно. В этом сезоне доля прямых поставок через госу-
дарственные агентства Египта и Турции была существенно увеличена.

Снижение объемов экспорта Urals 
привело к дефициту сернистой 
нефти на мировом рынке.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности абзаца пятого подпункта «в» 
пункта 3 статьи 51 Федерального закона 
«О воинской обязанности и военной 
службе».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки О.Н.Селиной. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявительницей законо-
положение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Ю.Д.Рудкина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. В соответствии с абзацем пятым 

подпункта «в» пункта 3 статьи 51 Феде-
рального закона от 28 марта 1998 года 
№ 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» военнослужащий, про-
ходящий военную службу по контракту, 
имеет право на досрочное увольнение с 
военной службы по семейным обстоя-
тельствам ― в связи с необходимостью 
ухода за ребенком, не достигшим возра-
ста 18 лет, которого военнослужащий 
воспитывает без матери (отца) ребенка.

1.1. Заявительница по настоящему 
делу гражданка О.Н.Селина, проходя-
щая службу в Пограничном управлении 
Федеральной службы безопасности 
Российской Федерации по Ростовской 
области в звании прапорщика на дол-
жности контролера, в декабре 2018 года 
обратилась с рапортом об увольнении с 
военной службы по основанию, предус-
мотренному приведенным законополо-
жением. В качестве причины увольне-
ния О.Н.Селина, бывший супруг которой 
в настоящее время проживает в другом 
населенном пункте, указала невозмож-
ность совмещать надлежащее и в пол-
ном объеме исполнение обязанностей 
военной службы с воспитанием часто 
болеющей дочери, родившейся в 2014 
году. На заседании аттестационной 
комиссии 13 декабря 2018 года по 
результатам рассмотрения рапорта зая-
вительницы принято решение не хода-
тайствовать перед начальником Погра-
ничного управления о досрочном уволь-
нении О.Н.Селиной, поскольку изло-
женные ею причины обращения с 
просьбой о досрочном прекращении 
служебных отношений уважительными 
не являются.

Решение начальника Пограничного 
управления об отказе в досрочном 
увольнении доведено до О.Н.Селиной 
письмом от 24 декабря 2018 года. С заяв-
лением о его обжаловании она обрати-
лась в Ростовский-на-Дону гарнизонный 
военный суд, который решением от 21 
февраля 2019 года в удовлетворении ее 
требований отказал. Как указал суд, при 
расторжении брака место жительства 
ребенка судебным постановлением либо 
письменным соглашением родителей 
определено не было, а в представленных 
заявительницей медицинских докумен-
тах не содержится вывода о том, что 
ребенок нуждается в постоянном уходе 
со стороны матери. При таких обстоя-
тельствах суд не признал за О.Н.Селиной 
безусловного права на увольнение с 
военной службы на основании абзаца 
пятого подпункта «в» пункта 3 статьи 51 
Федерального закона «О воинской обя-
занности и военной службе». Соответст-
венно, у командования не возникло обя-
занности прекратить с ней служебные 
отношения.

Выводы суда первой инстанции под-
тверждены в апелляционном определе-
нии судебной коллегии по администра-
тивным делам Северо-Кавказского 

окружного военного суда от 24 апреля 
2019 года, которая подчеркнула, что 
увольнение военнослужащего по 
названному основанию возможно толь-
ко в случае, если второй родитель не 
выполняет своих обязанностей по отно-
шению к ребенку, чего в данном случае 
констатировать нельзя, поскольку быв-
ший муж О.Н.Селиной не лишен роди-
тельских прав и периодически навещает 
дочь.

Определением судьи того же суда от 
25 июня 2019 года в передаче жалобы 
О.Н. Селиной для рассмотрения в судеб-
ном заседании суда кассационной 
инстанции отказано со ссылкой на то, 
что отец ребенка родительских прав не 
лишен и, даже проживая в другом насе-
ленном пункте, имеет возможность 
периодически участвовать в воспитании 
девочки. Судья Верховного Суда Россий-
ской Федерации определением от 17 
сентября 2019 года также отказал в 
передаче жалобы заявительницы для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации, отметив при этом, что нали-
чие у О.Н.Селиной проживающего сов-
местно с ней болезненного ребенка не 
может свидетельствовать о необходи-
мости ее увольнения с военной службы 
по основанию, предусмотренному абза-
цем пятым подпункта «в» пункта 3 ста-
тьи 51 Федерального закона «О воин-
ской обязанности и военной службе», 
поскольку на нее в полной мере распро-
страняются социальные гарантии и ком-
пенсации в соответствии с федеральны-
ми законами и иными нормативными 
правовыми актами об охране семьи, 
материнства и детства, о чем указано в 
пункте 9 статьи 10 Федерального закона 
от 27 мая 1998 года № 76-ФЗ «О статусе 
военнослужащих».

1.2. По мнению О.Н.Селиной, оспари-
ваемое законоположение противоречит 
статьям 18, 19 (части 1 и 2), 38 (части 1 и 
2) и 46 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации, поскольку по смыслу, при-
даваемому ему правоприменительной 
практикой, оно не предполагает прекра-
щения военно-служебных отношений по 
предусмотренному им основанию в том 
случае, если отец ребенка не лишен 
родительских прав.

В силу статей 74, 96 и 97 Федераль-
ного конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции», конкретизирующих статью 125 
(часть 4) Конституции Российской Феде-
рации, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации принимает к рассмо-
трению жалобу гражданина на наруше-
ние его конституционных прав и свобод 
законом, примененным в конкретном 
деле, рассмотрение которого завершено 
в суде, если придет к выводу, что оспа-
риваемые законоположения затрагива-
ют конституционные права и свободы 
заявителя и что имеется неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
эти законоположения Конституции Рос-
сийской Федерации. Конституционный 
Суд Российской Федерации принимает 
постановление только по предмету, ука-
занному в жалобе, и лишь в отношении 
той части акта, конституционность кото-
рой подвергается сомнению, оценивая 
как буквальный смысл рассматривае-
мых законоположений, так и смысл, 
придаваемый им официальным и иным 
толкованием или сложившейся право-
применительной практикой, а также 
исходя из их места в системе правовых 
норм.

Таким образом, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
является абзац пятый подпункта «в» пун-
кта 3 статьи 51 Федерального закона «О 
воинской обязанности и военной служ-
бе» в той мере, в какой на его основании 
решается вопрос об увольнении с воен-
ной службы военнослужащих, после рас-
торжения брака воспитывающих детей, 
не достигших 18 лет, при условии, что 
второй родитель ребенка в силу объек-
тивных причин не имеет возможности 
участвовать в уходе за ним.

2. Согласно статье 59 (части 1 и 2) 
Конституции Российской Федерации 
защита Отечества ― долг и обязанность 
гражданина России; гражданин России 
несет военную службу в соответствии с 
федеральным законом.

По смыслу данной статьи Конститу-
ции Российской Федерации в ее взаи-

мосвязи со статьями 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2), 55 (части 2 и 3), 60 и 71 (пун-
кты «в», «м») особенности правового 
статуса военнослужащего предполагают 
определенные ограничения конституци-
онных прав и свобод лиц, несущих воен-
ную службу, вводя которые федераль-
ный законодатель должен исходить из 
целей конституционного предназначения 
военной службы как таковой и обеспечи-
вать соразмерность (пропорциональ-
ность) вводимых ограничений этим 
целям с учетом характера и объективных 
условий ее прохождения.

Военная служба, заключая контракт 
о прохождении которой гражданин реа-
лизует право на свободное распоряже-
ние своими способностями к труду и на 
выбор рода деятельности, представляет 
собой особый вид государственной 
службы ― профессиональную служеб-
ную деятельность граждан на воинских 
должностях или не на воинских должно-
стях в случаях и на условиях, предусмо-
тренных федеральными законами и 
(или) нормативными правовыми актами 
Президента Российской Федерации, в 
Вооруженных Силах Российской Феде-
рации, других войсках, воинских (специ-
альных) формированиях и органах, 
выполняющих функции по обеспечению 
обороны страны и безопасности госу-
дарства. Такого рода деятельность, как 
неоднократно отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации, осуществ-
ляется в публичных интересах, а лица, 
несущие военную службу, выполняют 
конституционно значимые функции, чем 
предопределяется их специальный пра-
вовой статус (совокупность прав и сво-
бод, гарантируемых государством, а 
также обязанностей и ответственности), 
содержание и характер обязанностей 
государства по отношению к ним и их 
обязанности по отношению к государст-
ву. Особый характер военной службы как 
отдельного вида федеральной государ-
ственной службы обусловлен ее специ-
фическим назначением ― защищать 
государственный суверенитет и террито-
риальную целостность Российской 
Федерации, обеспечивать безопасность 
государства, отражать вооруженное 
нападение и выполнять задачи в соответ-
ствии с международными обязательст-
вами Российской Федерации.

Исходя из этого служба в современ-
ной российской армии ― с учетом прин-
ципов ее организации и функционирова-
ния, степени ее технологической осна-
щенности, а также специфики деятель-
ности лиц, несущих военную службу, 
обязанности которых по подготовке к 
вооруженной защите и по вооруженной 
защите Российской Федерации требуют 
выполнения поставленных задач в 
любых условиях, в том числе с риском 
для жизни, ― предполагает предъявле-
ние повышенных требований к военно-
служащим. Соответственно, целями 
сохранения боеспособности воинских 
подразделений, выполнения задач по 
обеспечению обороны страны и безопа-
сности государства предопределяется и 
возможность введения особых, отлич-
ных от предусмотренных для иных кате-
горий государственных служащих пра-
вил прекращения военно-служебных 
отношений (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
21 марта 2013 года № 6-П).

При этом согласно пункту 2 статьи 1 
Федерального закона «О статусе военно-
служащих» лица, проходящие военную 
службу, обладают правами и свободами 
человека и гражданина с некоторыми 
ограничениями,  установленными 
названным Федеральным законом, 
федеральными конституционными зако-
нами и федеральными законами. С уче-
том данного законоположения у военно-
служащего, проходящего военную служ-
бу по контракту, отсутствует безусловное 
право на досрочное увольнение с воен-
ной службы на основании лишь своего 
свободного волеизъявления, что отлича-
ет военную службу как от работы по тру-
довому договору, так и от иных видов 
государственной службы и представляет 
собой важную особенность ее прохожде-
ния.

Такое правовое регулирование 
обусловлено правовой природой воен-
ной службы, ее специфическим назначе-
нием и базируется на положениях статьи 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, согласно которой права и 
свободы человека и гражданина могут 

быть ограничены федеральным законом 
только в той мере, в какой это необходи-
мо в целях защиты основ конституцион-
ного строя, нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов других лиц, 
обеспечения обороны страны и безопа-
сности государства.

Вместе с тем Федеральный закон «О 
воинской обязанности и военной служ-
бе» допускает увольнение с военной 
службы досрочно при наличии опреде-
ленных обстоятельств, которые перечи-
слены в пункте 3 его статьи 51. К ним, в 
частности, отнесены семейные обстоя-
тельства: невозможность проживания 
члена семьи военнослужащего по меди-
цинским показаниям в местности, в кото-
рой военнослужащий проходит военную 
службу, и при отсутствии возможности 
перевода военнослужащего к новому 
месту военной службы, благоприятному 
для проживания указанного члена семьи; 
изменение места военной службы мужа-
военнослужащего (жены-военнослужа-
щей), связанное с необходимостью пере-
езда семьи в другую местность; необхо-
димость постоянного ухода за отцом, 
матерью, женой, мужем, родным бра-
том, родной сестрой, дедушкой, бабуш-
кой или усыновителем, нуждающимися 
по состоянию здоровья в соответствии с 
заключением федерального учреждения 
медико-социальной экспертизы по их 
месту жительства в постоянном посто-
роннем уходе (помощи, надзоре), при 
отсутствии других лиц, обязанных по 
закону содержать указанных граждан; 
необходимость осуществления обязан-
ностей опекуна или попечителя несовер-
шеннолетнего родного брата или несо-
вершеннолетней родной сестры при 
отсутствии других лиц, обязанных по 
закону содержать указанных граждан 
(подпункт «в»).

В число таких семейных обстоя-
тельств ,  согласно оспариваемой 
О.Н.Селиной норме, включается и необ-
ходимость ухода за ребенком, не достиг-
шим возраста 18 лет, которого военно-
служащий воспитывает без матери 
(отца) ребенка.

Помимо этого, на основании пункта 6 
статьи 51 Федерального закона «О воин-
ской обязанности и военной службе» 
военнослужащий, проходящий военную 
службу по контракту, по заключению 
аттестационной комиссии может быть 
уволен с военной службы досрочно по 
собственному желанию при наличии у 
него уважительных причин. Увольнение 
по данному основанию возможно лишь 
при условии признания названных им 
причин уважительными, т.е., как указано 
в пункте 47 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
29 мая 2014 года № 8 «О практике приме-
нения судами законодательства о воин-
ской обязанности, военной службе и ста-
тусе военнослужащих», объективно не 
позволяющими военнослужащему в 
полном объеме выполнять условия 
заключенного контракта.

В отличие от обстоятельств, перечи-
сленных в пункте 3 статьи 51 Федераль-
ного закона «О воинской обязанности и 
военной службе», уважительность при-
чин прекращения военно-служебных 
отношений оценивается аттестационной 
комиссией, после чего решение об 
увольнении принимается соответствую-
щим воинским должностным лицом.

Таким образом, военнослужащий, 
воспитывающий ребенка, не лишен воз-
можности увольнения с военной службы 
как при наличии обстоятельств, предус-
мотренных пунктом 3 статьи 51 Феде-
рального закона «О воинской обязаннос-
ти и военной службе», так и при их отсут-
ствии, если есть уважительные причины, 
препятствующие прохождению военной 
службы.

3. Политика России как правового и 
социального государства направлена, 
кроме прочего, на обеспечение государ-
ственной поддержки семьи, материнст-
ва, отцовства и детства; материнство и 
детство, семья находятся под защитой 
государства (статья 1, часть 1; статья 7; 
статья 38, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации).

Этому корреспондируют, как отме-
тил Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 15 декаб-
ря 2011 года № 28-П, требования Конвен-
ции о правах ребенка (одобрена Гене-
ральной Ассамблеей ООН 20 ноября 1989 
года), которая, исходя из приоритета 
интересов и благополучия детей во всех 

сферах жизни, обязывает подписавшие 
ее страны использовать все законода-
тельные и административные меры для 
обеспечения детям необходимых им 
защиты и заботы, принимая во внимание 
права и обязанности родителей, опеку-
нов и других лиц, несущих за них ответст-
венность по закону (пункт 2 статьи 3), 
признавать право каждого ребенка на 
уровень жизни, который требуется для 
его физического, умственного, духовно-
го, нравственного и социального разви-
тия, с учетом того что родители или дру-
гие лица, воспитывающие ребенка, несут 
основную ответственность за создание в 
пределах своих способностей и финан-
совых возможностей необходимых для 
этого условий (пункты 1 и 2 статьи 27). 
Аналогичные положения содержит и 
Декларация прав ребенка (принята Гене-
ральной Ассамблеей ООН 20 ноября 1959 
года), провозглашающая, что дети долж-
ны, когда это возможно, расти на попече-
нии и под ответственностью своих роди-
телей и во всяком случае в атмосфере 
любви, моральной и материальной обес-
печенности (принцип 6).

Государственная поддержка семьи, 
материнства, отцовства и детства, как 
вытекает из решений Конституционного 
Суда Российской Федерации (постанов-
ления от 22 марта 2007 года № 4-П, от 15 
декабря 2011 года № 28-П, от 8 июля 
2014 года № 21-П и др.), имеет особую 
значимость. Следовательно, предполага-
ется наличие правовых механизмов, 
которые обеспечивали бы институту 
семьи действенную защиту, адекватную 
целям социальной и экономической 
политики России, а родителям ― созда-
ние условий, в том числе финансовых и 
организационных, для достойного 
выполнения такой общественно полез-
ной функции, как воспитание детей, на 
основе общепринятых в социальных 
государствах стандартов.

Определяя формы и способы госу-
дарственной поддержки, которая в силу 
Конституции Российской Федерации 
гарантируется всем имеющим детей 
семьям, и реализуя при этом свои пол-
номочия, в рамках которых ему предо-
ставлена достаточно широкая свобода 
усмотрения, законодатель устанавлива-
ет для военнослужащих комплексную 
систему социальных гарантий, предназ-
наченную для всех проходящих военную 
службу лиц, имеющих детей, а также 
предусматривающую специальные 
нормы, ориентированные на защиту 
военнослужащих, воспитывающих 
детей без матери (отца).

К таким гарантиям относятся, в част-
ности, предусмотренные Федеральным 
законом «О статусе военнослужащих» 
положения, согласно которым военно-
служащие женского пола и военнослу-
жащие, воспитывающие детей без отца 
(матери), пользуются социальными 
гарантиями и компенсациями в соответ-
ствии с федеральными законами и 
иными нормативными правовыми акта-
ми об охране семьи, материнства и дет-
ства (пункт 9 статьи 10), а детям военно-
служащих по месту жительства их 
семей в первоочередном порядке пре-
доставляются места в государственных 
и муниципальных общеобразователь-
ных и дошкольных образовательных 
организациях и летних оздоровитель-
ных лагерях (абзац второй пункта 6 ста-
тьи 19).

Целевым предназначением гарантий, 
связанных с материнством (отцовством), 
являются, с одной стороны, обеспечение 
военнослужащим возможности надле-
жащей реализации родительских прав и 
обязанностей, а с другой ― создание для 
лиц, проходящих военную службу, бла-
гоприятных условий, позволяющих им 
эффективно выполнять обязательства, 
предусмотренные контрактом о прохо-
ждении военной службы.

Когда же по объективным причинам 
предоставление этих гарантий не позво-
ляет достичь названных целей, у военно-
служащего возникает право уволиться в 
связи с необходимостью ухода за ребен-
ком, не достигшим возраста 18 лет, по 
основанию, закрепленному абзацем 
пятым подпункта «в» пункта 3 либо пун-
ктом 6 статьи 51 Федерального закона 
«О воинской обязанности и военной 
службе». В данном случае льготное пра-
вовое регулирование установлено не 
только в интересах военнослужащих, 
воспитывающих ребенка без матери 
(отца), но и в интересах прежде всего 

самих детей, реализация прав которых 
напрямую связана с возможностью их 
родителей осуществлять за ними надле-
жащий уход, потребность в котором 
обусловлена несовершеннолетним воз-
растом ребенка, и, следовательно, согла-
суется с целями защиты института 
семьи.

Будучи исключением из общего ― 
направленного на обеспечение стабиль-
ности военно-служебных отношений и 
обороноспособности Российской Феде-
рации ― правила о недопустимости 
досрочного увольнения военнослужаще-
го на основании лишь его собственного 
волеизъявления, абзац пятый подпункта 
«в» пункта 3 статьи 51 Федерального 
закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе» имеет целью соблюдение 
баланса публичных и частных интересов, 
в равной мере распространяется на всех 
военнослужащих, осуществляющих уход 
за детьми, не достигшими 18 лет, кото-
рых они воспитывают без матери (отца), 
и не предполагает произвольного приме-
нения.

4. Предусматривая возможность 
увольнения с военной службы досрочно 
для военнослужащих, воспитывающих 
несовершеннолетних детей без матери 
(отца), оспариваемая норма вместе с тем 
не устанавливает критериев, на основа-
нии которых выделяется данная катего-
рия военнослужащих, и не содержит 
перечня лиц, к ней относящихся.

Гражданин может быть отнесен к 
числу лиц, воспитывающих ребенка без 
матери (отца), если второй родитель его 
ребенка умер, а также в том случае, когда 
он является единственным усыновите-
лем ребенка или когда мать, не состоя-
щая в браке, воспитывает ребенка, 
отцовство в отношении которого не уста-
новлено. Кроме того, на основе положе-
ний Семейного кодекса Российской 
Федерации можно сделать вывод о том, 
что родитель является воспитывающим 
ребенка без матери (отца), если мать или 
отец ребенка лишены родительских прав 
(статья 71) либо ограничены в них (ста-
тья 74).

Понятие «лицо, воспитывающее 
ребенка без матери (отца)» исторически 
связано с понятием «одинокая мать». К 
числу одиноких матерей в настоящее 
время, как указано в постановлении Пле-
нума Верховного Суда Российской Феде-
рации от 28 января 2014 года № 1 «О при-
менении законодательства, регулирую-
щего труд женщин, лиц с семейными 
обязанностями и несовершеннолетних», 
может быть отнесена женщина, являю-
щаяся единственным лицом, фактически 
осуществляющим родительские обязан-
ности по воспитанию и развитию своих 
детей (родных или усыновленных) в 
соответствии с семейным и иным зако-
нодательством, т.е. воспитывающая их 
без отца, в частности в случаях, когда 
отец ребенка умер, лишен родительских 
прав, ограничен в родительских правах, 
признан безвестно отсутствующим, 
недееспособным (ограниченно дееспо-
собным), по состоянию здоровья не 
может лично воспитывать и содержать 
ребенка, отбывает наказание в учрежде-
ниях, исполняющих наказание в виде 
лишения свободы, уклоняется от воспи-
тания детей или от защиты их прав и 
интересов, в иных ситуациях (пункт 28).

Именно для одиноких матерей, 
состоящих в трудовых отношениях, изна-
чально были установлены гарантии, 
направленные на создание условий, 
позволяющих сочетать исполнение тру-
довых обязанностей с воспитанием 
детей и уходом за ними. Впоследствии 
эти гарантии были распространены на 
отцов и других родственников, работаю-
щих по трудовому договору и воспитыва-
ющих детей без матери, что послужило 
предпосылкой появления особой катего-
рии граждан ― лица, воспитывающие 
ребенка без матери, ― и включения 
соответствующих норм в законодатель-
ство о государственной службе.

В трудовых отношениях к таким 
лицам в соответствии с разъяснениями 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации может быть отнесен отец 
либо лицо, наделенное правами и обя-
занностями опекуна (попечителя) несо-
вершеннолетнего, в случае, если мать 
ребенка умерла, лишена родительских 
прав, ограничена в родительских правах, 
признана безвестно отсутствующей, 
недееспособной (ограниченно дееспо-
собной), по состоянию здоровья не 

может лично воспитывать и содержать 
ребенка, отбывает наказание в учрежде-
ниях, исполняющих наказание в виде 
лишения свободы, уклоняется от воспи-
тания детей или от защиты их прав и 
интересов либо отказалась взять своего 
ребенка из образовательной организа-
ции, медицинской организации, органи-
зации, оказывающей социальные услуги, 
или аналогичной организации, в иных 
ситуациях (пункт 2 постановления «О 
применении законодательства, регули-
рующего труд женщин, лиц с семейными 
обязанностями и несовершеннолет-
них»).

Анализ нормативных правовых 
актов, регламентирующих прохождение 
государственной службы (службы в 
органах внутренних дел, противопожар-
ной службы, службы в уголовно-испол-
нительной системе, службы в органах 
принудительного исполнения), позволя-
ет выделить категорию «сотрудник, 
являющийся отцом (усыновителем, опе-
куном, попечителем) и воспитывающий 
ребенка без матери (осуществляющий 
уход за ребенком при отсутствии мате-
ринского попечения)» (федеральные 
законы от 30 ноября 2011 года № 342-
ФЗ «О службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», от 23 
мая 2016 года № 141-ФЗ «О службе в 
федеральной противопожарной службе 
Государственной противопожарной 
службы и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации», от 19 июля 2018 года 
№ 197-ФЗ «О службе в уголовно-испол-
нительной системе Российской Федера-
ции и о внесении изменений в Закон 
Российской Федерации «Об учреждени-
ях и органах, исполняющих уголовные 
наказания в виде лишения свободы» и от 
1 октября 2019 года № 328-ФЗ «О служ-
бе в органах принудительного исполне-
ния Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации»). При 
этом отсутствие материнского попече-
ния обусловливается смертью матери, 
лишением ее родительских прав, дли-
тельным пребыванием в медицинской 
организации, другими объективным 
обстоятельствами.

Следовательно, по смыслу положе-
ний законодательства об отдельных 
видах государственной службы, а также 
разъяснений Верховного Суда Россий-
ской Федерации к лицам, воспитываю-
щим ребенка без матери (отца), можно 
отнести тех, кто самостоятельно воспи-
тывает ребенка, если другой родитель 
умер, безвестно отсутствует, признан 
недееспособным (ограниченно дееспо-
собным), лишен родительских прав или 
ограничен в них, долгое время проходит 
лечение в медицинской организации, 
отбывает наказание в виде лишения сво-
боды, уклоняется от воспитания детей 
или от защиты их прав и интересов либо 
отказался взять своего ребенка из ока-
зывающей социальные услуги, медицин-
ской, образовательной или аналогичной 
организации. При этом как действующие 
в сфере государственной службы зако-
ны, так и упомянутое постановление 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации не содержат исчерпывающе-
го перечня обстоятельств, свидетельст-
вующих о воспитании ребенка без уча-
стия матери (отца), допуская тем самым 
учет разнообразных факторов (объек-
тивных причин), препятствующих роди-
телю участвовать в воспитании ребенка и 
уходе за ним.

Учитывая такие факторы, необходи-
мо исходить из целей соответствующего 
правового регулирования, включающих 
выполнение конституционных требова-
ний по обеспечению жизненно важных 
интересов ребенка, созданию условий, 
способствующих его всестороннему 
духовному, нравственному, интеллекту-
альному и физическому развитию. Это 
означает, что, разрешая вопрос об уволь-
нении военнослужащего по основанию, 
предусмотренному абзацем пятым под-
пункта «в» пункта 3 статьи 51 Федераль-
ного закона «О воинской обязанности и 
военной службе», как воинские дол-
жностные лица, так и суды, рассматрива-
ющие дела данной категории, должны 
принимать во внимание весь комплекс 
конкретных обстоятельств, имеющих 
значение для реализации указанных 
целей, включая оценку состояния здоро-

вья ребенка и зависящую от такой оценки 
возможность посещения им дошкольной 
образовательной организации, наличие 
или отсутствие причин, препятствующих 
второму родителю участвовать в воспи-
тании ребенка и уходе за ним.

Иное вступало бы в противоречие с 
конституционными требованиями 
защиты семьи, материнства, отцовства 
и детства, их государственной поддер-
жки и с установленными Конституцией 
Российской Федерации принципами 
социального государства, а также нару-
шало бы баланс публичных и частных 
интересов.

Таким образом, абзац пятый подпун-
кта «в» пункта 3 статьи 51 Федерального 
закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе» по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования не может 
расцениваться как противоречащий кон-
ституционным предписаниям, поскольку 
он направлен прежде всего на защиту 
интересов несовершеннолетних детей 
граждан, проходящих военную службу, и 
не предполагает произвольного ― без 
тщательного исследования всех обстоя-
тельств дела (включая состояние здоро-
вья ребенка, возможность посещения им 
дошкольной образовательной организа-
ции, наличие или отсутствие обстоя-
тельств, препятствующих второму роди-
телю участвовать в воспитании ребенка и 
уходе за ним, и др.) ― отказа в увольне-
нии с военной службы военнослужащих, 
после расторжения брака воспитываю-
щих детей, не достигших возраста 18 лет.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать абзац пятый подпункта 

«в» пункта 3 статьи 51 Федерального 
закона «О воинской обязанности и воен-
ной службе» не противоречащим Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования данная 
норма направлена прежде всего на защи-
ту интересов несовершеннолетних детей 
граждан, проходящих военную службу, и 
не предполагает произвольного ― без 
тщательного исследования всех обстоя-
тельств дела (включая состояние здоро-
вья ребенка, возможность посещения им 
дошкольной образовательной организа-
ции, наличие или отсутствие обстоя-
тельств, препятствующих второму роди-
телю участвовать в воспитании ребенка и 
уходе за ним, и др.) ― отказа в увольне-
нии с военной службы военнослужащих, 
после расторжения брака воспитываю-
щих детей, не достигших возраста 18 лет.

2. Конституционно-правовой смысл 
абзаца пятого подпункта «в» пункта 3 
статьи 51 Федерального закона «О воин-
ской обязанности и военной службе», 
выявленный в настоящем Постановле-
нии, является общеобязательным, что 
исключает любое иное его истолкование 
в правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданки 
Селиной Олеси Николаевны на основа-
нии абзаца пятого подпункта «в» пункта 
3 статьи 51 Федерального закона «О 
воинской обязанности и военной служ-
бе», подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке с учетом правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем 
Постановлении, если для этого нет иных 
препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-
портале  правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 26-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности абзаца пятого подпункта «в» пункта 3 статьи 51 Федерального закона 

«О воинской обязанности и военной службе» в связи с жалобой гражданки О.Н. Селиной
город Санкт-Петербург  27 мая 2020 года

Уведомление о намечаемой деятельности, начале 
процедуры ОВОС и общественных обсуждений проекта 

Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной 

деятельности в составе проектной документации  
по объекту «МН Альметьевск — Горький 3,  

участок Тиньговатово — Горький 3. 550,6 км — 552,1 км,  
553,6 км — 554,7 км, 556,9 км — 559,1км. Реконструкция»

В соответствии с действующим природоохранным зако-
нодательством Российской Федерации (Федеральный за-
кон от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды»,  
Федеральный закон от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации») АО «Транснефть—  
Верхняя Волга» уведомляет общественность, граждан и заинте-
ресованные организации о начале процедуры ОВОС по объекту  
«МН Альметьевск — Горький 3, участок Тиньговатово— 
Горький 3. 550,6 км—552,1 км, 553,6 км—554,7 км, 556,9 км—
559,1 км. Реконструкция».

В рамках процедуры ОВОС проводятся общественные обсуж-
дения проекта Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйствен-
ной деятельности в составе проектной документации по объекту 
«МН Альметьевск—Горький 3, участок Тиньговатово—Горький 
3. 550,6 км—552,1 км, 553,6 км—554,7 км, 556,9 км—559,1 км.  
Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуата-

ции нефтепровода «Альметьевск — Горький-3».
Географическое положение: Нижегородская область, Кстовс-

кий район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспорт нефти. В рамках реализации 

проекта предусмотрена реконструкция трех участков нефтепро-
вода.

Заказчик проекта: АО «Транснефть — Верхняя Волга», ад-
рес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1,  
тел.: 8-831-438-21-62 (отдел экологии).

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Ин-
ститут по проектированию магистральных нефтепроводов 
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вави-
лова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79,  
факс: 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: II—IV квартал 2020 года.

Форма общественных обсуждений и представления заме-
чаний и предложений:

С 14.06.2020 по 14.07.2020 проект Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности в составе проектной 
документации по объекту «МН Альметьевск—Горький 3, участок 
Тиньговатово — Горький 3. 550,6 км—552,1 км, 553,6 км—554,7 км, 
556,9 км—559,1 км. Реконструкция» будет доступен для озна-
комления общественности и заинтересованных органов на сайте 
АО «Транснефть — Верхняя Волга» www.uppervolga.transneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности в 
свободной форме необходимо направлять на электронные адреса: 
referent@tvv.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru.

Орган ответственный за проведение общественных об-
суждений — администрация Кстовского муниципального района 
Нижегородской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Межреги-
ональное Агентство Рынка Электроэнергии и Мощности» 
(ООО «МАРЭМ+», ОГРН 1157746714740) настоящим в со-
ответствии с требованиями «Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электри-
ческой энергии», утв. Постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 N24, сообщает, что информация, подлежащая рас-
крытию за 2019 год, в том числе годовая финансовая отчет-
ность и аудиторское заключение, основные условия договора 
купли-продажи электрической энергии, а также информация 
о структуре и объеме затрат на производство и реализацию 
товаров (работ, услуг) в разрезе регионов присутствия, рас-
крыта на официальном сайте ООО «МАРЭМ+» по адресу 
http://maremplus.ru.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление «Быст-
ринскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — заказчик) извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой деятельнос-
ти на территории Октябрьского района в соответствии с проектной 
документацией, включающей материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ПД, вкл. ОВОС) и технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ТЗ) объекта «Резервуар хранения нефти». ДНС-2. Рогож-
никовское нефтяное месторождение», шифр 15822.

Цель намечаемой деятельности: хранение нефти на площадке 
ДНС-2 (относящейся к I категории объектов НВОС) в границах 
Рогожниковского нефтяного месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: ДНС-2, Рогож-
никовское нефтяное месторождение, Октябрьский район, 
ХМАО — Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
НГДУ «Быстринскнефть», РФ, 628415, Тюменская обл., Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, пр. Ленина, 75.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль—август 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация Октябрьского района.
Ответственные организаторы:
от администрации Октябрьского района — заведующий отде-

лом по вопросам промышленности, экологии и сельского хозяй-
ства администрации Октябрьского района Леонов Пётр Николае-
вич, тел.: 8 (34678) 2-00-60; eco@oktregion.ru 

от заказчика — заместитель начальника НГДУ «Быстринск-
нефть» Ломаенко А.П. тел.: 8 (3462) 40-20-06, факс: 8 (3462) 41-
27-73, out.bn-poomeps@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомление с материалами ПД, вкл. ОВОС, и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможны по адресам:

— В срок до 9 июля 2020 г. в администрации Октябрьского райо-
на, 628100, ХМАО — Югра, пгт Октябрьский, ул. Калинина, д. 32, 
каб. № 103, тел.: 8 (34678) 2-00-60 (с 9.00 до 17.00, перерыв 13.00—
14.00).

— В срок до 9 августа 2020 г. в НГДУ «Быстринскнефть», 628415, 
Тюменская область, ХМАО — Югра, г. Сургут, пр. Ленина, д. 75, 
каб. № 205, тел.: 8 (3462)40-09-28, факс: 8 (3462)41-27-73 (с 9.00 
до 17.00, перерыв 12.40—14.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети «Интернет» 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эколо-
гия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: https://
www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 10 июля 2020 г. в 17 час. 
00 мин. по адресу: актовый зал администрации Октябрьского 
района, ул. Калинина, д. 39, пгт Октябрьское, Октябрьский район, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская об-
ласть. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информируем о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной докумен-
тации «Строительство факельной системы закрытого типа».

Цель намечаемой деятельности: Строительство факельной 
системы закрытого типа с возможностью бездымного сжигания фа-
кельных сбросов не более 290 тонн в час с целью обеспечения едино-
временного бездымного сжигания 390 тонн в час факельных газов 
при совместном сжигании на закрытой факельной установке и су-
ществующем факеле мачтового типа.

Местоположение намечаемой деятельности: 607650, Ниже-
городская область, Кстовский район, г. Кстово, проезд 4-й (Про-
мышленный район). Территория действующего предприятия ООО 
«СИБУР-Кстово».

Заказчик: ООО «СИБУР-Кстово», Юридический адрес: РФ, 
607650, Нижегородская область, Кстовский район, город Кстово, 
проезд 4 (Промышленный район), дом 2, Руководитель проекта Па-
хомычев Сергей Павлович. Тел.: +79306911465.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС): АО «Самаране-
фтехимпроект». Юридический адрес: РФ, 443110, Самарская об-
ласть, г. Самара, ул. Ново-Садовая, 11. Главный инженер проекта 
АО «Самаранефтехимпроект» Сальникова Ирина Игоревна. Тел.: 
89277846228.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация Кстовского муниципаль-
ного района.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС): II—III кв. 2020 г.

С материалами Технического задания на проведение работ 
по оценке воздействия на окружающую среду планируемой хозяйст-
венной деятельности «Строительство факельной системы закрыто-
го типа» (далее — ТЗ на ОВОС) можно ознакомиться с 15 июня 
2020 г. на официальном сайте ООО «СИБУР-Кстово» https://www.
sibur.ru/SiburKstovo/disclosure/

Замечания и предложения к материалам ТЗ на ОВОС от граждан 
и общественных организаций с 15 июня по 15 июля 2020 г. про-
сим излагать в письменном виде в формате Журнала замечаний 
и предложений, размещенного по адресу https://www.sibur.ru/
SiburKstovo/disclosure/ и направлять по адресу: Российская Федера-
ция, 607650, Нижегородская область, Кстовский район, город Ксто-
во, пл. Ленина, д. 4, Администрация Кстовского муниципального 
района, каб. 447, а также e-mail: info@sk.sibur.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
Об исключении ЗАО «МИРА-БАНК»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по 
страхованию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что 
в связи с отзывом Банком России лицензии на 
осуществление банковских операций у Закрытого 
акционерного общества Коммерческий банк «МИРА-
БАНК», ЗАО «МИРА-БАНК» (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 3361, номер по реестру банков – участников 
системы обязательного страхования вкладов 380) и 
завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 1 июня 2020 г. 
(протокол № 45) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов с 29 апреля 2020 г. 
на основании письма Банка России от 28 мая 2020 г. 
№ 14-5-18/3757 о государственной регистрации банка в 
связи с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 29 апреля 2020 г. 
№ 2207704205069).

Информационное сообщение 
Об исключении ОАО «РУСИЧ ЦЕНТР БАНК» 

из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Открытого акционерного общества 
«РУСИЧ ЦЕНТР БАНК», ОАО «РУСИЧ ЦЕНТР БАНК» 
(регистрационный номер по Книге государственной ре-
гистрации кредитных организаций 2793, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 303) и завершением Агентством процедуры вы-
платы возмещения по вкладам Правлением Агентства 
1 июня 2020 г. (протокол № 45) принято решение об ис-
ключении указанного банка из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов с 28 апре-
ля 2020 г. на основании письма Банка России от 28 мая 
2020 г. № 14-5-18/3758 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином государ-
ственном реестре юридических лиц от 28 апреля 2020 г. 
2207704165513).
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Драматург 
Ярослава Пулинович 
решила уйти в сериалы

Лошади 
плохого не ждут

Федор Шеремет

О Ярославе Пулинович еще не так давно говорили как 
об открытии уральской театральной школы, молодом 
драматурге и ученице Николая Коляды, пьесы которой 
не оставляют равнодушных. Сегодня Пулинович — уже 
известный драматург, к которому присматриваются и 
прислушиваются не только театральные, но и киноре-
жиссеры. Пять лет назад ее «Землю Эльзы» ставила в 
Театре на Таганке актриса Юлия Ауг. Теперь по той же 
пьесе режиссер Юлия Колесник сняла одноименный 
фильм — он скоро выйдет в прокат. Пока же — «Россий-
ская газета» расспросила драматурга Ярославу Пули-
нович о жизни в самоизоляции и о новых ее проектах.

Ваша «Земля Эльзы» — трогательная история любви 
двух стариков, «Ромео и Джульетта» на языке родных 
осин… Хочется верить, что картина не хуже первои-
сточника. Вы уже видели ее?

ЯРОСЛАВА ПУЛИНОВИЧ: Не видела, вообще не представляю, 
что за фильм получился. Знаю только, что главные 
роли сыграли Вениамин Смехов и Ирина Печерникова.  
А в остальном для 
меня это будет та-
кой же сюрприз, 
как и для остальных 
зрителей.

Это не первый 
фильм, снятый 
по вашим сцена-
риям. Каким из 
них вы довольны 
больше всего?

ЯРОСЛАВА ПУЛИНОВИЧ: 
«Я не вернусь» — са-
мый близкий мне. 
Там есть длинноты, 
какие-то несовер-
шенства, но мне он понравился. Жаль некоторых выре-
занных сцен. Остальные проекты я бы не назвала удач-
ными. Мне не сильно везет в кино. Вышел фильм «Пти-
ца», где сценарий переписан процентов на девяносто, 
причем я узнала об этом постфактум. Потом вышел 
фильм «Как я стал». Не то чтобы он мне не понравился, 
но получилось просто легкое кино, которое смотрят с 
попкорном, — может, этого и добивались. Хотя кино 
очень красивое, с талантливыми актерами — Павел Та-
баков, Роза Хайрулина…

А правда, что вы собираетесь оставить драматургию 
и заняться сериалами?

ЯРОСЛАВА ПУЛИНОВИЧ: Это не я так решила, а сама реаль-
ность. Сейчас все театры закрыты, дай бог, если откро-
ются в сентябре. Какие бы пьесы ни написала, их по-
ставят не скоро. Кроме того, это вопрос выживания: 
драматургу тоже надо что-то есть. Это не значит, что в 
драматургию я не вернусь.

В нынешних условиях театры все чаще устраивают 
онлайн-премьеры...

ЯРОСЛАВА ПУЛИНОВИЧ: В театре очень важно сопережива-
ние. Работают не только актеры, работает и зритель: 
когда люди вместе следят за происходящим на сцене, 
создается какая-то магия. Увы, эта магия улетучивает-
ся во время онлайн-показа.  Все равно что слушать опе-
ру через «Зум». Слышишь, что поют, но удовольствия 
никакого. 

Многие из ваших героев — из крайне неблагополучной 
среды. Откуда такой интерес к ним?

ЯРОСЛАВА ПУЛИНОВИЧ: Какой интерес читать про благопо-
лучного человека, у которого все хорошо? История 
предполагает некий конфликт. Мне интересно захо-
дить на эту территорию. Интересно изучать «обо-
жженные», несчастные души, понимать причины их 
несчастья.

Но сами-то вы из семьи вполне благополучной.
ЯРОСЛАВА ПУЛИНОВИЧ: Я выросла в районе Ханты-Мансийс-
ка, который назывался ЦРМ  — Центральные ремон-
тные мастерские. Семья достаточно благополучная, а 
район не очень: даже днем можно было нарваться на 
гоп-компанию. Наркоманы, бывшие и будущие детдо-
мовцы — в общем, атмосфера так себе. Я знаю этот мир 
изнутри…

На вас как-то влияет все происходящее вокруг сегодня 
— разговоры о карантинах, эпидемиях?

ЯРОСЛАВА ПУЛИНОВИЧ: В целом все спокойно, как у многих. 
Есть интересное чувство: такой напряженный инфор-
мационный фон, а в реальности почти ничего не проис-
ходит. Но меня сейчас очень спасают лошади — я зани-
маюсь конным спортом, и для меня это настоящая от-
душина. После тренировки понимаешь, что можно 
жить дальше. Лошади безумно доверчивы. Заходишь к 
ним в стойло, они не ждут от тебя ничего плохого. И 
обязательно приходить с угощением — они это любят. 
Все это источник радости.

Может, это наследственное: никто в роду у вас не заво-
дил лошадей?

ЯРОСЛАВА ПУЛИНОВИЧ: Были у меня в семье и конезаводчи-
ки, всех их после революции раскулачили… А прадед 
мой, между прочим, был шаманом. Из Бурятии, но по 
национальности татарин, он погиб на войне. Зато 
могу говорить, что я правнучка шамана! Еще у меня 
очень интересная бабушка — баба Физа, дай бог ей 
здоровья. Она лечит людей шаманскими методами, 
при этом в восемьдесят лет танцует сальсу, руководит 
хором в своей деревне… Хотела бы я быть такой же в 
старости.  

СИТУАЦИЯ Театр Николая Коляды объявил о закрытии

Что остается в истории
Валерий Кузнецов

О
дин из самобытнейших те-
атров страны — екатерин-
бургский «Коляда-театр» 

— закрывается из-за полного без-
денежья. Об этом известил его 
основатель и руководитель зна-
менитый драматург и режиссер 
Николай Коляда: «Мы частный 
театр, у нас нет субсидий и живем 
мы за счет проданных билетов, 
давая по два-три спектакля в 
день, никаких иных источников 
дохода у нас нет», — подтвердил 
он в ответ на звонок из «РГ». — По-
следний спектакль «Трамвай 
«Желание» сыграли в середине 
марта, но нам пригрозили штра-
фами, и мы играть перестали. А 
запасов никаких у нас нет, руко-
водство области обещает помощь 
только осенью, а как до нее до-
жить?! Я некоторое время пытал-
ся стримить и донатить, но содер-
жать коллектив в 69 человек 
просто не на что. Артисты идут в 
курьеры и грузчики, потому что 
сейчас даже добыть немного де-
нег, поработав в рекламе или на 
корпоративе, невозможно». 

Сообщение повергло в ужас 
сотни тысяч поклонников теа-
тра и в России, и за ее предела-
ми. Оно стало еще одним сигна-
лом бедствия, постигшего теа-
тральное сообщество всего 
мира.  «Коляда-театр» — не 
просто талантливая труппа, но 
и явление в культурной жизни, 
это уральская школа драматур-
гов, режиссеров и актеров, это 
фестивали и конкурсы, это це-
лый пласт искусств, создавае-
мый талантом Николая Коляды 
на протяжении двух десятков 
лет и уже вошедший в историю. 

«Есть сферы деятельности, 
которые пострадали от панде-
мии больше всего, и одна из них 
— это культура. Как помочь теа-
тральным коллективам, кото-
рые не находятся на государст-
венном обеспечении, но явля-
ются значимыми явлениями 
российской культуры?» — так 
начинается открытое письмо, 
опубликованное в «фейсбуке» 
московского театра «Геликон-
опера». «Уникальный «Коляда-
театр» в Екатеринбурге стал 
меккой для театралов всей стра-

ны, — пишут авторы письма ре-
жиссер Дмитрий Бертман и его 
коллеги по «Геликону». — Это те-
атр, который творит историю 
современного искусства. На его 
ежегодных гастролях в Москве 
залы забиты! Но сейчас театр 
оказался в ужасной ситуации, 
когда само его существование 
под угрозой. Как никто, он ну-
ждается в поддержке».

Ситуация типична. В отчаян-
ном положении отпочковав-
шийся от «Коляда-театра» 
Центр современной драматур-
гии. Он уже несколько лет дает 
свои спектакли в арендованном 
помещении, но платить за арен-
ду нечем, не говоря о зарплате 
17 штатным сотрудникам. Как 
рассказывает худрук ЦСД, уче-

ник Николая Коляды Антон Бу-
таков, «аренда — наша главная 
беда: мы четвертый месяц не 
платим и рискуем оказаться на 
улице. Арендодатели относятся 
к нам очень по-человечески, за 
что им огромное спасибо, но 
долги уже зашкаливают за мил-
лион. Были кое-какие накопле-
ния, но они ушли в первый же 
месяц. Пытаемся заработать он-
лайном — у нас большая интер-
нет-программа в соцсетях, пока-
зываем записи спектаклей, кон-
церты даем, заработанное идет 
артистам: вчера выдал по 4 ты-
сячи, в месяц актеры получают 
до 10 тысяч. Они ищут дополни-
тельные заработки — работают 
курьерами и т.д. Работа идет кру-
глые сутки: ищем деньги, гран-
ты, но пока безрезультатно. Ре-
петируем: ведь когда-то же это 
все закончится! А ведь дела у нас 
шли хорошо, было много запла-
нированных гастролей и фести-
валей, в том числе зарубежных, 
приглашения идут даже сейчас. 
Наверное, сразу после открытия 
театра два года назад надо было 
начинать копить на черный 
день, чтобы теперь выжить, но 
кто мог ожидать такого! Мы от-
реагировали очень оперативно, 
быстро перешли на онлайн-фор-
мат, но ситуация, честно говоря, 
патовая».

Как известно, государствен-
ным театрам оказывается пра-
вительственная помощь, част-
ные же, а их в стране уже нема-
ло, остались забытыми — за 
исключением цирков и учре-
ждений, которые работают с 

животными. О животных поза-
ботились — это хорошо и гуман-
но, но в частных театрах всерьез 
бедствуют люди, и они день ото 
дня теряют надежды.

Помочь любимым театрам 
пытаются всем миром: по сло-
вам Коляды, шлют по пятьдесят, 
по сто рублей, кто-то — тысячу, 
на помощь идут известные дея-
тели искусств, присылая из лич-
ных средств кто сколько может. 
В открытом письме проректор 
Российской академии музыки 
имени Гнесиных профессор 
Дина Кирнарская своевременно 
вспоминает о знаменитых меце-
натах, которые остались в исто-
рии не как промышленники, 
бизнесмены, воротилы, а имен-
но как покровители искусства: 
«Фамилия Медичи ассоциирует-
ся лишь с искусством Возрожде-
ния, вдову фон Мекк не знал бы 
никто, не протяни она руку по-
мощи Чайковскому, а промыш-
ленника Соломона Гуггенхайма 
помнят лишь по названию музея 
его имени»… Даже в самые тяже-
лые годы советской власти «ру-
ководящие товарищи понимали, 
что культура —  источник прести-
жа и денег для государства. В ны-
нешние времена, когда имидж — 
все, престиж дороже денег, и его 
источником являются Гергиев и 
Нетребко, Мацуев и Репин, Заха-
рова и Вишнева, Сокуров и Звя-
гинцев, Серебренников и Курен-
тзис, Бертман и Черняков... Есть 
о чем задуматься, составляя 
списки государствообразую-
щих предприятий». Так закан-
чивается письмо известных дея-
телей искусств, посланное в 
наш встревоженный мир как на-
поминание о том, что выгрести 
в бурю мы сможем только все 
вместе. Помогая друг другу, 
бросая утопающим спасатель-
ный круг и оберегая все то, что 
дорого душе и сердцу, что было 
и будет нам жизненно необхо-
димым.  

МУЗЫКА  
Названы 
лауреаты 
онлайн-
конкурса 
молодых 
пианистов

НЕ ВЫХОДЯ 
ИЗ ДОМА
Ирина Муравьева

В Доме музыки назвали лауреа-
тов международного онлайн-
конкурса молодых пианистов. 
Это был первый конкурс пиа-
нистов, юные участники кото-
рого играли программу, не вы-
ходя из своих квартир. 315 пиа-
нистов из 21 страны прислали 
видеозаписи, чтобы жюри смо-
гло выбрать лауреатов. 

Конкурс был объявлен в 
апреле Московским междуна-
родным Домом музыки и Мо-
сковским международным кон-
курсом пианистов Владимира 
Крайнева. По словам организа-
торов, этой акцией они хотели 
поддержать юных музыкантов, 
находящихся на самоизоляции 
во время пандемии. Пианисты 
записывали свои программы в 
домашних условиях. Имена по-
бедителей председатель жюри 
пианист Александр Романов-
ский назвал в прямом эфире, 
который прошел на странице 
конкурса Крайнева в социаль-
ной сети Facebook в День защи-
ты детей. 

Организаторы конкурса 
сразу подчеркивали, что про-
ект устроен по модели конкур-
са Крайнева и будет проходить 
в трех возрастных группах: 
младшей — до 12 лет, средней — 
13—15 лет, старшей — от 15 до 23 
лет. Лауреатов должно было 
быть всего девять, но по итогам 
на призовые места жюри вы-
брало 21 пианиста — из России, 
Китая, Японии, США, Италии, 
Южной Кореи и Казахстана.

Первые места разделили: 
младшие — Елисей Мысин (Рос-
сия) и Миша Люй (Китай), сред-
ние — Жао Шуханг (Китай), 
старшие — Сарагоса Адриан и 
Адамо Лоренцо (Италия).

В качестве призов абсолют-
но все, кто прислал свои видео-
записи на конкурс, получат 
специальные дипломы, а лауре-
атам члены жюри дадут персо-
нальные мастер-классы. Кроме 
того, у всех лауреатов есть те-
перь возможность без этапа ви-
деоотбора принять участие в IV 
Конкурсе пианистов Владими-
ра Крайнева, который пройдет 
в марте 2021 года.  

ПРЕМЬЕРА Видеоклуб «Дубль дв@» начинает свои вечера

Время нестриженых
Валерий Кичин 

В 
дни сомнений, в дни 
тягостных раздумий, 
которые выпали нам в 
Год Пандемии, самой 
дефицитной роско-
шью стала, по слову 
Экзюпери, роскошь 
человеческого обще-
ния. Поэтому фести-

валь «Дубль дв@» не может 
себе позволить обычную паузу 
в целый год: до апреля-2021 еще 
слишком далеко.

И мы продолжим нашу рабо-
ту в формате Видеоклуба D2.

Как мы его понимаем?
Клуб — это встречи. Чашку 

кофе или рюмку чая (по вашему 
выбору) в условиях ограничен-
ных передвижений по городу и 
планете обеспечиваете себе вы. 
Гостей — по нашему и по вашему 
выбору — обеспечим мы.

Мир начинает оттаивать. 
Уже можно погулять в радиусе. 
Уже заработали обувные ма-
стерские. Но пока продолжает-
ся Время нестриженых. И здесь 

вам в помощь — наш виртуаль-
ный клуб. В нем, по идее, воз-
можно все. Для виртуала нет 
расстояний и границ, мы можем 
в одном ZOOM-кадре свести ре-
жиссера из Москвы с актером из 
Владивостока или Санкт-Петер-
бурга, композитора из Кинеш-
мы — с певцом из Якутской ака-
демической оперы, можем по-
видаться с труппами театров в 
Новосибирске или Екатерин-
бурге, можем даже посмотреть 
спектакли, какие иным спосо-
бом ни москвич, ни иркутянин 
никогда не увидят.

Можем встретиться с режис-
сером-юбиляром и посмотреть 
его ретроспективу. Открыть за-
бытую урну, где замурован весь 
российский кинематограф 90-х, 
когда кинотеатры были перео-
борудованы в мебельные сало-
ны и сотни снятых тогда филь-
мов исчезли с глаз публики без 
следа. Посмотреть забытые ше-
девры Великого Немого и о них 
поговорить со знающим челове-
ком. А главное — можем сообща 
обсудить волнующие всех нас 
проблемы.

Да мало ли что можно делать 
в этом Клубе, где соберутся та-
ланты.

П е р и о д и ч н о с т ь  н а ш и х 
встреч пока трудно определить. 
Это зависит от того, как развер-
нутся события, и во многом — от 
того, как вы отреагируете на по-
явление Видеоклуба, окажется 
ли он вам интересен. Для этого, 
как и в дни фестиваля «Дубль 
дв@», будет работать форум, 
где зрители смогут высказывать 
свои мнения и вносить свои 
предложения о темах новых 
встреч.

Но мы сделаем все, чтобы 
они были регулярными.

Каждый выпуск Видеоклуба 
будет оставаться в доступе, и 
вкупе эти встречи составят 
нашу коллекцию талантов и со-
бытий.

А первый выпуск — уже сегод-
ня, 4  июня в 19 часов по москов-
скому времени на сайте https://
d2.rg.ru. Предваряя все очень 
серьезные разговоры, которые 
ждут нас впереди, он, как и по-
ложено пилотному, пробному 
шару, будет пятнистым: несе-
рьезным и частично даже весе-
лым.

Он отдан — кто бы сомневал-
ся! — нашему фетишу последних 
месяцев, самоизоляции. Ее 
каждый проводит по-своему: 
кто-то читает Пушкина, кто-то 
гладит кота, кто-то нещадно ест 
булки, кто-то с не свойствен-
ным ему рвением учит япон-
ский. Герои первого выпуска — 
молодой актер театра и кино 
Данила Шевченко и художник 
по костюмам Екатерина Бары-
нина — умудрились и в жестких 
условиях самозаточения снять 
целый фильм, где Данила пред-
стал как «человек с тысячью 
лиц», единолично сыграв все 
роли. И вот его мировая гала-
премьера! Мы посмотрим этот 
фильм, узнаем, как он делался, 
как актер входит в роли и как 
сделать самоизоляцию безопа-
сней для себя и общества. 

Будет и еще один гость — ре-
жиссер Ованес Петян, он зна-
к о м  з р и т е л я м  ф е с т и в а л я 
« Д у бл ь  д в @ »  п о  к о м е д и и 
«Фейк», получившей Гран-при в 
номинации короткометражно-
го кино. Именно в «Фейке» мы 
впервые встретились с героем 
выпуска Данилой-мастером. 
Именно «Фейком» и завершим 
наш вечер. Будьте с нами!  Артист Данила Шевченко в самоизоляции снял фильм и сыграл в нем все роли от добра молодца до его суженой.

Московские гастроли «Коляда-театра» всегда заканчиваются сюрпризом от благодарных зрителей.

А К Ц Е Н Т

Для виртуального клуба нет границ 
и расстояний, там можно встретиться 
с талантливыми людьми, которых
отделяет от нас половина планеты

Интересное чувст-
во: такой напря-
женный информа-
ционный фон,
а в реальности 
почти ничего 
не  происходит 

Ярослава Пулинович: Мне интересно изучать «обожженные», 
несчастные души, понимать причины их несчастья.

Александр Романовский: Мы будто 
попали к участникам домой и уви-
дели во всей непосредственности.

Прямая речь

Александр Романовский,
пианист, председатель жюри:
— Объем работы у нас, членов 

жюри, был колоссальным. Несмо-

тря на то что мы находились в 

разных странах, я — в Швейцарии, 

Беатриче Рана — в Италии, а Анд-

рей Гугнин — в России, мы обща-

лись постоянно, используя все 

средства связи — от телефонных 

звонков до веб-конференций. Мы 

подробно обсуждали все высту-

пления, делились впечатлениями, 

пытались выявить возможности, 

которые должен сочетать в себе 

победитель. Важен ведь не толь-

ко талант исполнителя, но и его 

характер, работа педагога, зани-

мающегося с учеником. Именно 

эти факторы повлияли в итоге на 

распределение призовых мест. 

Конечно, видеоконкурс — это не 

новый формат, но наш конкурс 

имел одно кардинальное отличие: 

обычно дети записывают свои ви-

део в залах, в школах, в более 

профессиональных условиях, а 

здесь мы будто попали к каждому 

участнику домой и увидели ребят 

во всей их непосредственности, 

заглянули в их мир. И они показа-

ли, что могут творить в самых не-

обычных и непростых условиях, с 

которыми мы все столкнулись в 

последние месяцы Это было тро-

гательно и поразительно! В ре-

зультате вместо запланирован-

ных девяти победителей мы ото-

брали 21 призера и создали до-

полнительные категории призов.
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Даже в самые тяжелые годы страна 
понимала: национальная культура — 
это престиж государства, она бесценна
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Илья Соболев

М
осковский ЦСКА вто-
рой год подряд назван 
лучшим хоккейным 

клубом Европы, по версии авто-
ритетного статистического пор-
тала hockey-archives.

Н а п о м н и м ,  в  с е з о н е 
2019/2020 Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ), кото-
рый был прерван на стадии 1/4 
финала плей-офф, ЦСКА выиг-
рал регулярный чемпионат, 
а в серии 1/8 Кубка Гагарина 
одолел нижегородское «Торпе-
до» — 4:0.

Второе место в рейтинге за-
нял шведский «Лулео», пере-
скочивший через 10 позиций. 
Третья и четвертая строчки у 
казанского «Ак Барса» и питер-
ского СКА соответственно. При-
чем казанцы поднялись разом 
на 22 пункта.

Из КХЛ в десятку лучших 
также вошли казахстанский 
«Барыс», занявший девятое ме-
сто, и московское «Динамо», ко-
торое замыкает топ10. Отмеча-
ется, что «Барыс» никогда пре-
жде не входил в первые десять 
команд рейтинга.

«Лидерство сохранил ЦСКА, 

который был первым также в 
2015 и 2016 годах. Его гегемо-
ния прерывалась только СКА. 
Безраздельное доминирование 
двух суперклубов длится вот 
уже шесть лет, а российских ко-
манд и все 15. Посмотрим, как 
изменится ситуация после вве-
дения в КХЛ жесткого потолка 
зарплат», — говорится в ком-
ментарии к рейтингу.

Между тем появилась неофи-
циальная информация, согла-
сно которой форвард Кирилл 
Капризов и вратарь Илья Соро-
кин могут остаться в ЦСКА еще 
на один сезон. Оба игрока, по-
следние годы выступавшие за 
армейцев, собирались продол-
жить карьеру в Национальной 
хоккейной лиге (НХЛ). Однако 
хоккеистам, подписавшим кон-
тракты новичков, могут не раз-
решить сыграть в нынешнем се-
зоне НХЛ, который возобновит-
ся летом сразу со стадии плей-
офф. А следующий, возможно, 
стартует только в январе.  Та-
ким образом, Капризов и Соро-
кин рискуют остаться без хок-
кея на очень продолжительное 
время.

Однако, как сообщается, 
чтобы вернуться в ЦСКА, Ка-
призов и Сорокин должны под-
писать с армейским клубом 
контракты на весь предстоящий 
сезон.  

ХОККЕЙ ЦСКА признан лучшим клубом Европы

Освоили лед 
ШАХМАТЫ Дубов выиграл 
онлайн-турнир по рапиду

Пережил 
«Армагеддон»

Анна Козина

Российского гроссмейстера Да-
ниила Дубова по ходу онлайн-
турнира по быстрым шахматам 
Lindores Abbey Rapid Challenge 
некоторые комментаторы срав-
нивали с рок-н-рольщиком из-
за его длинных, взлохмаченных 
волос и, главное, креативной, 
нестандартной манеры игры. И 
этот стиль принес Даниилу 
успех.

В финальной серии до двух 
побед Дубов обыграл американ-
ца Хикару Накамуру, которого 
еще называют «Королем бли-
ца». Хотя в 2018 году россиянин 
стал чемпионом мира по рапи-
ду, фаворитом в этом противо-
стоянии считался Накамура. За 
виртуальной доской он был 
очень убедителен. Хикару воз-
главил турнирную таблицу по-
сле кругового раунда, пройдя 
его без поражений. А в полуфи-
нале не пустил дальше норвеж-
ца Магнуса Карлсена — действу-
ющего чемпиона мира и в клас-
сике, и в рапиде с блицем. 

В соответствии с прогнозами 
первый мини-матч из четырех 
партий завершился в пользу На-
камуры. В тот момент многие 

поставили крест на шансах Ду-
бова вернуться в борьбу. Но он 
подкорректировал свою страте-
гию и сравнял счет. 

Вчера первая партия решаю-
щего матча завершилась вни-
чью, после этого Дубов и Нака-
мура обменялись победами чер-
ными фигурами, а в четвертой 
партии снова разошлись миром. 
Победитель турнира опреде-
лился в «Армагеддоне», в кото-
ром сильнее оказался Дубов.

Даниил получил 45 тысяч 
долларов из 150 тысяч призо-
вых, а также путевку в Гранд-
финал, который закроет серию 
онлайн-турниров, придуман-
ную Магнусом Карлсеном. 

Первый турнир Magnus 
Carlsen Invitational с призовым 
фондом в 250 тысяч долларов 
Магнус выиграл сам. После 
Lindores Abbey Rapid Challenge 
гроссмейстеров и поклонников 
шахмат ждет Online Chess 
Masters (20 июня — 5 июля, при-
зовой фонд 150 тысяч долла-
ров). С 21 июля по 5 августа 
пройдет Legends of Chess (150 
тысяч долларов). Участники 
Гранд-финала, который состо-
ится с 9 по 20 августа, разыгра-
ют 300 тысяч долларов.  

ФУТБОЛ Оставшиеся матчи еврокубков этого сезона могут 
состояться в Португалии

Приглашают 
в Лиссабон

Артур Нанян

В 
Союзе европейских 
футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) рассма-
тривают различные 
варианты завершения 
сезона. Касаются они 
не только националь-
ных первенств, но и 
двух главных клубных 

турниров континента — Лиги 
чемпионов и Лиги Европы.

После нескольких недель 
раздумий УЕФА, по информа-
ции зарубежных СМИ, близок к 
принятию окончательного ре-
шения. Наиболее вероятно раз-
витие событий, при котором оба 
еврокубка будут доиграны в 
формате «Финала восьми». При 
этом традиционное двухматче-
вое противостояние в плей-офф, 
начиная с четвертьфинальной 
стадии, будет отменено. Зрите-
лей на трибунах, вероятно все-
го, не будет.

Изначально планировалось, 
что финал Лиги чемпионов при-
мет Стамбул. Однако, судя по 
последним новостям, УЕФА со-
бирается провести «Финал вось-
ми» в городе, где эпидемиологи-
ческая ситуация гораздо лучше 
— Лиссабоне.  Все восемь команд 
обоснуются в столице этой стра-
ны. Данное решение позволит 
минимизировать риск зараже-
ния коронавирусом у игроков и 
клубного персонала, поскольку 

им не потребуется лететь из од-
ного места в другое. Однако где 
конкретно пройдут оставшиеся 
поединки 1/8 финала — пока не 
сообщается.

Официально о вердикте 
УЕФА должно стать известно 17 
июня, когда в формате видео-
конференции пройдет заседа-
ние исполкома организации. По 
его итогам также будут названы 
даты проведения плей-офф. 
Пока в УЕФА рассматривают ва-
риант, при котором заключи-
тельные матчи 1/8 финала со-
стоятся 7 и 8 августа, четверть-
финалы — 13/14 августа. Завер-
шить еврокубковый сезон пла-
нируется к 31 августа.

— У нас есть конкретный 
план, — сказал президент УЕФА 
Александер Чеферин. — Думаю, 
в большинстве лиг первенства 
будут доиграны. Те, кто не со-
гласится — это их решение, но 
им все равно придется высту-
пить в квалификационных ра-
ундах, если они захотят участ-
вовать в турнирах под эгидой 
УЕФА. Мы должны дождаться 

исполкома. Тогда все станет 
ясно. 

Своим мнением о возмож-
ном новом формате еврокубков 
с «РГ» поделился экс-нападаю-
щий московского «Спартака», 
шестикратный чемпион России, 
забивший в Лиге чемпионов два 
мяча в 15 встречах, Валерий Ке-
чинов.

Как вам последняя идея УЕФА 
о проведении остатка сезона в 
еврокубках?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Мне кажется, с 
учетом сложившейся ситуации 
это оптимальное решение. В 
Португалии снят карантин, 
жизнь там, как я понимаю, по-
тихоньку налаживается. В таких 
вопросах УЕФА наверняка все 
просчитывает. Возможно, оста-
ток сезона могли провести и в 
другой стране, но футбольные 
власти остановились на Лисса-
боне. Это их право.

А в принципе решение о доиг-
ровке европейского сезона вер-
ное?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Если обстановка 
в стране позволяет возобновить 
чемпионат — то, безусловно, 
надо это делать. Тут ведь все ин-
дивидуально. Во Франции ре-
шили досрочно завершить пер-
венство. Это их решение, но, как 
мне кажется, они все-таки пото-
ропились.

В связи с возможной отменой 
двухматчевого противостоя-
ния в плей-офф, вам не ка-
жется, что будет больше сен-
саций? Все же одна игра, да 
еще и на нейтральной терри-
тории.

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Да нет. Все же 
уровень топ-клубов, таких как 
«Барселона», «Реал», «Бава-
рия» очень высокий. И с моти-
вацией у них никаких проблем 
нет, она будет зашкаливать.

Но придется играть, скорее 
всего, без поддержки трибун.

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Так все команды 
будут в таких условиях. Если 
честно, футбол без зрителей — 
немного не то. Я вот смотрю Бун-
деслигу, и иногда возникает ощу-
щение, что это товарищеские 
матчи, а не официальные. Хотя 
уровень достаточно высокий.

«Бавария» всех крушит в не-
мецком первенстве после воз-
обновления сезона. Можно на-
звать ее одним из главных фа-
воритов Лиги чемпионов?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Посмотрим, в 
какой форме будет она на том 
отрезке. Сейчас все потихоньку 
выходят из спячки, так что пока 
рано судить, кто фаворит, а кто 
нет. При этом, безусловно, «Ба-
вария» — один из претендентов.

Вы ведь  дебютировали в свое 
время в Лиге чемпионов как 
раз матчем с «Баварией». Ка-
кие воспоминания остались?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Самые яркие. 
Все же не каждому удается про-
вести первую игру в карьере 
Лиги чемпионов против такого 
гранда как «Бавария». У них 
была прекрасная команда: ка-
питано Лотар Маттеус, в воро-
тах Оливер Кан. Жаль, не побе-
дили в том матче. Мы забили, 
если правильно помню, минуте 
на 75-й. Повели в счете, показы-
вали хороший футбол. Но уже 
на последней минуте их защит-
ник Баббель спас «Баварию» от 
поражения. Очень обидно было.

А какой из ваших 15 матчей в 
Лиге чемпионов сложился 
удачнее всего?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Конечно, против 
«Русенборга» в гостях. Мы усту-
пали 2:0, но выиграли 4:2. Я вы-
шел тогда на замену и забил тре-
тий и четвертый голы. Такие вос-
поминания — на всю жизнь.  

Лидер «Барселоны» Лионель Месси 
назвал нынешний сезон самым 
необычным в карьере. 

Своей уверенной игрой голкипер Илья Сорокин (на фото) внес ощутимый 
вклад в успехи московского ЦСКА.

А К Ц Е Н Т

Впервые в истории Лиги чемпионов 
решающие матчи турнира может 
принять один город

ЕДИНОБОРСТВА 

Необычный 
турнир 
пройдет 
в четырех 
частях света

САМБИСТЫ 
ПЕРЕШЛИ 
В ОНЛАЙН
Николай Долгополов

В период пандемии, когда про-
ведение состязаний крайне за-
труднено, некоторые передо-
вые международные федерации 
по видам спорта придумывают 
и организуют турниры в нео-
бычном формате. 

Среди них и Международная 
федерация самбо (ФИАС). Он-
лайн-турнир по самбо состоит-
ся в несколько этапов: 20—21 
июня — в Европе, 27 июня — в Аф-
рике, 4—5 июля — в Азии, 11—12 
июля — в Панамерике. По итогам 
этих четырех турниров в супер-
финал, запланированный на 18 
июля, выйдут победители кон-
тинентальных первенств. 

Как рассказал «РГ» руково-
дитель пресс-службы ФИАС Ан-
тон Орлов, у этого формата со-
ревнований, которым будет ох-
вачено множество стран, позна-
вательно-развлекательный ха-
рактер. Турнир пройдет в фор-
мате онлайн-викторины, в ходе 
которой спортсменам предсто-
ит продемонстрировать знания 
техники самбо, находчивость, 
смекалку, а в ряде случаев и фи-
зическую форму, выполнив ряд 
упражнений. По правилам он-
лайн-соревнований во время 
поединка самбисты, поочередно 
совершая ходы, должны будут 
угадать название техники сам-
бо, скрытой за специальными 
полями на игровой доске. 

Самбисты, справедливо за-
метил Антон Орлов, не избало-
ваны денежными призами. А на 
этих турнирах установлены 
пусть небольшие, но приятные 
вознаграждения. На континен-
тальных этапах победитель по-
лучит 500 долларов, серебря-
ный призер 250, три бронзовых 
призера по 100 долларов. В су-
перфинале призовые увеличат-
ся: 1-е место — 1000 долларов, 
2-е — 750, два бронзовых призе-
ра получат по 300 долларов. 

Трансляция поединков — на 
интернет-ресурсах ФИАС: офи-
циальном сайте www.sambo.
sport, «Фейсбуке» и Youtube-ка-
нале SAMBOFIAS.   

БАСКЕТБОЛ 

Фридзон 
попрощался
с кубанской 
командой

СВОБОДНЫЙ 
АГЕНТ
Илья Трисвятский

Краснодарский «Локомотив-
Кубань», занимавший третье 
место на момент прерванного 
чемпионата Единой лиги, офи-
циально попрощался с ветера-
ном национальной сборной Ви-
талием Фридзоном. У культово-
го игрока завершился двулет-
ний контракт с «железнодо-
рожниками». 

— Это были два замечатель-
ных сезона в моей карьере, — 
сказал Фридзон. — Благодарю  
весь клуб и особенно его прези-
дента Андрея Ведищева за пре-
доставленную возможность 
быть частью такого коллекти-
ва. Спасибо всем, с кем выхо-
дил на площадку, — мне дове-
лось играть с замечательными 
ребятами.

Напомним, что бронзовый 
призер Олимпиады-2012 Фрид-
зон переходил в «Локомотив-
Кубань» после пяти сезонов в 
ЦСКА, а до этого ключевой ис-
полнитель национальной дру-
жины девять сезонов подряд за-
щищал цвета подмосковных 
«Химок». Профессиональную 
карьеру ныне 34-летний уроже-
нец Брянщины начинал в то-
льяттинском «Стандарте».

— Виталий — один из самых 
титулованных российских ба-
скетболистов, когда-либо наде-
вавших форму «Локомотива», 
— считает руководитель красно-
дарского клуба, сам в прошлом 
игрок сборной Андрей Веди-
щев. — Опыт и мастерство Фрид-
зона помогали команде не толь-
ко на площадке, но и за ее пре-
делами. Капитан в течение двух 
сезонов был одной из ключе-
вых фигур в формировании не-
обходимой «химии» в коллек-
тиве. Жаль, что полученная осе-
нью травма не позволила ему 
проявить себя в полной мере.

Фридзон стал свободным 
агентом, почти наверняка ему 
скоро поступят предложения.  
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Извещение о проведении общественных 
обсуждений

Муниципальное унитарное предприятие Ангарского го-
родского округа «Ангарский Водоканал», совместно с отделом 
экологии и лесного контроля управления по общественной бе-
зопасности администрации Ангарского городского округа (в со-
ответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологичес-
кой экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы проектной документации: «Строительство магистраль-
ных сетей водоснабжения южного массива г. Ангарска Ир-
кутской области» по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, 
территория Южного массива, квартала 256, 257, 258, час-
ти кварталов 254, 259, 290», в соответствии с утвержденным 
техническим заданием по оценке воздействия на окружающую 
среду на этапе проведения оценки воздействия на окружающую 
среду и подготовки обосновывающей документации, а именно 
проектной документации и предварительно-окончательного ва-
рианта материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой хозяйственной и иной деятельности. 

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: проектом «Строительство магистральных сетей во-
доснабжения южного массива г. Ангарска Иркутской области» по 
адресу: Иркутская область, г. Ангарск, территория Южного мас-
сива, квартала 256, 257, 258, части кварталов 254, 259, 290», пре-
дусмотрено строительство магистральных сетей водоснабжения 
по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, территория Южного 
массива, квартала 256, 257, 258, части кварталов 254, 259, 290.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: Муниципальное унитарное предприятие Ангарского город-
ского округа «Ангарский Водоканал», адрес местонахождения: 
665830 г. Ангарск, улица Мира 2а, ответственный организатор 
от Муниципального унитарного предприятия Ангарского го-
родского округа «Ангарский Водоканал» — начальник произ-
водственной службы Коновалов Алексей Владимирович теле-
фон: 8(3955) 52-33-52, konovalov@avk.irtel.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: сентябрь 2019 года — август 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Отдел экологии и лесного контроля управления 
по общественной безопасности администрации Ангарского го-
родского округа (адрес: Иркутская область, г. Ангарск, 59 квар-
тал, дом 4 (ул. К. Маркса, 19), кабинет 333, тел. 8(3955)526016) 
совместно с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний. 

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная. 

Сроки и место доступности технического задания и ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду по 
объекту «Строительство магистральных сетей водоснабжения 
южного массива г. Ангарска Иркутской области» по адресу: Ир-
кутская область, г. Ангарск, территория Южного массива, квар-
тала 256, 257, 258, части кварталов 254, 259, 290»доступны для 
ознакомления и направления замечаний и предложений с даты 
настоящей публикации до момента принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности по адресам: 

—  665830, Иркутская область, г. Ангарск, 59 квартал, дом 
4 (ул. К. Маркса, 19), кабинет 333, тел. 8 (3955) 526016, 
504161, понедельник — пятница с 9.00 до 18.00, обед с 
13.00 до 14.00 (местное время);

—  665830, Иркутская область, г. Ангарск, улица Мира 2а, 
каб.22 (управление МУП АГО «Ангарский Водоканал»), 
понедельник — пятница с 9.00 до 17.00, обед с 12.30 до 
13.30 (местное время).

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Строительство магистральных сетей 
водоснабжения южного массива г. Ангарска Иркутской области» 
по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, территория Южного 
массива, квартала 256, 257, 258, части кварталов 254, 259, 290» 
назначены на 7 июля 2020 г. в 15.00, в здании Муниципального 
унитарного предприятия Ангарского городского округа «Ангар-
ский Водоканал»по адресу Иркутская область, г. Ангарск, улица 
Мира 2а, 3 этаж, актовый зал.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду. 

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «Джи Динамика», ад-
рес: 197046, г. Санкт-Петербург, ул. Большая Посадская, д. 12, 
лит. А, пом. 67-Н.Тел./факс 8 (812) 242-51-51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес: Кемеровская обл., 
г. Кемерово, Пионерский бул., 4а) уведомляет о начале I этапа 
общественных обсуждений (в форме представления замеча-
ний и предложений) объекта государственной экологической 
экспертизы «Строительство участка Карагайлинский-2 Кара-
гайлинского месторождения известняков в границах лицензии 
КЕМ 42238 ТЭ АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Краснобродский 
угольный разрез», включая материалы предварительной оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Оценка воз-
действия на ОС намечаемой деятельности проводится в период  
II кв.—III кв. 2020 г. Строительство объекта, а также производс-
твенную деятельность планируется осуществлять на территории 
Беловского муниципального района и Краснобродского город-
ского округа Кемеровской области. Цель намечаемой деятель-
ности: добыча строительного камня (известняков).

Ознакомиться с предварительной ОВОС, техническим за-
данием на ОВОС, а также оставить замечания и предложения 
можно по адресам: Беловский м.р. — 1) Администрация Бе-
ловского м.р. — Кемеровская обл., г. Белово, ул. Ленина, 10, 
каб. № 67, тел.: 8 (38452) 26191; 2)Администрация Староба-
чатского с/п — Кемеровская обл., Беловский район, п. Старо-
бачаты, ул. Новосадовая, 13, каб. № 7, тел.: 8 (913) 334-58-52); 
3) Старобачатский сельский ДК — Кемеровская обл., Беловский 
район, п. Старобачаты, ул. Томская, 11; 4) Щебзаводский сель-
ский ДК — Кемеровская обл., Беловский район, п. Щебзавод, 
ул. Школьная, 1; 5) оф.сайт администрации Беловского м. р.—  
www.belovorn.ru; Краснобродский ГО — 1) АБК филиала «Крас-
нобродский угольный разрез» (Краснобродское поле) — 652640, 
Кемеровская область, пгт Краснобродский, ул. Комсомольская, 
15, время приема — с 9.00 до 16.00, тел.: 8 (38452) 75379 (ад-
ресат почты — заместитель директора—технический директор  
М.И. Найденов, e-mail — office@krbr.kru.ru).

Срок проведения общественных обсуждений (приема за-
мечаний и предложений) — с 04.06.2020 г. по 04.07.2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений — администрация Беловского муниципального 
района, администрация Краснобродского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес: Кемеровская обл., 
г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а) уведомляет о начале I эта-
па общественных обсуждений (в форме предоставления замеча-
ний и предложений) объекта государственной экологической 
экспертизы «Корректировка проекта отработки Бачатского мес-
торождения известняков АО «УК «Кузбассразрезуголь» филиал 
«Бачатский угольный разрез», включая материалы предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 
Оценка воздействия на ОС намечаемой хозяйственной деятель-
ности проводится в период II кв. 2020 г.—III кв. 2020 г.

Строительство объекта, а также последующую производс-
твенную деятельность планируется осуществлять на террито-
рии Гурьевского муниципального округа Кемеровской области. 
Цель намечаемой деятельности: добыча строительного камня 
(известняков).

Ознакомиться с предварительной ОВОС, техническим зада-
нием на ОВОС, а также оставить замечания и предложения мож-
но по адресам: 1) Раздольное территориальное управление ад-
министрации Гурьевского муниципального района: 652765, Ке-
меровская обл. Гурьевский муниципальный округ, п. Раздоль-
ный, ул. Центральная, 14, прием почтовых отправлений на имя 
начальника Сельского терр. управления администрации Гурьев-
ского м.о. — Суворова М.И, e-mail: razdadm@mail.ru, тел. для 
справок: 8(38463) 5-00-94; 2) АБК филиала «Бачатский уголь-
ный разрез» по адресу: Кемеровская область, пгт Бачатский, ул. 
Комсомольская, 19А. Время приема — с 10.00 до 16.00. Телефон 
для справок 8(38452) 7-53-79. Адрес для принятия почтовых от-
правлений — «Бачатский угольный разрез» по адресу: Кемеров-
ская область, пгт Бачатский, ул. Комсомольская, 19А на имя за-
местителя директора — технического директора  
Ю.А. Понихидникова, e-mail: office@bach.kru.ru. 

Срок проведения общественных обсуждений (приема 
замечаний и предложений) — с 04.06.2020 г. по 04.07.2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественных  
обсуждений: администрация Гурьевского муниципального  
округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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